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Александра Воздвиженская

ЗА ПРОШЕДШИЕ четыре неде-
ли цены на нефть Brent, кото-
рые влияют на стоимость рос-
сийской бочки Urals, упали по-
чти на 20 процентов — ниже 53 
долларов. В течение нескольких 
месяцев «черное золото» ски-
нет еще 10 долларов, не исклю-
чают аналитики. Придется ли в 

таком случае пересмотреть уже 
обновленный бюджет на 2015 
год? Ведь при его составлении 
туда заложили стоимость бочки 
50 долларов вместо ранее про-
писанных 96. Не факт, что такие 
действия потребуются, полага-
ют эксперты «Российской газе-
ты», так как долгосроч-
ного падения цен ры-
нок не ожидает.

ПРОГНОЗ Новый бюджет России 
справится с падением «черного 
золота» до 40 долларов

Нефтяной ковчег

Иван Петров

О ПРОВЕДЕНИИ успешной мас-
штабной операции по ликвида-
ции сети нелегальных пунктов 
обмена валют вчера отчитались 
столичные полицейские. Изна-
чально оперативники проверили 
лишь один из обменных пунктов, 
на работу которого поступила 
жалоба. Оказалось, что операци-
онная касса работает в «чер-
ную», то есть валютно-обмен-
ные операции совершаются без 
каких-либо разрешительных до-
кументов. А сам обменник — 
фальшивый и не является, как 
положено, структурным подра-
зделением какого-либо банка. 
Клиентам сложно было опреде-
лить, что они попали в нелегаль-
ный обменник — обычные выве-

ски, стандартная наружная ре-
клама. Рядом с кассой вывешива-
лись липовые регистрационные 
документы о якобы принадлеж-
ности к тому или иному банку. 

Далее полицейские из мо-
сковского Управления по эконо-
мической безопасности и проти-
водействию коррупции в ходе 
допросов работников нелегаль-
ных обменников смогли выя-
снить, что в столице работает це-
лая сеть нелегальных пунктов 
обмена валют. 

«Были выявлены 10 незакон-
ных операционных касс, кото-
рые имели единое управление и 
администрирование. Все они в 
настоящий момент уже закры-
ты», — рассказали «РГ» 
в пресс-службе столич-
ного главка МВД.

ПОЛИЦИЯ Оперативники 
констатируют рост числа 
фальшивых обменников

Обмен 
с черного хода
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Проект Заемщик получит больше прав при возвращении 
кредита

Издалека долга

Петр Лихоманов,
Руслан Мельников

С
колько бы ни пытались 
украинские политики 
убедить свою же страну в 

том, что гражданская война на 
Донбассе развязана Россией, их 
увещевания опровергает са-
ма реальность. Столкнуться 
с нею официальному Киеву при-
шлось вчера в городе Констан-
тиновка Донецкой области, что 
в пятидесяти километрах от До-
нецка и находится под контр-
олем Вооруженных сил Украины 
(ВСУ). Народные волнения, на-
чавшиеся после трагического 
дорожно-транспортного проис-
шествия с участием украинских 
военных, перешли в народный 
«майдан», направленный на сей 

раз против «украинских окку-
пантов».

Все началось в понедельник 
после полудня, когда многоцеле-
вой тягач (МТЛБ) украинской ар-
мии с разгона въехал на регули-
руемый перекресток и, повалив 
столб и дорожный знак, сбил 
женщину с двумя детьми — мла-

денцем и восьмилетней девочкой 
по имени Полина. Старший ребе-
нок скончался на месте, а женщи-
на — тетя погибшей девочки, вме-
сте со своей дочерью в тяжелом 
состоянии были доставлены в го-
родскую больницу. На месте ДТП 
тут же образовалась толпа в не-
сколько сот человек, которая хо-

тела учинить самосуд над экипа-
жем броневика. Однако воору-
женным силовикам, которые, по 
описаниям очевидцев, были в со-
стоянии опьянения, удалось 
скрыться с места происшествия. 
По неофициальной информации 
УВД Константиновки, виновники 
аварии были срочно вывезены в 
соседний Краматорск. Толпу пы-
тались уговорить разойтись при-
бывшие на место ДТП сотрудни-
ки ГАИ и местной прокуратуры, 
однако их уговоры завершились 
тем, что люди перевернули мили-
цейскую машину, забросали кам-
нями подъехавшие автомобили 
украинских «силовиков» и от-
правились к общежитию местно-
го техникума и школе № 
7, где квартируют укра-
инские военные.  

Юлия Кривошапко

Д
олжникам могут разре-
шить самим продавать 
находящиеся в залоге у 
банков квартиры и ма-
шины, чтобы рассчи-

таться за кредиты. Это может 
оказаться для заемщика значи-
тельно выгоднее, чем «торги» су-
дебных приставов.

Такой законопроект Госдума 
планирует рассмотреть в мае. 
Пока же над ним будет работать 
Комитет по гражданскому, уго-
ловному, арбитражному и про-
цессуальному законодательству.

Сегодня заложенное имуще-
ство клиента продают сами бан-
ки, коллекторы, а если дело до-
шло до суда, то судебные приста-
вы. И часто за минимальную 
цену. При этом заемщик может 

даже остаться должен банку. 
Если законопроект одобрят, у 
него будет два месяца, чтобы ре-
шить проблему самостоятельно.

От участи стать должником 
сегодня, увы, не застрахованы 
многие заемщики. За последние 
пять лет кредитная нагрузка на 
жителей России выросла практи-
чески втрое. И теперь каждый 

россиянин должен банкам в сред-
нем около 77 тысяч рублей, под-
считали эксперты агентства 
«Секвойя кредит  консоли-
дейшн». В прошлом году специа-
листы отметили рекордный рост 
просрочки. А прирост просро-
ченной задолженности в сегмен-
те ипотечного кредитования за 
первые два месяца 2015 года пре-

высил показатель прошлого года 
в четыре раза и установил новый 
шестилетний рекорд. 

Автор законопроекта, депутат 
Александр Шерин, полагает, что 
разработанные им поправки по-
могут быстрее выбраться из дол-
говой ямы. По его мнению, само-
стоятельно заложенное имуще-
ство клиенты банков смогут про-
давать по максимально высокой 
цене, а не с дисконтом, как это 
происходит, когда за дело берут-
ся кредиторы. В результате у дол-
жников будет достаточно денег 
рассчитаться по кредитам.

О каком имуществе идет речь? 
Чаще всего на торги 
сейчас выставляют ав-
томобили и мотоциклы. 

БЕСПРЕДЕЛ Киевские власти предупредили возмущенных горожан, 
что готовы открыть по ним огонь из автоматов

Константиновка: 
стрельба на поражение 
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ТЕННИС

Каждый десятый залог банку — это 
недвижимое имущество. В том 
числе — загородные участки.

Австралийский доллар  47,2704
Азербайджанский манат  58,8778
Армянский драм**  12,9051
Белорусский рубль****  40,7597
Болгарский лев  33,4549
Бразильский реал  18,9090

Венгерский форинт**  21,5649
Вон Республики Корея***  54,7758
Датская крона*  87,6871
Доллар США  61,7510
Евро  65,4314
Индийская рупия**  98,4276

Казахский тенге**  33,2863
Канадский доллар  48,3563
Киргизский сом**  99,9207
Китайский юань*  98,8063
Молдавский лей*  33,7806
Новый румынский лей 14,7423

Новый туркменский манат  17,6457
Норвежская крона*  74,3361
Польский злотый  15,8194
СДР  84,5495
Сингапурский доллар  44,4572
Таджикский сомони  10,3802

Турецкая лира  23,5646
Узбекский сум***  24,8695
Украинская гривна*  28,2924
Фунт стерлингов  91,2371
Чешская крона*  24,0080
Шведская крона*  71,4025

Швейцарский франк  61,4132
Южноафриканский рэнд*  49,8165
Японская иена**  50,8636

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.03.15 
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Акцент

 Каждый россиянин в среднем 
должен банкам около 77 
тысяч рублей. За 5 лет кредит-
ная нагрузка выросла втрое

Акцент

 Тягач украинской армии с раз-
гона въехал на регулируемый 
перекресток и сбил женщину 
с двумя детьми 
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Издалека долга

На них, по данным агентства, приходится около 
85 процентов имущества, которое заемщики 
отдают банкам в залог. Далее — недвижимость: 

квартиры и загородные дома — еще 10 процентов зало-
гов. Остальное — бытовая техника, мобильные телефоны. 
На то, чтобы продать квартиру, как правило, требуется 
3—6 месяцев, авто — 1—2 месяца. Размер скидки определя-
ется индивидуально. Но в среднем по рынку не превыша-
ет 5—10 процентов. «Дисконт позволяет выделить зало-
говый объект среди прочих предложений и быстрее най-
ти покупателя», — пояснила «РГ» президент «Секвойя 
кредит консолидейшн» Елена Докучаева. 

В сложных случаях продажей заложенного имущест-
ва занимаются коллекторы. Хотя в последнее время это 
происходит реже. Заместитель председателя правления 
Локо-Банка Андрей Люшин объясняет это тем, что за 
времена стабильности в банках сформировались и об-
учились собственные отделы по взысканию. «Держать 
непрофильные активы на балансе выгодно, если рассчи-
тываешь получить помощь от государства и улучшить 
свой баланс. Если такой надежды нет — лучше этого не де-
лать», — отмечает Люшин.

Член Совета директоров Финпромбанка Александр 
Колганов, в свою очередь, добавляет, что не каждый ак-
тив может быть «законсервирован» на длительное вре-
мя без потери его потребительских качеств. Иногда тре-
буются особые условия для хранения, содержания иму-
щества, а это дополнительные издержки для банка. «Да, 
в условиях снижения деловой активности цена на зало-
говые активы не всегда может соответствовать ожида-
ниям, — признает Колганов. — Но и содержать актив нео-
пределенное время с неопределенными условиями ко-
нечной продажи зачастую не выгодно. В итоге все реша-
ет комплексный анализ каждой конкретной ситуации. 
Корректнее говорить о том, что банки стараются не вы-
годнее продать заложенное имущество, а найти рацио-
нальное решение в ситуации с каждым конкретным 
должником».

Кстати, когда речь идет о внесудебной продаже иму-
щества, то оно и сейчас, фактически, реализуется на 
условиях должника, добавляет Докучаева. В этом плане 
законопроект вряд ли что-то кардинально изменит.

ДУМА Безбилетник в электричке заплатит в 50 раз больше цены проезда

Билет до Охотного Ряда

Г
осдума приняла меры про-
тив пассажиров-«зайцев», 
которые пробивают огром-

ную брешь в бюджете региональ-
ных железных дорог. По данным 
РЖД, порядка 30 процентов пас-
сажиров электричек в «час пик» 
не платят за проезд. Теперь ездить 
«зайцем» будет не выгодно — 
штрафы в разы превысят стои-
мость проезда. Соответствующий 
законопроект вчера был одобрен 
во втором чтении. Как ожидается, 
к началу дачного сезона он будет 
принят окончательно.

Законопроект был внесен от 
имени правительства и принят в 
первом чтении в ноябре. Дейст-
вующие сейчас штрафы (100 руб. 
в пригородных поездах и 200 руб. 
— в дальнем следовании) не осо-
бенно пугают безбилетников. 
Есть и другая проблема. Как поя-
снил замминистра транспорта 
Сергей Аристов, после ликвида-
ции министерства путей сообще-
ния полицейские потеряли право 

взимать штрафы в поездах и 
электричках. Мало того, ни один 
госорган не был наделен полно-
мочиями по рассмотрению адми-
нистративных дел о безбилетном 
проезде. В итоге даже предусмо-
тренные в КоАП копеечные 
штрафы не взимались. Это при-
вело к тому, что «зайцы» оконча-
тельно распоясались. От 25 до 30 
процентов пассажиров в «час 
пик», по данным РЖД, стали 
ездить бесплатно. А на самых за-
груженных транспортных узлах 

— в Москве и Санкт-Петербурге — 
число пассажиров без билетов и 
тех, кто берет самые дешевые би-
леты до ближайшей станции, а 
едет дальше, может достигать 40 
процентов. По информации гла-
вы РЖД Владимира Якунина, 
«зайцы» на электричках ежегод-
но лишают бюджет компаний-пе-
ревозчиков 4 млрд руб. 

Депутаты своим решением 
упразднили неработающие адми-
нистративные штрафы в размере 
100 рублей в электричках и 200 

рублей в поездах местного и даль-
него сообщения. Теперь отноше-
ния между «зайцем» и перевозчи-
ком из административной пло-
скости переводятся в граждан-
ско-правовую. Согласно законо-
проекту, предлагается наделить 
РЖД и ее «дочки» правом провер-
ки билетов. Как пояснил Сергей 
Аристов, в случае обнаружения 
зайца будет три варианта дейст-
вий. Во-первых, добровольное 
приобретение билета прямо в ва-
гоне. Поправками разрешается 
взимать за это некий дополни-
тельный сбор (если пассажир не 
смог купить билет по объектив-
ным причинам —  на станции или 
полустанке нет касс — дополни-
тельную плату с него брать не 
должны). Второй вариант вступа-
ет в силу при отказе от покупки 
билета в вагоне — в таком случае 
составляется протокол о наруше-
нии, в котором указываются дан-
ные лица для обращения в суд. 
Безбилетнику придется возме-

стить перевозчику неустойку в 
фиксированном размере. Штра-
фы при этом будут «привязанны-
ми» к расстоянию, которое прое-
хал «заяц», а также к классу со-
става. В пригородных поездах 
пассажир будет оштрафован на 
сумму в размере 50-кратной ве-
личины тарифа на перевозку 
взрослого человека на расстоя-
ние 10 км. К примеру, штраф за 
безбилетный проезд в электрич-
ках в столичном регионе соста-
вит в районе 1 тыс. рублей. На-
помним, что минимальный зон-
ный тариф на пригородные пое-
зда в Москве и Московской обла-
сти с 1 января 2015 года — 19 ру-
блей. Если речь идет о поезде 
дальнего следования, штраф со-
ставит сумму, равную тарифу на 
перевозку пассажира на 100 км, 
умноженную на 5. И третий вари-
ант: когда лицо не оплачивает и 
не предоставляет документ для 
составления протокола. Тогда 
«пресекается сама поездка». 

ПРОЕКТ

Автопробеги 
и палаточные 
городки 
предложено 
приравнять 
к массовым 
акциям

РАЗРЕШИТЕ 
ПРОЕХАТЬ 

Владимир Баршев, 
Иван Петров

В МВД России предлагают устра-
нить «правовую неопределен-
ность» в отношении таких видов 
акций, как палаточные городки, 
автопробеги и некоторые дру-
гие. 

Их организация и проведение 
сейчас не регулируются специ-
альным 54-м Федеральным зако-
ном «О собраниях, митингах, де-
монстрациях, шествиях и пике-
тированиях». В МВД же считают 
необходимым отнести такие 
виды акций к публичным меро-
приятиям. Соответствующий за-
конопроект полицейские выне-
сли на общественное обсужде-
ние.

Внесение подобных поправок 
в законодательство, по мнению 
разработчиков, позволит устра-
нить правовую неопределен-
ность, возникающую при орга-
низации и проведении таких пу-
бличных мероприятий. 

Напомним, в свое время про-
водились автопробеги в поддер-
жку правого руля, против бес-
предела страховых компаний в 
рамках ОСАГО. 

Автомобильные активисты 
устраивали массовые акции про-
тив повышения цен на топливо, в 
поддержку отмены транспор-
тного налога с переводом его в 
топливный акциз, против мига-
лок и иных привилегий участни-
кам дорожного движения. 

— Конечно, проведение таких 
акций не должно нарушать пра-
ва других граждан, — прокоммен-
тировал «РГ» первый зампред 
Комитета Госдумы по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству Вячеслав Лы-
саков. — Если идет колонна ма-
шин, значит, для них должен 
быть организован спецпроезд, 
«зеленая улица», они не должны 
создавать аварийных ситуаций. 
Все это требует регламентации и 
согласований. И такой автопро-

бег не должен ни в коем случае 
нарушать права других граждан, 
например, на переход дороги 
тогда, он требуется. 

Парламентарий, являющийся 
также лидером автомобильного 
движения «Свобода выбора», 
напомнил, что ранее провел де-
сять подобных акций. 

Но ни в одном случае, по его 
словам, не были нарушены пра-
вила дорожного движения.

— Однако к подобным акциям 
надо относиться внимательно, 
поэтому должна быть создана 
какая-то регламентация данного 
процесса. И, возможно, эта ре-
гламентация должна носить не 
уведомительный, а разреши-
тельный порядок. То есть когда 
требуется согласовать маршрут, 
количество участников и прочие 
условия акции, — пояснил Лыса-
ков. 

Экс-глава ГАИ России, а ныне 
сенатор от Карелии Владимир 
Федоров в свою очередь отмеча-
ет, что не совсем понятно, что 
именно считать автопробегом. 

— Две машины, три, как они 
двигаются? Если едет организо-
ванная колонна, то ее передви-
жение, конечно, и без вопросов 
надо согласовывать. Буквально 
недавно встретил колонну из че-
тырех машин одного из самых 
известных посольств. Они пере-
двигались с превышением ско-
рости в левом ряду и игнориро-
вали всех. Так в России ездить 
нельзя. В данной ситуации либо 
они должны были обзавестись 
сопровождением, либо соблю-
дать правила, — рассказал сена-
тор корреспонденту «РГ». 

Палаточные городки, по мне-
нию Владимира Федорова, тоже 
нужно согласовывать. 

— Я не раз с ними сталкивался 
и знаю, что это такое. Это не 
только люди. Это мусор и грязь, 
которые надо убирать. А для это-
го надо задействовать комму-
нальные службы. И хотя бы поэ-
тому организацию таких город-
ков надо согласовывать с горо-
дом, — отметил он. 

Президент Владимир Путин призвал достойно ответить на попытки 
исказить правду о войне

За нашу Победу! 
Кира Латухина 

Н
ужно противостоять 
попыткам переина-
чить события Вто-
рой мировой войны 
и лишить Россию 

статуса страны-победительни-
цы, заявил президент на заседа-
нии Российского оргкомитета 
«Победа». Глава государства при-
звал также всесторонне поддер-
жать ветеранов.

«До 9 Мая осталось 53 дня — это 
немного, если учесть стремитель-
ный ход времени и масштаб задач, 
которые мы ставим перед собой в 
связи с подготовкой и проведени-
ем 70-летия Великой Победы», — 
заметил Владимир Путин. «Это 
день славы, день гордости нашего 
народа, день наивысшего почита-
ния поколения победителей», — 
подчеркнул он, добавив, что 2,5 
млн ветеранов нуждаются в посто-
янной и повседневной заботе. Гла-
ва государства призвал скорее за-
вершить работу по обеспечению 
ветеранов жильем.

«Сегодня мы видим не только, 
к сожалению, попытки переина-
чить, исказить события той вой-
ны, но и циничную, ничем не при-
крытую ложь, наглое очернитель-
ство целого поколения людей, от-
давших практически все этой По-

беде, отстоявших мир на земле», 
— возмутился глава государства. 
Иногда «язык не поворачивается, 
чтобы пересказать все эти бес-
стыдные выводы, наблюдения так 
называемые, не имеющие ничего 
общего с правдой», — добавил он. 
Поэтому подготовка к юбилею — 
это не только праздничные меро-
приятия, но и огромная просвети-
тельская и информационная рабо-
та, в том числе на международном 
уровне. 

«Наше общество сегодня, к со-
жалению, продолжают испыты-
вать на зрелость и единство, на 
прочность наших исторических 
традиций и связи поколений», — 
констатировал президент. Поэто-
му задача оргкомитета в каждом 
регионе — опираясь на активное 
участие и поддержку граждан, 
достойно ответить на эти вызовы. 
«Наши ветераны должны быть 
уверены, что мы никогда их не 
подведем, что мы смогли и смо-
жем передать нашим детям чувст-
во гордости за них, за их Победу, 
величие которой навсегда оста-
нется в истории; что неприятие 
нацизма — в наших генах и в нашей 
крови», — сказал президент.

«В ряде стран организована 
кампания по пересмотру итогов 
Второй мировой и Великой Отече-
ственной войны», — заявил глава 
оргкомитета — руководитель 
кремлевской администрации Сер-
гей Иванов. «В последнее время 
поток циничной лжи и фальсифи-
каций приобрел поистине беспре-
цедентный характер», — оценил 
он. Это не оставило равнодушны-
ми граждан: оргкомитет захлест-
нули предложения и проекты. Все 
они учитываются в работе. «Мы 
понимаем, что должны не просто 
провести юбилейные мероприя-
тия на самом высоком уровне, но 
и сделать все от нас зависящее для 

защиты правды о войне, о победе, 
о роли Советского Союза в разгро-
ме нацизма», — объяснил Иванов.

Особую ценность приобрета-
ют воспоминания ветеранов, ведь 
День Победы — это, прежде всего, 
их праздник. До 9 Мая каждый из 
них получит медаль «70 лет Побе-
ды». Предусмотрена единовре-
менная денежная выплата в раз-
мере 7 тысяч и 3 тысячи рублей в 
зависимости от категории. «Вете-
раны — главные гости на всех тор-
жественных мероприятиях, поэ-
тому в праздничные дни участни-
кам, инвалидам Великой Отечест-
венной войны и сопровождающим 
их лицам предоставляется право 
бесплатного проезда на всех видах 
транспорта, кроме такси», — сооб-
щил Иванов.

Центральным событием празд-
ника станет военный парад на 
Красной площади в Москве. Среди 
приглашенных зарубежных го-
стей — ветераны, главы государств 
и правительств, министры оборо-
ны из СНГ, других дружественных 
государств, а также стран анти-
гитлеровской коалиции. Более 10 
держав направят свои воинские 
подразделения для участия в Па-
раде, некоторые — впервые. Рос-
сийские военнослужащие, воору-
жения и военная техника примут 
участие в торжественных меро-

приятиях в Минске, Бишкеке и 
Ереване. Неформальная встреча 
глав государств СНГ пройдет 8 
мая, там может быть принято спе-
циальное обращение. Пока что 26 
лидеров из 68 приглашенных под-
твердили свое присутствие на 
юбилее Победы в Москве, расска-
зал глава МИД Сергей Лавров. Го-
товы приехать руководители 
ЮНЕСКО и Совета Европы. Среди 
тех, кто приедет: председатель 
КНР Си Цзиньпин, президенты 
Индии, ЮАР, Вьетнама, Монголии, 
руководители Кубы, КНДР. Соби-
раются в Москву президент Че-
хии, глава правительства Слова-
кии, премьер-министр Греции, 
президент Кипра. В разных фор-
мах подтвердили участие руково-
дители Боснии и Герцеговины, 
включая президента республики 
Сербской в составе Боснии и Гер-
цеговины, а также руководители 
Исландии, Македонии, Черного-
рии, Сербии, Норвегии. «Особое 
значение для срыва антироссий-
ской кампании имеет согласие 
канцлера Германии Ангелы Мер-
кель прибыть в Москву», - убе-
жден министр.

Глава государства отдельно 
остановился на вопросах соцобе-
спечения ветеранов. Руководи-
тель Контрольного управления 
президента Константин Чуйченко 
предложил обеспечить жильем в 
этом году без очереди участников 
ВОВ и инвалидов. Дополнительно 
потребуется миллиард рублей. 
Также Путин призвал обратить 
внимание на условия, в которых 
проживают фронтовики. Глава го-
сударства заключил, что оргкоми-
тет «Победа» должен стать ин-
струментом проведения патрио-
тической работы в стране.

Президент провел заседание комитета «Победа» в Большом Кремлевском дворце.

Акцент

 «Зайцы» окончательно распоя-
сались: от 25 до 30 процентов 
пассажиров в «час пик» стали 
ездить бесплатно

Законопроект читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1095691

Публикацию комментирует 
Андрей Князев
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Ранее автопробеги 
проводились в под-
держку правого 
руля, против «мига-
лок» и повышения 
цен на топливо 
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Севастополь. 17 марта. «Ночные волки» во время автопробега «Наша Великая Победа» на площади Нахимова.
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Василий Якимкин,
доцент факультета финансов и банковского дела РАНХиГС 
при президенте РФ:

— Такое предложение вполне можно назвать полезным для заем-

щиков. Другое дело — предлагаемый срок его продажи, два меся-

ца. Для крупных сделок он очень небольшой. Особенно если нуж-

но продать квартиру или дачу. В этом случае только оформление 

всех документов займет те самые два месяца. Если же надо про-

дать транспортное средство, то двух месяцев должно хватить.

В идеале стоило бы подумать о дифференцированном сроке про-

дажи имущества должника. И установить, например, для мелкого 

транспорта вроде мотоциклов срок в два месяца, для автомобилей 

— 3—4 месяца, для квартир и дач — примерно месяцев восемь. Кро-

ме того, в текущей экономической обстановке продать имущество 

быстро и выгодно становится гораздо сложнее, чем раньше.

Подготовил Роман Маркелов

КАК ВАМ ЭТО?

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1095839

Акцент

 К 9 Мая каждый из ветеранов 
получит медаль «70 лет 
Победы» 

НАЗНАЧЕНИЯ   Департаменты 
столичной мэрии 
ожидают перемены

Два плюс один 

Любовь Проценко 

ВЧЕРА Сергей Собянин принял решение объединить 
два  департамента правительства Москвы в один: он  бу-
дет называться департаментом национальной политики, 
межрегиональных связей и туризма. 

«Это плановая работа, направленная на повышение 
эффективности деятельности городских органов власти, 
— прокомментировал «РГ» слияние заммэра по вопросам 
региональной безопасности и информационной полити-
ки Александр Горбенко. — И кризис тут абсолютно ни при 
чем». В названии нового департамента, по его словам, не 
случайно на первом месте стоит национальная полити-
ка. Акцент  на работе  с разными конфессиями, нацио-
нальными землячествами предстоит сделать  его сотруд-
никам. Назначение во главе  департамента Владимира 
Черникова, по мнению Горбенко, вполне логично: «Че-
тыре года назад он уже соединял два комитета в прави-
тельстве Москвы — СМИ и рекламы и доказал, что умеет 
это делать лучше всех». Сам Черников понимает слож-
ность стоящей  задачи. «Национальная политика — дело 
тонкое, — сказал он «РГ». — Тут, как у врачей, главное — не 
навреди». Впрочем, и связи с регионами он не считает 
второстепенными — Москва была и остается для всех них 
родной и близкой, столицей нашей родины. Настроен он 
на дальнейшую работу и по привлечению туристов в Мо-
скву. Причем не только иностранных, но и россиян. 

Сотрудников департаментов, вошедших в объединен-
ную структуру, он успокоил: «Я не собираюсь разрушать 
до основания все, что там было сделано до меня, лишь 
для того, чтобы построить новый мир. Все, кто успешно 
там работал прежде, будут работать и дальше». 

Департамент СМИ и рекламы возглавит бывший пер-
вый замруководителя 39-летний Иван Шубин. Его зада-
ча, по словам Горбенко, «продолжить революционное 
дело, начатое Черниковым, в процессе которого город 
очистился от назойливой рекламы, а та, что осталась, те-
перь приносит солидные деньги в бюджет города». «По-
рядок, который уже наведен, надо поддерживать», — счи-
тает  Шубин. Выходец из «РГ», где он был замгендиректо-
ра по правовым вопросам, а потому отлично понимает 
всю сложность работы СМИ, Шубин и в новой должно-
сти готов тесно контактировать с журналистами, уде-
лять внимание открытости московской власти.

Владимир Черников: Мой 
принцип — не навреди.

Иван Шубин: Порядок наве-
ден, надо его поддерживать.
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КСТАТИ
Глава кремлевской администрации Сергей Иванов может возглавить совет директоров «Ростелекома», сообщил 
журналистам пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков. Когда идет реализация антикризисного 
плана, возрастает роль государства в решении экономических вопросов. «Крупные компании, холдинги и корпо-
рации нуждаются в поддержке государства... и присутствие представителей государства в советах директоров в 
данном случае существенно облегчает процесс взаимодействия», — уточнил он. Песков также напомнил, что 
Крым — российский регион и Москва не собирается обсуждать эту тему с другими странами.
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Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Крым. Интеграция 
в законодательное 
пространство России

В эти весенние дни все подво-
дят итоги первого года пребыва-
ния Крыма и Севастополя в со-
ставе Российской Федерации. 
Опросы общественного мнения, 
несмотря на рассуждения скеп-
тиков и возникшие экономиче-
ские сложности, показывают, что 
подавляющее большинство рос-
сиян считает абсолютно верным 
принятое год назад Владимиром 
Путиным и Федеральным Собра-
нием решение о воссоединении и 
готово спокойно переносить вре-
менные трудности ради общена-
циональных интересов страны.

16 марта итоги законодатель-
ной работы по интеграции Кры-
ма и Севастополя в правовое про-
странство России подвел Прези-
диум Совета законодателей. На-
помню, что в Совет входят пред-
седатели ключевых комитетов 
обеих палат парламента, руково-
дители законодательных органов 
власти всех субъектов Федера-
ции, а его сопредседателями яв-
ляются Валентина Матвиенко и 
Сергей Нарышкин.

На заседании отмечалось, что 
до 2015 года удалось провести 
все наиболее важные законода-
тельные изменения, касающиеся 
крымчан и севастопольцев, и 
сейчас они чувствуют себя пол-
ноценными гражданами России.

В связи с интеграцией Крыма 
за минувший год Госдумой было 
принято 8 федеральных консти-
туционных законов и 28 феде-
ральных законов. Особо хотелось 
бы остановиться на некоторых из 
них.

Закон от 21 июля 2014 года ка-
сался пенсионного обеспечения 
крымчан и севастопольцев. Со-
гласно этому закону, для всех 
пенсионеров, живущих на полуо-
строве, с 1 января 2015 года про-
веден перерасчет пенсий в соот-
ветствии с российским законода-
тельством. Если при перерасчете 
размер новой российской пенсии 
не достигал размера пенсии, вы-
плачиваемой по состоянию на 31 
декабря 2014 года, в том числе с 
учетом ежемесячной доплаты к 
ней, которая была установлена 
указом президента, то пенсия 
устанавливалась в прежнем бо-
лее высоком размере.

Закон от 14 октября 2014 года 
регулировал трудовые отноше-
ния в Крыму и Севастополе. Он 
устанавливал, что условия трудо-
вых договоров, заключенных до 
его вступления в силу и не соот-
ветствующие трудовому законо-
дательству России, прекращают 
действие с 1 января 2015 года; 
трудовые книжки работников, 
оформленные ранее, замене не 
подлежат, но по желанию работ-
ника работодатель может офор-
мить новую трудовую книжку; 
результаты ранее проведенной 
аттестации рабочих мест по усло-
виям труда признаются действи-
тельными до 1 января 2016 года.

В конце 2014 года были при-
няты законы, связанные с выпла-
той пособий по безработице и 
предоставлением мер социаль-
ной поддержки крымчанам и се-
вастопольцам.

В целом российское законода-
тельство в гораздо большей сте-
пени защищает интересы гра-
ждан, чем украинское. Поэтому 
мы считаем, что наши новые со-
граждане только приобрели от 
принятого ими решения быть в 
составе России.

Работа, тем не менее, не завер-
шена. Предстоит принятие еще 
целого ряда законов. Сейчас на 
рассмотрении Госдумы находят-
ся 4 проекта федеральных кон-
ституционных законов и 7 проек-
тов федеральных законов, касаю-
щихся Крыма и Севастополя. 
Также принимаются законы на 
региональном и местном уров-
нях.

Выступая на Президиуме Со-
вета законодателей, представи-
тели Севастополя и Крыма выра-
зили большую благодарность 
всем регионам России, оказав-
шим, несмотря на непростую 
экономическую ситуацию, се-
рьезную материальную помощь 
полуострову. Как известно, се-
годня каждый субъект Федера-
ции шефствует над одним из рай-
онов Крыма. Хочется искренне 
поблагодарить коллег законода-
телей, представителей исполни-
тельной власти, общественно-
сти, которые включились в про-
цесс помощи в интеграции Кры-
ма и Севастополя. Этот год — пер-
вый год совместной жизни — ока-
зался для интеграции удачным и 
плодотворным.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

КИТАЙСКИЙ ГОД?
КОГДА год назад Крым и Севастополь стали частью Рос-
сийской Федерации, многие говорили о том, что это ру-
бикон не только для российской политики, но и для всей 
мировой ситуации. Резко отреагировав на попытку гео-
политического «отрезания» соседней страны, Москва 
продемонстрировала Западу по-настоящему «красные» 
линии, переход которых влечет практически любые по-
следствия. Далее остановиться уже никто не мог, на кону 
стоял престиж, авторитет великих держав. 

Истекший год был крайне насыщенным, и целый ряд 
процессов нужно отметить.

Прежде всего — политическая мотивация взяла верх 
над экономической целесообразностью. Как бы ни оце-
нивать решения, принятые и в России, и на Западе с ве-
сны 2014 года, очевидно, что их цена для экономики при-
нималась во внимание не в первую очередь. Другие кри-
терии — безопасность, необходимость отстаивания стра-
тегических позиций, национальное достоинство, неиз-
бежность ответа на те или иные действия визави и пр. — 

диктовали логику 
поведения. Говоря 
марксистскими ка-
тегориями, над-
стройка победила 
базис. 

По-новому по-
ставлен вопрос о со-
держании понятия 
суверенитет. Рассея-
лись иллюзии 1990-
х и начала 2000-х о 
том, что в эпоху гло-
бализации суверен-
ное национальное 

государство перестает быть структурной единицей ми-
ровой системы. Однако и роль его не может быть преж-
ней в условиях, когда государство объективно не в состо-
янии оградить свою территорию от многочисленных 
внешних влияний — экономических, коммуникацион-
ных, идейных, культурных. И когда государственные ин-
ституты не справляются с эффективным управлением, 
внутренние проблемы вступают в резонанс с внешними 
импульсами, что может иметь разрушительные послед-
ствия. Пример Украины — яркая иллюстрация.

Предполагалось, что в глобальной среде экономиче-
ская взаимозависимость — препятствие для обострения 
политических противоречий. Практика этого уже не 
подтверждает, зато заставляет сделать совсем другой вы-
вод. Если политические конфликты все-таки разгорают-
ся, то экономическая взаимосвязь из смягчающего об-
стоятельства превращается в отягчающее. Как в плане 
конкретного урона, так и с точки зрения взаимного вос-
приятия.

Год после Крыма изменил расстановку сил в мире, 
хотя пока стоит говорить о начавшихся трансформаци-
ях, а не об уже сложившемся новом статус-кво. Изменил-
ся характер отношений России и Европейского союза — 
вероятнее всего, необратимо. Два с лишним десятилетия 
действовала модель, которая называлась «стратегиче-
ским партнерством». Не вдаваясь в детали, ее можно оха-
рактеризовать как наличие общего видения будущего — 
Россия и ЕС намеревались совместно строить «Большую 
Европу», то есть предусматривалась какая-то форма 
экономической и нормативной интеграции. Восприятие, 
конечно, менялось, и энтузиазм начальной поры все бо-
лее сменялся реализмом, а потом и скепсисом, однако от 
цели не отказывались.

Украинская коллизия положила этому конец. Даже 
если ситуация стабилизируется, возврата к прежним от-
ношениям не будет. Подорвано взаимное доверие, кото-
рое до этого во многом держалось на инерции начала 
2000-х. К тому же надо четко понимать, что отмена фор-
мальных санкций не означает снятия барьеров, у поли-
тических и экономических субъектов хватает инстру-
ментов неформального воздействия. России и Евросою-
зу понадобится новая концепция отношений после кри-
зиса.

Меняются трансатлантические отношения. На волне 
разговоров о российской угрозе очевидна попытка воз-
родить консолидированный Запад, каким он был в годы 
«холодной войны», — как за счет реанимации НАТО, так и 
путем создания мощных экономических блоков под эги-
дой США (Транстихоокеанское партнерство и Трансат-
лантическое торговое и инвестиционное партнерство, 
первое — маловероятно, второе возможно). Успех начи-
наний не гарантиро-
ван, поскольку ра-
мочные условия кар-
динально отличают-
ся от тех, что дейст-
вовали в прежние 
времена, так что 
итог исканий может 
быть совсем не та-
ким, как ожидается. 
Тем не менее фактор 
нового сплочения 
Запада после перио-
да постепенного рас-
шатывания единства 
нельзя не учитывать.

Наконец, наибо-
лее серьезные изме-
нения произошли в 
мировом статусе страны, которая не участвует в украин-
ском кризисе — Китае. На фоне столкновения России и 
Евросоюза/США за то, может ли Украина стать частью 
чьего-либо интеграционного проекта, Пекин объявил об 
инициативе совсем другого типа, однако нацеленной на 
то же географическое пространство.

Символично, что инициатива Си Цзиньпина о созда-
нии Экономического пояса Шелкового пути обнародова-
на как раз в то время (осень 2013-го), когда Россия и ЕС 
приближались к кульминации противостояния за Украи-
ну. КНР демонстративно дистанцируется от всякой кон-
куренции, предлагая проект, который «огибает» все 
остальные, а при возможности готов их и впитать в себя. 
Тем более что по масштабу ресурсов, которые Пекин 
способен предоставить, соперничать с ним никто не мо-
жет. Иными словами, если остальные игроки (Россия, Ев-
росоюз, США) действуют в Евразии прежде всего поли-
тическими инструментами, что провоцирует рост тре-
ний, Китай предлагает «живые деньги» и политический 
нейтралитет. 

Выдвижение КНР на позиции ведущей евразийской 
державы — пожалуй, главный неожиданный итог украин-
ского кризиса, который окажет влияние и на Россию, и 
на Евросоюз, и на Соединенные Штаты.

Москва в случае 
с Крымом проде-
монстрировала 
Западу по-настоя-
щему «красные» 
линии

Выдвижение КНР 
на позиции веду-
щей евразийской 
державы — пожа-
луй, главный нео-
жиданный итог 
украинского 
кризиса
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Юбилей Дмитрий Медведев поздравил Жореса Алферова с 85-летием 

Эйнштейн от премьера

Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев по-
сетил Санкт-Петер-
бургский Академиче-
ский университет, где в 

эти дни чествовали его ректора — 
академика Жореса Алферова, ко-
торому в минувшее воскресенье 
исполнилось 85 лет. К празднова-
нию подошли с научным подхо-
дом, организовав в вузе двух-
дневный симпозиум «Прорыв-
ные технологии XXI века», но и 
об атмосфере праздника поста-
рались не забыть. Дмитрий Мед-
ведев, поднявшись на сцену, уди-
вился, увидев в центре сцены ба-
рабанную установку. «На бара-
банах вы играли?» — улыбнув-
шись, спросил он у юбиляра. Ока-

залось, что оба дня научную про-
грамму симпозиума открывал 
музыкальный коллектив.

— Мы не должны забывать о 
том, что было сделано всеми, кто 
создавал и советскую, и россий-
скую науку. Это предмет нашей 
гордости. И, безусловно, одним 
из таких людей является Жорес 
Иванович Алферов, — отметил 

премьер-министр. — Хочу вам 
сказать, Жорес Иванович, что мы 
вас ценим, любим и будем стре-
миться к тому, чтобы помогать 
вам всеми возможными путями.

В подарок ученому Дмитрий 
Медведев вручил первое россий-
ское издание теории относитель-
ности Альберта Эйнштейна, кото-
рое было выпущено в издательст-

ве «Сеятель» в 1923 году. Алферов 
такому подарку очень обрадовал-
ся, ведь, признался он, его всегда 
волновала судьба двух людей — 
Эйнштейна и Михаила Лермонто-
ва. «Первый в 26 лет, не занимаясь 
до этого профессиональной физи-
кой, издал пять работ, которые 
стали основой всей современной 
физики, а второй, прожив всего 26 
лет, успел оставить после себя ге-
ниальные произведения», — ска-
зал академик. Со своей стороны 
Алферов вручил главе правитель-
ства чайный сервиз Ломоносов-
ского фарфора с логотипом своего 
университета и несколько книг.

В ходе экскурсии по универ-
ситету председателя правитель-
ства познакомили с местной ла-
бораторией наноэлектроники, а 
также привели на урок матема-
тики для девятиклассников, ко-

торый проводил народный учи-
тель России Валерий Рыжик. Раз-
говор шел о логике и том, как мо-
жет расходиться между собой 
формальная и житейская логика: 
как кажущиеся правильными ре-
шения оказываются неверными  
с точки зрения житейской логи-
ки. «Таких решений в деятельнос-
ти практического политика пол-
но», — признался Дмитрий Мед-
ведев, но воздержался от кон-
кретных примеров. 

— Об этом говорить можно до-
статочно долго. Всем же извест-
ны ситуации, когда право расхо-
дится с моральными представле-
ниями. Так было в истории чело-
вечества и так будет, — добавил 
премьер.

Премьер подарил юбиляру первое 
российское издание теории относи-
тельности Альберта Эйнштейна.

ФЕСТИВАЛЬ  Ярмарку «Книги России» проведут 
летом на Красной площади

Красная. Книга
Анастасия Скорондаева 

Е
жегодная выставка-ярмар-
ка «Книги России» в этом 
году переформатируется и 

пройдет в рамках Московского 
международного открытого 
книжного фестиваля на Красной 
площади с 25 по 28 июня. 

Интересно, что в Год Литера-
туры и «Книги России», и Откры-
тый книжный фестиваль поменя-
ли место и время действия, пер-
вая, в свою очередь, переехала с 
ВДНХ, второй — из ЦДХ. 

О том, что X Московский меж-
дународный открытый книжный 
фестиваль пройдет на Красной 
площади, сообщил руководитель 
Роспечати Михаил Сеславин-
ский, подчеркнувший, что ак-
цент будет сделан на участии в 
фестивале региональных издате-
лей: «На Красной площади много 
чего проходило за последние 
двадцать лет, но книжной ярмар-
ки еще не было. Именно там мы и 
хотим масштабно представить 
книги из регионов России. Для 
них это, пожалуй, даже более 
важно, чем для крупных изда-
тельств, которые находят свои 
ниши для презентации книжных 
новинок. Это будет открытое ме-
роприятие без билетов и пропу-
сков. Думаю, что проведение 
книжного фестиваля в таком зна-
ковом месте, как Красная пло-
щадь, поможет сформировать 
мощный импульс для того, чтобы 
мы вновь привлекли внимание к 
чтению и книге».

Московский международный 
открытый книжный фестиваль — 
это самое яркое литературное 
событие лета. Вот и в этот раз на 
фестивале традиционно будут 
представлены лучшие образцы 
отечественного и международно-
го книгоиздания, пройдут встре-

чи писателей с читателями, раз-
личные дискуссии и множество 
других мероприятий, в том числе 
ориентированных на подрастаю-
щее поколение.

Также стало известно, что на 
пост генерального директора 
«Генеральной дирекции между-
народных книжных выставок и 
ярмарок» вместо Николая Ов-
сянникова, снятого с должности 
16 марта, вероятнее всего, утвер-
дят Сергея Кайкина, нынешнего 
исполнительного директора Рос-
сийского книжного союза в 
Санкт-Петербурге. 

По мнению президента Россий-
ского книжного союза Сергея Сте-
пашина, последние проведенные 
гендирекцией выставки стали 
апофеозом безразличия и неком-
петентности: «Количество участ-
ников выставок и объем занимае-
мых площадей из года в год сокра-
щаются. При этом руководство не 
реагирует на пожелания издате-
лей сделать выставки удобнее для 
читателей, повысить уровень сер-
виса для участников».

Заместитель руководителя 
Роспечати Владимир Григорьев 
считает, что «рано или поздно все 
компании сталкиваются с необ-

ходимостью смены поколений. 
И, как правило, это помогает 
выйти из кризиса».

Роспечать отмечает низкий 
уровень качества проведения ме-
роприятий и неспособность ру-
ководства ОАО «Генеральная ди-
рекция МКВЯ» профессионально 
соответствовать современным 
вызовам динамично изменяю-
щейся медиаиндустрии.

В свою очередь председатель 
Совета директоров ОАО «Гене-
ральная дирекция МКВЯ» Сергей 
Моложавый указал на то, что «ос-
новные показатели деятельности 
компании имеют устойчивую 
тенденцию к снижению».

Таким образом, по представ-
лению Роспечати, а также по 
просьбе ведущей отраслевой ор-
ганизации Российский книжный 
союз и Совета директоров ОАО 
«Генеральная дирекция МКВЯ» 
Росимуществом принято кадро-
вое решение в отношении генди-
ректора ОАО.

А что касается читателей — 
они теперь ждут лета и новых 
встреч с книгой на Красной пло-
щади, где обещают ярмарку, ко-
торая будет гораздо ярче всех 
прежних. 

Акцент

 Проведение фестиваля                
в таком знаковом месте помо-
жет сформировать мощный 
импульс для того, чтобы мы 
вновь привлекли внимание    
к чтению и книге

АКТУАЛЬНО Собянин сократил  
на 30% чиновников и на 10% — 
зарплату начальникам

Чиновников 
отправили на рынок

Любовь Проценко

НА ТРИ тысячи станет меньше 
чиновников в органах городской 
власти столицы к 1 июля текуще-
го года. 

Такое решение принял на вче-
рашнем заседании правительст-
ва Москвы мэр Сергей Собянин. 
«Это самое большое сокращение 
штатов с перестроечных времен 
и создания госслужбы Москвы в 
ее нынешнем виде», — подчер-
кнул он.

Он отметил, что уменьшение 
численности чиновников в горо-
де проводится не аврально, а ста-
ло скорее следствием оптимиза-
ции деятельности правительства 
Москвы и подведомственных ему 
структур. Произошла же она с 
введением в городе большого ко-
личества госуслуг в электронном 
виде, созданием сети многофун-
кциональных центров, сокраще-
нием выдачи дублирующих доку-
ментов, уменьшением админи-
стративных барьеров и т.д. «Чи-
сленность уволенных могла быть 
еще больше, — рассказала началь-
ник управления кадров и гос-
службы правительства Москвы 
Александра Александрова. — Но 
мы еще полгода тому назад пре-
кратили наем на работу». 

Таким образом, к середине 
лета, когда завершится сокраще-
ние, в штате правительства Мо-
сквы, по ее словам, останется 
около 20 тысяч человек. Объя-
сняя, по какому принципу прохо-
дило сокращение, она рассказа-
ла: «Мы делали фотографию ра-
бочего времени, буквально стоя-
ли над каждым сотрудником и 
смотрели, что он делает в течение 
дня.  Анализировали работу 

успешных и не очень успешных 
сотрудников. Оказалось, что в 
райуправе, например, где штат 
маленький, отдел кадров совсем 
не обязателен,  достаточно одно-
го на всю префектуру». Сокра-
щать будут не только рядовых со-
трудников, но и среднее звено,   
соединив прежде отдельные сек-
тора и отделы. «Решений по пово-
ду слияния  районов столицы нет, 
— заверила Александрова. - Име-
ющаяся структура города дейст-
вует эффективно». 

Произведенное сокращение, 
убежден мэр, не скажется нега-
тивно на деятельности органов 
власти. Согласна с этим и Алек-
сандрова, пояснив, что сначала в 
правительстве Москвы ввели 
много новаций. Теперь никто уже 
не бегает по этажам с бумагами 
на подпись — все делается через 
электронный документооборот. 
Сотрудникам мэрии, которых 
ждет сокращение,  придется вый-
ти на рынок труда. «Как и поло-
жено по закону, правительство 
Москвы выплатит им по 4 месяч-
ных оклада. Никаких дополни-
тельных выплат   не будет», — ска-
зала   Александрова. А вот оказать 
поддержку уволенным в поисках 
новой работы в мэрии пообеща-
ли. С этой целью разрабатывает-
ся специальная программа, кото-
рая будет реализовываться на 
базе центра «Содействие», со-
зданного в прошлом для помощи 
в трудоустройстве сокращенным 
медикам. Мэр также сообщил, 
что урезал зарплату себе и всем 
остальным членам правительст-
ва на 10% и предложил сделать то 
же самое депутатам Мосгордумы 
и сотрудникам Контрольно-счет-
ной палаты города.
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Акцент

 Алферов признался, что его 
всегда волновала судьба двух 
людей — Эйнштейна и 
Михаила Лермонтова
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РЫНОК Вместо домиков
у моря россияне стали
покупать за границей
склады и хостелы

Виллы побоку

Татьяна Зыкова

ВТОРЫЕ дачи — дома на южных побережьях Европы — 
первыми пострадали от падения спроса на зарубежную 
недвижимость среди состоятельных россиян.

Об этом «РГ» рассказал управляющий инвестициями 
в недвижимость, аналитик рынка Игорь Индриксонс. По 
его словам, резкое падение спроса со стороны россиян 
зафиксировали Испания, Португалия, Кипр, Гонконг, Ки-
тай и ряд экзотических стран, где прежде всегда любили 
отдыхать и покупать граждане России. 

«Уже с осени 2014 года наши соотечественники ак-
тивно отказываются от приобретения «вторых дач», что, 
безусловно, лихорадит зарубежные рынки жилой недви-
жимости», — говорит эксперт. Особенно, по словам эк-
сперта, просели так называемые рынки монопокупате-
лей, на которых основными клиентами традиционно все 
последние годы считаются россияне. 

Речь идет в первую очередь о Болгарии, Черногории и 
Латвии. Среди групп «выбывших» из покупателей ку-
рортной недвижимости Игорь Индриксонс выделяет в 
первую очередь мелких инвесторов, вкладывающих в 
объекты до 50 тысяч евро. «Основная их масса держала 
деньги в рублях. Из-за курса, который сейчас в два раза 
выше, им психологически тяжело менять рубли на валю-
ту, и они ждут понижения в надежде, что все вернется на 
свои места», — поясняет эксперт. Впрочем, о том, что до-
ходы россиян снизились, говорить пока рано, считает он.

Тем не менее, по словам эксперта, за год приобрете-
ние жилья россиянами для собственного проживания в 
курортных странах 
сошло на нет. На вос-
становление спроса 
в ближайшие 2—3 
года в той же Болга-
рии, Испании или 
Черногории и дру-
гих популярных не-
когда с точки зрения 
покупки недвижи-
мости странах пока 
рассчитывать не 
приходится.

Во вторую группу 
отказников попали 
объекты элитной жилой недвижимости крупнейших ев-
ропейских стран — Великобритании, Германии, Швейца-
рии, Австрии и Франции. В последней, кстати, россияне 
сейчас отказываются не только от жилья стоимостью 
свыше миллиона евро, но и от вилл на Лазурном Берегу, 
которые вплоть до 2015 года пользовались среди них 
большим спросом.

Наряду с этим эксперты фиксируют усиление спроса 
на рынках Великобритании, Франции, Австрии, Герма-
нии на коммерческую недвижимость со стороны россий-
ских инвесторов. Покупка зарубежных объектов с их 
точки зрения — самый оптимальный вариант для спасе-
ния капитала. «Это объясняется новой волной интереса 
со стороны богатых граждан, которые однажды уже при-
обретали объекты и сейчас снова обратили внимание на 
устойчивые рынки — найти новые активы для вложения и 
сбережения своих капиталов», — говорит Индриксонс.

К слову, начиная с 2006 года, в Великобританию пере-
ведены капиталы на 93 миллиарда фунтов стерлингов, 
пишет The Times со ссылкой на исследование Deutsche 
Bank. Утверждается, что большая часть этих средств — 
деньги российских инвесторов. Аналитики установили 
связь между зарегистрированным притоком денег в Бри-
танию и оттоком капитала из России. По имеющимся 
данным, некоторые деньги переводятся вполне законно, 
в других случаях речь идет о незаконных операциях че-
рез инвестиции в недвижимость или ценные бумаги.

В целом россияне-покупатели еще с конца 2008 года 
всерьез нацелились на коммерческие объекты недвижи-
мости с инвестиционными целями и вместо загородных 
вилл или домиков у моря предпочитают номера в отелях 
Франции, студенческие общежития или ячейки складов 
самообслуживания в Великобритании. 

Для российских бизнесменов коммерческая недвижи-
мость выглядит привлекательно еще и благодаря «пассив-
ному» управлению специализированными компаниями. В 
той же Великобритании с 2009 года, помимо рентного до-
хода, недвижимость выросла в цене на 50 процентов. В 
этот период Запад прошел цикл — большую коррекцию — и 
сейчас идет новый экономический виток на 20—25 лет, на 
протяжении которого, безусловно, придется столкнуться с 
временными локальными мини-кризисами, которые за-
тронут фондовый рынок, но не сферу недвижимости. 

Поэтому инвестиции в ликвидную доходную коммер-
ческую недвижимость стабильных стран будут увеличи-
ваться. Особенно если принять во внимание достаточно 
устойчивый курс евро, минимальный уровень инфля-
ции, низкий уровень ипотечных задолженностей.

По мнению экспертов, переключаться на внутренний 
рынок в инвестиционных целях до конца года не имеет 
смысла. Рынок недвижимости, вступающий в «зону ти-
шины», пока не способен удовлетворить запросы инве-
сторов по доходности и сохранению средств. Более того, 
к концу года в РФ могут начаться банкротства застрой-
щиков, скидки и широкая распродажа недвижимости.

По разным оценкам, российские жилые объекты спо-
собны сегодня приносить около 4 процентов годовых в 
рублях, тогда как доход от жилой недвижимости в стра-
нах с устойчивой экономикой составляет свыше 5 про-
центов в валюте, а доходность коммерческих объектов в 
Великобритании колеблется от 7 до 12 процентов годо-
вых. Многие инвесторы при покупке недвижимости 
предпочитают кредитоваться за границей. «Брать креди-
ты за рубежом можно смело», — говорит Индриксонс. 
Впрочем, другие эксперты советуют «сто раз подумать». 
Сейчас не то время, чтобы безоглядно брать кредиты, 
тем более, когда не ясно, какая ситуация будет на рынке 
в ближайшее время.

Видеопрогноз: Будет ли дешеветь жилье в России 
в 2015 году 
www.rg.ru/art/1069465

По разным оценкам, 
российские жилые 
объекты способны 
сегодня приносить 
около 4 процентов 
годовых в рублях 

ПРОЕКТ Заключенным разрешат
тратить больше денег
в тюремных магазинах

Сидите и покупайте

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России одо-
брило проект поправок в Уголов-
но-исполнительный кодекс, по-
вышающий размеры сумм, кото-
рые осужденным разрешено тра-
тить в магазинах казенных до-
мов. Вчера на официальном сай-
те кабинета министров было об-
народовано распоряжение пре-
мьер-министра о внесении зако-
нопроекта в Госдуму.

Напомним, что заключен-
ным запрещено иметь деньги на 
руках. Все средства, которые 
человек получит или заработа-
ет, зачисляются на специаль-
ный счет заключенного, с помо-
щью которого и проводятся 

расчеты в тюрьме. Сегодня осу-
жденный в зависимости от ре-
жима учреждения может еже-
месячно потратить со своего 
лицевого счета от 800 до 3000 
рублей. Эксперты давно гово-
рили, что этого явно мало. Поэ-
тому Министерство юстиции 
России разработало проект, по-
вышающий планку. 

Законопроект предлагает 
увеличить максимум для тех, 
кому положен тюремный режим, 
до 6050 рублей. 

В колониях строгого режима 
сейчас планка 2000 рублей, и 
она повышается до 7150 рублей. 
Более того, за хорошее поведе-
ние администрация казенного 
дома сможет поощрять челове-
ка, разрешая потратить в мага-
зине больше. Сумма поощрения 
тоже будет повышена. Сейчас 
планку расходов могут поднять 
на 500 рублей, законопроект по-
зволит накидывать сверху уже 
1000 рублей. 

Но здесь есть важный юриди-
ческий нюанс: лимиты касаются 
денежных переводов, то есть по-

мощи, которая приходит людям 
из дома. Или, может быть, это на-
копления самого человека, в дан-
ном случае не суть важно. Фи-
нансовые возможности у всех 
разные, для кого-то миллион не 
проблема, для другого тысяча 
рублей большие деньги. Поэто-
му закон и вводит разумные ог-
раничения на траты личных 
средств за решеткой. Не должна 
в тюрьме слишком бросаться в 
глаза разница между состоятель-
ным заключенным и заключен-
ным из простых и небогатых.

Другое дело, что годы идут, и 
цены растут, так что прежние ли-
миты действительно малы даже 
для бедных. Пришла пора разре-
шить заключенному держать 
условный карман шире. Ведь не 
всегда человеку удается устро-
иться в колонии на работу, так 
что других возможностей попол-
нить свой тюремный кошелек у 
него нет.

Интересно, что на заработки 
осужденных в колониях лимиты 
не распространяются. Как сказа-
но в действующем законе, сред-
ства, заработанные в период от-
бывания наказания, а также по-
лучаемые пенсии и социальные 
пособия могут расходоваться в 
магазинах казенных домов без 
ограничений. Поэтому хорошая 
зарплата всегда лучше любого 
денежного перевода. 

Кстати, за прошлый год, по 
данным Федеральной службы 
исполнения наказаний, товароо-
борот в магазинах при казенных 
домах вырос более чем в 2,5 раза. 
В перспективе предполагается 
создание единой электронной 
базы с возможностями контроля 
каждого тюремного магазина, 
что, как рассказывают в ведом-
стве, «позволит улучшить каче-
ство обеспечения прав осужден-
ных на приобретение продуктов 
питания и предметов первой не-
обходимости». 

Расширяется и сеть интернет-
магазинов. В них родные и близ-
кие заключенного могут зака-
зать ему посылку. В целом, по 
данным «РГ», сейчас минюст 
разрабатывает целый ряд проек-
тов, призванных улучшить бы-
товые условия заключенных — 
как осужденных, так и аресто-
ванных.

ПОДРОБНОСТИ Технарей будут учить инновационному бизнесу 

Сердце в 3D
Ирина Ивойлова

В 
МГТУ им.  Баумана  от-
крылся научно-образова-
тельный центр «Иннова-

ционное предпринимательство 
и защита интеллектуальной 
собственности», где студентов 
научат, как доводить свои идеи 
до опытного образца. Кроме 
того,  им дадут полную консуль-
тацию о перспективах разрабо-
ток и помогут с финансирова-
нием образцов. Если, конечно, 
те имеют коммерческую пер-
спективу. 

По словам ректора МГТУ им 
Баумана Анатолия Александро-
ва, лекции в центре будут читать 
лучшие преподаватели, в том чи-
сле — с мировым именем, успеш-
ные бизнесмены. В центре уже 
есть первые проекты. Студенты 
Бауманки Павел Швец и Никита 
Лазарев создали 3D принтер, ко-
торый за считаные часы может 
«вылепить» любую объемную 
модель. 

— Мы начали делать принтер в 
рамках курсового проекта и су-
мели довести ее до опытного 
образца, — рассказывает Павел 
Швец. — Главное его преимущест-
во по сравнению с существующи-
ми принтерами — более низкая 
цена. 

А при массовом производстве 
ее можно снизить до 30 тысяч ру-
блей. Такие принтеры и модели, 
которые на них можно сделать, 
уже готовы закупать медицин-

ские учреждения и конструктор-
ские бюро. К примеру, модель ки-
сти руки такой принтер создает 
всего за 4—5 часов, причем кисть 
будет во всех подробностях, 
включая узоры кожных покро-
вов. 

Другой интересный проект 
представил студент Бауманки 
Андрей Новиков. Он разработал 
сорбент для очистки крови при 
сепсисе. 

— Аналогов в России нет, по-

добные сорбенты имеются толь-
ко у японцев, но стоят они очень 
дорого, — рассказывает Андрей. — 
Сейчас сорбент проходит клини-
ческие испытания, интерес к 
нему проявили медвузы и НИИ 
скорой помощи им. Склифосов-
ского. Хотелось бы, чтобы наши 
больницы получили его как мож-
но скорее, ведь он поможет спа-
сти многие жизни. 

На 2015 год в центре запла-
нирована работа с 25 бизнес-

проектами, в том числе 10 из 
них будут доведены до финан-
сирования. Для этого центр со-
трудничает с венчурными фон-
дами и частными инвесторами. 
Пройти курсы обучения в пред-
принимательском центре Бау-
манки могут студенты и других 
вузов. 

Нефтяной ковчег
Дефицит бюджета при 
нефти по 50 долларов, 
по подсчетам Минфина 

России, может составить 2,675 
триллиона рублей, но его покро-
ют из средств Резервного фонда, 
в котором, по состоянию на март, 
лежит более 4,72 триллиона.

Поправки рассмотрят в пер-
вом чтении на следующей неделе 
— 27 марта, однако, судя по наме-
тившейся тенденции, котировки 
могут рухнуть ниже 50 долларов. 
Но как сильно и надолго ли? И 
что влияет сегодня на поведение 
этих цен?

Сейчас баррель нефти нахо-
дится в поисках нового баланса, 

при этом взлеты и падения коти-
ровок будут измеряться не де-
сятками долларов за бочку, пола-
гает глава Минэкономразвития 
России Алексей Улюкаев. В своих 
оценках он ссылается на боль-
шую часть аналитиков, которые 
допустили, что среднегодовая 
цена «черного золота» будет 
выше нынешней (53—54 доллара 
за бочку).

Такую точку зрения разделя-
ет президент Союза нефтегазо-
промышленников России 
Геннадий Шмаль. Он полага-
ет, что существенные изме-
нения фьючерсов должны 
подтолкнуть власти РФ к 

обновлению бюджета, 
но, в целом, он справит-
ся с вызовами нефтяного 
рынка и без корректиро-
вок, так как к концу года 
баррель будет однознач-
но выше 50 долларов. Его 
прогноз — рост до 80, то 
есть справедливой цены, 
которая сегодня завышена 
из-за переизбытка сырья в 
мире.

В ЦБ считают, что рос-
сийская нефть Urals, кото-
рая напрямую зависит от 
североморской Brent, бу-
дет торговаться на уровне 
50—55 долларов за бар-
рель, а в 2017-м ее стои-
мость вырастет до 70—75 
долларов. И если нефть 

рухнет еще на десять 
долларов, то это не 
окажет такого не-
гативного влия-
ния на россий-
скую экономи-

ку, как в кризи-
сные 2008—2009 

годы. Это объя-
сняют тем, что 
6 лет назад 
затормо-
з и л и с ь 
т е м п ы 
р о с т а 
м и р о -
в о й 
э к о н о -
мики, а се-
г о д н я  о н а 
о ж и в а е т  — 

значит, растет спрос на экспорт 
из РФ, в том числе на нефтепро-
дукты.

Снижению стоимости бар-
реля по-прежнему способству-
ет значительное превышение 
предложения над спросом на 

мировом рынке. Но в по-
следние дни давление на 
цены оказывают и призывы 
компаний США отменить 
запрет на экспорт нефти из-
за океана, который действу-
ет более 40 лет. Если бизнес 
добьется своего, то в Европу 
хлынет сорт WTI, бочка кото-
рого вчера стоила меньше 43 
долларов. Это может привести 
к тому, что цены на американ-
скую и европейскую нефть 
сравняются.

Второй фактор, довлеющий 
над котировками, — возмож-
ное снятие санкций с Ирана. 
Если это произойдет, то он 
увеличит экспорт «черного 
золота» на миллион барре-
лей, сообщил накануне ми-
нистр нефти страны Биджан 
Намдар Зангене. Так, пере-

избыток сырья может 
п о д с к оч и т ь  д о 
двух миллионов.

Пока остается 
надежда на то, что в 

США не будут сни-
мать эмбарго на эк-

с п о рт  н е фт и  и 
п р о д о л ж а т 

сворачивать 
сланцевые 
проекты. 
«Осталь-
ные фак-
торы — это 

временное 
я в л е н и е ,  и 

скоро «чер-
ное золото» 

должно подорожать до 60 долла-
ров, как в феврале, — говорит 
Геннадий Шмаль. — Если же та-
кая тенденция не сформируется, 
что котировки по 50 долларов 
сохранятся на полгода, а значит, 
российский бюджет это выдер-
жит».

1
Акцент

 Россия переживет низкие 
цены на нефть легче, чем 6 лет 
назад, так как в мире растет 
спрос на ее экспорт

Дмитрия Ливанова заинтересовал 
дизайн электровелосипеда, создан-
ного студентом Иваном 
Филатовым. 

ЦИФРА

80
ДОЛЛАРОВ
будет стоить баррель нефти Brent 
к концу года, прогнозируют 
эксперты «Российской газеты»

За ценами на нефть следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1783

Сегодня осужден-
ный может потра-
тить со своего лице-
вого счета от 800
до 3000 рублей
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Из-за дешевой нефти дорожает доллар, 
но в декабре они поменяются ролями.
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ВАЛЮТА Московская биржа 
начала торговать юанями 

Прикупить немного 
Поднебесной

Тарас Фомченков

ВАЛЮТНАЯ пара «рубль-
юань» начала торговаться на 
отечественной биржевой пло-
щадке. Однако эксперты «Рос-
сийской газеты» предупрежда-
ют — эти торги пока только опре-
деляют направление движения 
курсов валют и еще не устоя-
лись. Поэтому бежать в банк за 
юанями надо, если только в бли-
жайшее время вам предстоит пу-
тешествие в Китай. Но присмо-
треться к некоторым финансо-
вым инструментам все же стоит, 
так как перспективы могут от-
крыться вполне неплохие. 

Зачем нужны именно спеку-
лятивные фьючерсы юань-
рубль, почему нельзя организо-
вать «обычные» опционы? Фью-
черсы больше подходят именно 
для прощупывания почвы, объя-
снил «РГ» директор Института 
стратегического анализа ФБК 
Игорь Николаев. «Валютная 
пара «юань-рубль» — инстру-
мент на рынке новый, инвесто-
рам необходимо банально при-
смотреться к ней, понять, на-
сколько это дело перспективно. 
И уже потом перейти к более 
прогнозируемым вариантам 
торгов», — считает эксперт. 

Он уверен и в том, что на бы-
товом уровне, если есть такая 
возможность, стоит «прикупить 
немного Поднебесной». «Если 
кто-то может себе позволить ку-
пить китайскую валюту в необ-
ходимом для инвестиций коли-
честве, то вполне можно сказать 
— пора. Однако стоит знать, что 
такого рода вложения рассчита-
ны все-таки на длинную по вре-
мени перспективу, быстрый и се-
рьезный доход от таких покупок 
вряд ли удастся получить», — ре-
зюмировал он. 

При этом ожидать, что китай-
ская валюта в ближайшее время 
на равных сможет конкуриро-
вать с долларом, не стоит. «Ста-
новление той или иной денеж-
ной единицы мировой резер-
вной валютой — это то самое пер-
венство, которое приходит есте-
ственным путем. К этому шел 
доллар, придет и юань. Но это 
все-таки перспектива, и в бли-

жайшие 10—20 лет, не меньше, 
появления новой резервной ва-
люты можно ожидать», — резю-
мировал эксперт «РГ».

«Начало торгов новым фью-
черсом обусловлено существен-
ным ростом объемов торгов юа-
нем на Московской бирже, уве-
личением доли конверсионных 
операций юань-рубль на россий-
ском валютном рынке и форми-
рованием базового спроса на 
операции хеджирования внеш-
неторговых контрактов между 
Россией и Китаем», — говорится 
в информационном письме тор-
говой площадки.

Объем торгов действительно 
неплохой. Только за прошлый 
год общий объем торговли ки-
тайской валютой на Московской 
бирже вырос в восемь раз и со-
ставил 395 миллиардов рублей 
(48 миллиардов юаней). При 
этом рекордный среднедневной 
объем торгов был зафиксирован 
в октябре 2014 года — 541 милли-
она юаней.

При этом юань, кстати гово-
ря, далеко не первая валюта, 
фьючерсы которой торгуются на 
Московской бирже. На данный 
момент операции проходят по 
контрактам доллар/рубль, евро/
рубль, евро/доллар, австралий-
ский доллар/доллар США, бри-
танский фунт/доллар, доллар/
иена, доллар/швейцарский 
франк, доллар/гривна, доллар 
США/канадский доллар и дол-
лар/турецкая лира. Кроме этого 
торгуются три опциона (отличие 
от фьючерса в том, что при опци-
оне реализовать контракт — пра-
во, а не обязанность): доллар/
рубль, евро/доллар и евро/рубль.

Вкладывать сбере-
жения в юань может 
быть выгодно толь-
ко на долгий срок, 
быстрый куш не 
сорвать

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Проблемы компьютерной зависимости у детей»
18 марта (среда) в 12.00 «круглый стол» с участием Татьяны 
Клименко — помощника министра здравоохранения РФ, Зураба 
Кекелидзе — главного психиатра Минздрава России, Евгения 
Ямбурга — директора школы № 109 г. Москвы, Евгения 
Макушкина — главного детского психиатра Минздрава РФ, Льва 
Пережогина — ведущего научного сотрудника ФМИЦПН.

Сегодня дети осваивают компьютерную технику с самого раннего 
возраста. Это создает серьезные риски для их здоровья. Профилактика 
компьютерной зависимости у детей — сверхактуальна для врачей 
и педагогов, занимающихся детской психологией.
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»). 
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СМИ Радиостанция
«Европа Плюс» запустила
новую эфирную студию

Звук
на всю страну

Андрей Васянин

В ЭТОЙ студии всего много:  места, великолепного ау-
дио, звука громкого и насыщенного, и  видео самого вы-
сокого качества. 

— Бери крупно гитару, пианист пока не нужен! — и те-
леоператор в студии, где идет утреннее шоу «Бригада У», 
по команде режиссера перевел объектив с поющего «В 
самое сердце» Сергея Лазарева на его гитариста.

Но вот суперхит допет, Сергей сходит со сцены, но на-
ушники пока не надевает — вопрос о новом альбоме ему 
задает зритель — и не из прямого эфира, а из самой сту-
дии, сидящий здесь же, на трибуне, сбоку от Сергея.

Да, на этой площадке уже найдется место всем и всему — 
музыкантам с инструментами, ведущим, а также зрите-
лям, которые могут спрыгнуть со своих мест, чтобы потан-
цевать и сфотографироваться с любимым артистом. Ради-
останция «Европа Плюс» открыла одну из самых простор-
ных студий в России, ее площадь сейчас — более сорока 
квадратных метров, раскрашенных в фирменные бело-си-
не-красные тона. Пространство поделено на площадку для 
радиоведущих, госте-
вую зону с трибуной 
для пары десятков 
зрителей и еще — сце-
на для живых высту-
плений артистов, где 
встанет и усилитель, 
и электропиано, и 
диджейский пульт с 
«вертушками».  На 
ведущем развлека-
тельном радио стра-
ны покончено отны-
не с веб-камерами, 
способными взять 
только крупный и об-
щий план студии: 8 
HD камер одновременно работают теперь во время эфиров 
в студии вместе с ведущими. А последним отныне ни на ми-
нуту (исключая рекламные) не остаться без внимания зри-
телей-слушателей, слушающих-наблюдающих происходя-
щее в студии на экранах своих компьютеров. Да и сами 
себя они теперь будут часто видеть во всей красе крупным 
планом: стена слева от ведущих — это один большой экран. 

— Ой, иной раз даже страшно становится, — восклица-
ет маленькая Вики, девушка из знаменитой «Бригады У», 
— повернешь голову, а камера — вот она, в метре от лица...

Коль скоро речь зашла о живом пении, то стоит заме-
тить, что звукоинженеры «Европы Плюс» поработали и 
над тем, чтобы обеспечить приходящим в студию зве-
здам привычное для них качество звука. Звук в новой 
студии тоже поделен на зоны: ведущие с гостем говорят в 
одни микрофоны, зрители в студии задают звездам во-
просы — в другие. Звезды же поют в полноценные концер-
тные микрофоны, и в эфир, в уши слушателей идет гу-
стой, насыщенный, неусредненный, чистый звук.

— Это отличная площадка для настоящих «живых» 
концертов, — делится впечатлениями завершивший вы-
ступление Лазарев. — Заранее приходишь, отстраиваешь 
аппаратуру — и играешь акустический live в классном ка-
честве, и тебя слышно на всю страну!

В день запуска Vi-studio, как назвали свое чудо техни-
ки его создатели с «Европы Плюс»,  такие мини-«лайвы» 
сыграли слушателям-зрителям не только Сергей Лаза-
рев, но и группы «Градусы», БАНД’ЭРОС, T-Killah, 5sta 
Family, а также Ёлка,Тимур Родригез, Emin, Egor Kreed, 
Tasha G и Basil. А раз в месяц в новой студии «Европы 
Плюс» теперь будут проходить полноценные полутора-
часовые акустические концерты.

В студии найдется 
место всем — 
и музыкантам 
с инструментами, 
и ведущим, 
и даже зрителям 
на трибуне

КОНФЛИКТ    Россия готова
подождать французских
вертолетоносцев только до мая

«Мистрали» 
спрячут в Бресте 
навсегда? 

Надежда Ермолаева

РОССИЯ примет окончательное 
решение относительно дальней-
ших действий по контракту с 
Францией на поставку «Мистра-
лей» до конца апреля. Об этом со-
общил гендиректор «Рособоро-
нэкспорта» Анатолий Исайкин.

«Временные рамки пока позво-
ляют вести переговоры, находить 
компромиссные решения, если 
потребуется. Окончательного ре-
шения мы будем ждать к маю», — 
заявил он, отметив, что в настоя-
щий момент между Москвой и Па-
рижем продолжаются перегово-
ры.

«На самом деле деньги, потра-
ченные РФ на закупку этих кора-
блей, будут возвращены полно-
стью, не сомневайтесь, даже с лих-
вой. Все это прописано в контрак-
те», — обещал Исайкин.

По его мнению, главной поте-
рей Парижа могут стать серьез-
ные имиджевые издержки. «Са-
мый большой ущерб понесет сто-
рона, которая строит и не соблю-
дает своих обязательств. Это пре-
жде всего моральный ущерб, 
ущерб имиджу страны», — подчер-
кнул Исайкин.

Глава Федеральной службы по 
военно-техническому сотрудни-
честву Александр Фомин при этом 
сообщил, что Россия пока не ини-
циировала в отношении француз-
ской стороны судебных исков о 
срыве поставки вертолетоносцев. 
«Мы не предпринимаем пока ни-
чего. Никаких санкций: денеж-
ных, юридических, ничего не ини-
циировали. Очень тихо, адекват-
но, мы ждем», — сказал он.

Между тем, по сообщениям 

ф р а н ц у з с к о г о  и зд а н и я  L e 
Telegramme, не исключено, что 
уже построенный вертолетоносец 
«Владивосток» будет в ближай-
шее время передислоцирован от 
причалов Сен-Назера на военно-
морскую базу ВМФ Франции в 
Бресте. Причиной является край-
не высокая стоимость содержания 
корабля в этом порту при судо-
строительных верфях на северном 
берегу Луары. Каждый месяц ком-
пании DCNS это обходится в два с 
половиной миллионов евро.

Французские журналисты под-
черкивают, что база французских 
ВМФ в Бресте является основной. 
Там дислоцированы важнейшие 
для обороны государства военные 
корабли и необходимое оборудо-
вание для их ремонта и поддержа-
ния в должном виде. Там же на ави-
аносцах, крейсерах, фрегатах и 
танкодесантных кораблях прохо-
дят службу 15—20 тысяч военно-
служащих.

Вместе с тем, по информации 
Le Telegramme, в скором времени 
в Сен-Назере начнутся ходовые 
испытания «Севастополя». Этот 
второй вертолетоносец готов на 
96 процентов. Французские жур-
налисты утверждают, что испыта-
ния пройдут без участия россий-
ских моряков. Вопрос о перебро-
ске этого «Мистраля» в Брест пока 
не обсуждается.

Кстати, Le Telegramme отмеча-
ет высказывания президента Ук-
раины Петра Порошенко о деэска-
лации ситуации в Донбассе. По 
мнению издания, это заявление 
дает основания рассчитывать на 
выполнение Францией своего 
контракта по «Мистралям» с Рос-
сией.

Обмен с черного хода
Полицейские провели 
обыски в незаконных 
операционных кассах. 

Были изъяты денежные средства, 
средства связи, компьютерная 
техника, средства подсчета и оп-
ределения подлинности валют. 
Так же были демонтированы на-
ружные средства рекламы.

Против организаторов сети 
«черных» обменников возбу-
ждено уголовное дело по статье 
172 Уголовного кодекса «неза-
конная банковская деятель-
ность». В ходе расследования 
следователям и оперативникам 
предстоит установить, работали 
ли эти обменники просто неле-
гально, но при этом не обманы-
вая своих клиентов, либо их 
главной задачей являлось жуль-
ничество. 

«В последнее время зафикси-
рован рост незаконно действую-
щих операционных касс, в кото-
рых вообще не производятся опе-
рации по купле-продаже ино-
странной валюты. Денежные 

средства граждан похищаются 
путем кражи части купюр из 
предлагаемой к обмену пачки», — 
прокомментировали в экономи-
ческом управлении полиции .

Ранее в Москве уже были пе-
риоды расцвета фальшивых об-
менников. В полиции отмечают 
неприятную тенденцию: из-за 
недавнего ажиотажа на валют-
ном рынке в Москве всё чаще ста-
ли появляться нелегальные об-
менные пункты. По данным ГУ 
МВД по Москве, ежемесячно в 
столице обнаруживают и закры-

вают по несколько десятков 
«черных» обменников. Они появ-
ляются в основном вблизи ожив-
ленных магистралей, вокзалов. В 
них, как правило, представлены 
наиболее выгодные курсы. 

Часть из лжеобменников ми-
микрирует под филиалы банков, 
другие работают по поддельным 
документам, третьи представля-
ют собой бутафорские обменные 
пункты, которые ждут одного 
крупного клиента. Так, в конце 
ноября прошлого года бизнесмен 
из подмосковного Долгопрудно-

го лишился 400 тысяч долларов в 
псевдообменнике на Варшав-
ском шоссе. Кассирша просто 
взяла деньги якобы для проверки 
на детекторе и сбежала через 
черный ход. 

Кроме выдергивания из пачки 
купюр, рассказали «РГ» поли-
цейские, распространенным ме-
тодом обмана является предо-
ставление «двойных курсов». 
Клиент рассчитывает на курс, 
указанный на табло около входа, 
а получает на руки сумму по кур-
су, резко отличающемуся от ры-
ночного.

Как рассказал «РГ» один из 
оперативников, сложность в об-
наружении псевдообменников 
заключается в том, что для их за-
крытия нужен сигнал от клиента. 
А рядовым гражданам очень 
трудно отличить фальшивый об-
менный пункт от настоящего.

Финансисты же очищать го-
род от псевдообменников не 
вправе. Дело в том, что легальные 
пункты обмена валют курирует 
Центробанк. Закрывать же по-
добные точки у ЦБ полномочий 
нет, поскольку такие обменники 
работают без документов, то есть 
не имеют никакого отношения к 
банковским подразделениям. 
При этом в Центробанке завери-
ли, что стараются выявлять по-
добные организации и оператив-
но сообщать о них полицейским. 

Есть несколько характерных 
примет, которые должны вызвать 
подозрение у желающих купить 
или продать валюту. Насторо-
жить должна низкая разница 
между курсами покупки и прода-
жи валюты, множество печатей 
разных банков на информацион-
ных стендах. Или если кассир-
операционист не спрашивает у 
клиентов документы, а также 
если не выдает справку-счет при 
совершении обмена на сумму бо-
лее чем в 15 тысяч рублей. 

Тем же, кто станет жертвой ра-
боты «черных» обменников, по-
лицейские настоятельно реко-
мендуют тут же обращаться в 
правоохранительные органы. Очень выгодный курс — первое, что должно насторожить клиента, пожелавшего обменять валюту в обменнике.

Акцент

 В столичной полиции уже
не скрывают озабоченности 
ростом количества
нелегальных обменников

Отдых В России создается национальный туристический портал для планирования 
путешествий 

Вся страна в один клик
Алена Узбекова 

В 
России создается муль-
тиязычный националь-
ный туристический 
портал Russia.travel, ко-
торый будет полезен 

российским и зарубежным путе-
шественникам для организации 
отдыха в нашей стране. Об этом 
рассказал руководитель Росту-
ризма Олег Сафонов на III самми-
те Российско-китайского тури-
стического форума в Москве.

«Портал будет содержать ин-
формацию на восьми языках, 
включая русский. Мы считаем 
это ресурс одним из важных эле-
ментов продвижения нашего ту-
ристского потенциала не только 
в России, но и за рубежом», — от-
метил Олег Сафонов. Пока пор-
тал работает в тестовом режиме, 
для регионов, городов и даже от-
дельных объектов открываются 
«личные кабинеты», чтобы на-
полнить их информацией. Затем 
это все будет модерироваться в 
Москве. «Помимо общей инфор-
мации о рекреационных ресур-
сах регионов, портал будет иметь 
практическую пользу для тури-
стов. Мы планируем наполнить 
его текстовой и визуальной ин-
формацией о регионах и городах, 
маршрутах, музеях и других до-
стопримечательностях. В пер-
спективе надо создавать условия 
для бронирования отелей и авиа-
билетов, а также других услуг», — 
рассказал «РГ» руководитель и 
главный редактор ресурса Юрий 
Щегольков. 

Специальный раздел портала 
планируют посвятить китайским 
гражданам. Сейчас путешествен-
ники из КНР — в лидерах по числу 
интуристов в нашей стране. За 
прошлый год приехали 1 милли-
он 195 тысяч человек. «Эта циф-
ра в абсолютном выражении вну-
шительная. Однако, с учетом 
того, что за прошлый год по миру 
путешествовали более 100 мил-
лионов китайских туристов, есть 
куда расти», — отметил Олег Са-
фонов в беседе с «РГ». Одна из 
мер увеличения турпотока — мар-
кетинговое и рекламное продви-
жение нашей страны за рубежом. 
Российское представительство 
по туризму уже открыто в Дубае, 
оно ориентировано на привлече-
ние отдыхающих из стран Ближ-
него Востока. Также в этом году 
планируется открыть представи-
тельства в ФРГ, Италии, и два 
офиса в самое ближайшее время 
должны заработать в Китае. 
«Представительство будет от-
крыто в Пекине. Если брать юг 

КНР, то, скорее всего, офис поя-
вится или в Гуанчжоу, или в Шан-
хае. Также сейчас ведем перего-
воры и об открытии третьего 
офиса на севере КНР, скорее все-
го, в Харбине. Север Китая важен 
для России, количество «вну-
тренних» туристов там превыша-
ет 500 миллионов человек. Пред-
ставляете, 500 миллионов путе-
шествуют у нашей границы. Это 
надо использовать. А в целом 
внутренний турпоток в Китае 
оценивается в 3,6 миллиарда че-

ловек и это тоже цифра для раз-
мышления», — отметил Олег Са-
фонов. Между тем глава диплома-
тического представительства Го-
сударственного управления по 
делам туризма КНР в Москве Лю 
Цзяньмин сообщил, что Китай 
ставит задачу увеличить поток 
своих туристов в Россию с одного 
до пяти миллионов человек в год. 

«Мы также знаем о планах на-
ших китайских коллег расши-
рить программу чартерных пере-
летов в Россию. Нам известно, 

что будут открываться и новые 
маршруты из провинции Сычу-
ань, расположенной на юге цен-
тральной части Китая», — расска-
зал «РГ» председатель совета Не-
коммерческого партнерства 
«Мир без границ». Кроме того, 
идут переговоры о регулярных 
рейсах из России в КНР, которые 
китайская сторона может субси-
дировать для увеличения потока 
наших туристов. Так, например, 
делает Египет. А недавно о планах 
по субсидированию перевозок из 
России объявила и Турция.

Но одной из главных  мер по 
увеличению взаимных турпото-
ков считается ослабление визо-
вого режима. Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов, выступивший на 
саммите,  предложил ввести без-
визовый туристический обмен 
между Россией и Китаем. Он даже 
направил соответствующее пись-
мо президенту Владимиру Пути-
ну, в котором отметил, что безви-
зовый режим должен быть досту-

пен для граждан России и КНР, за-
явивших целью визита — туризм, 
и намеренных находиться на тер-
ритории страны въезда не более 
90 дней. 

Тем временем руководитель 
Ростуризма Олег Сафонов под-
черкнул, что «визовый вопрос — 
не такой простой». Сейчас между 
Россией и Китаем действует со-
глашение, по которому туристы 
группами от пяти человек могут 
въезжать в обе страны по безви-
зовым спискам. Это принесло 

свои плоды. Турпоток из Китая в 
Россию за последние два года 
прирастает на 30—40 процентов. 
Обсуждается  возможность ини-
циировать въезд по безвизовым 
спискам для групп уже не от 
пяти, а от трех человек.

Куда поехать с детьми 
на весенних каникулах 
www.rg.ru/art/1092883

С помощью сети Интернет каждый 
сможет выбрать тот отдых, кото-
рый по душе.

Акцент

 Туристам из России и КНР 
могут разрешить взаимный 
въезд по безвизовым спи-
скам группами от 3 человек
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Сведения о земельных участках, находящихся в государс-
твенной и (или) муниципальной собственности, располо-
женных в границах Особой экономической зоны технико-
внедренческого типа в г. Дубне Московской области и не 

сданных в аренду
Кадастровый № — площадь,га: 50:40:010201:60 — 5,8506; 

50:40:010201:56 — 1,8308; 50:40:010201:62 — 1,9478; 
50:40:010201:61 — 0,6452; 50:40:0010201:325 — 0,9995; 
50:40:0010201:326 — 22,1883; 50:40:000000:84 — 0,3506; 
50:40:010201:77 — 1,0476; 50:40:010201:57 — 2,5483; 
50:40:000000:68 — 0,1847; 50:40:010201:44 — 1,6900; 
50:40:010201:39 — 1,6689; 50:40:010201:31 — 0,4600; 
50:40:010201:64 — 1,5799; 50:40:010201:41 — 4,4853; 
50:40:000000:65 — 1,5531; 50:40:010201:38 — 3,1032; 
50:40:0010201:344 — 0,393; 50:40:0010201:374 — 0,527; 
50:40:0010201:375 — 0,76; 50:40:010410:26 — 2,2000; 
50:40:0010201:377 — 2,3337; 50:40:0010201:378 — 0,4000; 
50:40:0010201:379 — 0,6132; 50:40:0000000:4192 — 0,8166; 
50:40:0000000:4194 — 0,4001; 50:40:0000000:4195 — 2,2271; 
50:40:0000000:4196 — 2,7898; 50:40:0000000:4197 — 0,0949; 
50:40:0000000:4200 — 5,7584; 50:40:000000:49 — 5,9158; 
50:40:020703:24 — 2,2800; 50:40:020703:25 — 0,36; 50:40:000000:73 — 
2,6262; 50:40:020703:22 — 0,5000; 50:40:0020703:88 — 0,2502; 
50:40:0000000:4149 — 0,4014; 50:40:0000000:4148 — 11,4200; 
50:40:0020703:59 — 0,9300; 50:40:0020703:60 — 0,3830

http://www.dubna-oez.ru/,  
8 (496) 219-04-61 доб. 2311

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Правительство Индонезии освободит от визовых требований граждан 
30 стран, включая Россию, уже в следующем месяце, сообщило издание 
Jakarta Post. Ранее туристы должны были платить 35 долларов за ме-
сячную визу.
По прогнозу министерства туризма Индонезии, пересмотр безвизового 
списка сможет привлечь не менее 1 миллиона новых иностранных ту-
ристов в страну, что, в свою очередь, принесет дополнительный ва-
лютный доход в размере 1,2 миллиарда долларов. 
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Право Малому бизнесу готовят льготы и госзаказ

10 лет без права пересмотра
Михаил Барщевский,
доктор юридических наук 

П
редложено на время 
заморозить все изме-
нения в законах, ка-
с а е м ы х  б и з н е с а . 
Сформировать гос-

заказ на самую востребованную 
в стране продукцию. Резко сни-
зить число проверок и налоговую 
базу для малого и среднего биз-
неса. Эти и другие кардинальные 
новации заложены в документе, 
который готовят к заседанию 
Госсовета. Какие перемены обсу-
дят на нем высшие чиновники 
страны? Об этом рассказал пред-
седатель Ассоциации молодых 
предпринимателей, член бюро 
Высшего совета партии «Единая 
Россия», губернатор Тульской 
области Владимир Груздев. 

Самая обсуждаемая тема по-
следнего времени — антикризи-
сная программа правительства. 
Высказаться по этому поводу по-
считали необходимым почти 
все, но вам скоро предстоит де-
лать доклад на Госсовете. В чем 
принципиальная разница между 
тем, что обнародовало прави-
тельство, и тем, что предлагаете 
вы? 
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Прежде всего в 
том, что план первоочередных 
мероприятий правительства рас-
считан на ближайшее полугодие. 
Мы же будем предлагать долгос-
рочные меры по поддержке мало-
го и среднего бизнеса, рассчитан-
ные как минимум до 2020 года. 
Их основная цель — ощутимо уве-
личить количество людей, заня-
тых на предприятиях не только 
среднего и малого, но и микро-
бизнеса и индивидуального пред-
принимательства, соответствен-
но увеличив долю таких предпри-
ятий в валовом продукте страны. 
К сожалению, на сегодняшний 
день занятость на подобных 
предприятиях оставляет желать 
лучшего. По разным подсчетам, 
она составляет всего около 18 
миллионов человек на 5,5 милли-
онов предприятий. Наша цель — 
увеличить количество занятых в 
этой сфере до 40 миллионов че-
ловек.

Вы имеете в виду занятость в ма-
лом и среднем бизнесе?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Больше, конечно, 
в малом и микро. Официальная 
статистика учитывает такие фор-
мы собственности, как ИП, ми-
кро и малый бизнес. На предпри-
ятиях, подпадающих под эти оп-
ределения, средняя занятость со-
ставляет всего 3,5 человека на 
единицу. То есть в целом для стра-
ны это всего около 25 процентов 
трудоспособного населения. Для 
сравнения: в Европе этот показа-
тель достигает 80 процентов. 
Даже в такой «тяжелой» эконо-
мике, как греческая, в малом биз-
несе сосредоточено около поло-
вины трудовых ресурсов. Поэто-
му мы не просто ставим перед со-
бой задачу развития самозанято-
сти и малого бизнеса, но и счита-
ем эту задачу вполне выполни-
мой. А второй очень важной зада-
чей мы считаем формирование 
устойчивого среднего класса в 
предпринимательстве. И совмес-
тно с результатами выполнения 
указов президента от 7 мая 2012 
года, направленных на формиро-
ванию среднего класса прежде 
всего в бюджетной сфере, мы по-
лучим стабильный и больший по 
численности средний класс.

В Институте социологии РАН 
определили, что у нас средний 
класс составляет 40 процентов 
населения страны. Цифра очень 
приятная. Но при этом выясни-
лось, что 95 процентов из них — 
люди, получающие деньги из 
бюджета, и только 5 процентов — 
предприниматели. Что вы об 
этом думаете?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Дело в том, что 
люди с одинаковым уровнем до-
хода, например в Москве и Туле, 
относят себя к разным слоям на-

селения. Но я, конечно, согла-
шусь с тем, что у нас просто ог-
ромная армия работников, дохо-
ды которых формируются из 
бюджета. Например, только в од-
ном Центральном банке работа-
ют 65 тысяч человек. Это больше, 
чем во всех центральных банках 
европейских стран вместе взя-
тых. 

При таком поведении рубля это 
как раз не странно: нужно нема-
ло людей, чтобы удержать его от 
резкого падения, и напрягаться 
надо основательно. 
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: От окончатель-
ных оценок я воздержусь, но мне 
кажется, что у нас действительно 
слишком много людей, получаю-
щих достаточно высокие зара-
ботные платы за счет бюджета. 
Только нужно понимать, что со-
кращение зарплаты члена Феде-
рального Собрания с 420 до 380 
тысяч рублей существенно на ка-
чество его жизни не повлияет. Но 
если на те же 10 процентов сре-
зать зарплату, скажем, начинаю-
щему сотруднику правительства 
Тульской области, который полу-
чает 28 тысяч рублей, это может 
значительно ухудшить качество 
его жизни.

Вернемся к среднему и малому 
бизнесу. Очень показателен при-
мер корпорации «Боинг». Это 
зонтичная корпорация, на кото-
рую работает 42 тысячи малых и 
средних предприятий. То есть 
мы создаем огромную госкомпа-
нию, а у них «Боинг» с сумасшед-
шей капитализацией. Вот к чему 
надо идти. Говорят, что полити-
ческая система РФ и экономиче-
ская политика, проводимая госу-
дарством, во многом мешают 
развитию малого бизнеса. Так 
это или нет? Сколько времени 
потребуется на то, чтобы изме-
нить ситуацию кардинально? 
Чье и какое решение для этого 
нужно?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Вопрос и на самом 
деле чрезвычайно насущный. Я 
сейчас как раз занят подготовкой 
не только доклада, но и, самое 
важное, проекта поручений пре-
зидента, которые будут даны по 
итогам Государственного совета. 

Иной раз так и хочется сказать: 
«миссия невыполнима». Потому 
что, с одной стороны, мы понима-
ем, что так жить нельзя и нужно 
реально создать нормальные ус-
ловия для поддержки малого и 
среднего бизнеса. Для того чтобы 
он был эффективным, и туда при-
шли люди. Сейчас мы имеем ми-
нимум внешних инвестиций, 
внутренние инвесторы тоже ве-
дут себя крайне осторожно, и по-
этому только предприятия мало-
го и среднего бизнеса могут ре-
ально вкладываться и быстро ре-
ализовывать свои инвестицион-
ные и производственные про-
граммы. С другой стороны, ко-
нечно, все льготы, которые пред-
полагается дать, идут за счет ре-
гиональных и местных бюдже-
тов, и в этой связи мои коллеги-
губернаторы поддерживают да-
леко не все разработанные идеи.

А разве в льготах дело на самом 
деле? 
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Мы провели опрос 
и выявили три главных фактора. 
Первый — доступность кредит-
ных средств, второй — админи-
стрирование, третий — налоговая 
нагрузка. После того как измени-
лись отчисления в Пенсионный 
фонд для индивидуальных пред-
приятий, мы потеряли почти 20 
процентов ИПэшников. И самое 
страшное, что по динамике 2014 
года мы видим все продолжаю-
щееся снижение.

А еще на предприятие приходит 
налоговая служба и говорит, что 
проверять нам вас нет смысла, а 
нужно доначислить 2 миллиона 
рублей. 

Владимир Груздев: Чаще всего 
происходит немного иначе. На 
малые предприятия налоговая 

служба, как правило, не прихо-
дит. К ним приходят люди гора-
здо менее высоко уровня: из Го-
спожнадзора, Росприроднадзо-
ра, Роспотребнадзора, местных 
органов власти, которым надо де-
ревья подстричь, улицу украсить 
и т.д. Налоговики все-таки идут 
больше в средний и крупный биз-
нес. Это правда. 

Кто бы ни шел. Не кажется ли 
вам, что для того, чтобы улуч-
шить инвестиционный климат, 
малый и средний бизнес надо 
просто перестать «кошмарить»?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: В том числе. При-
веду один из самых последних 
примеров: попытались изменить 
техрегламент на молоко, просто 
перевести его из бумажного в 
электронный вид. И практически 
чуть не остановили всю молоч-
ную отрасль. Поэтому одно из на-
ших предложений — заморозить 
вообще любые нормативные из-

менения. Все предприниматели 
просят: перестаньте нам улуч-
шать жизнь, оставьте на 3 года 
все как есть. Просто снизьте ко-
личество проверок и налоговую 
базу для предприятий микро-, 
малого и среднего бизнеса и дай-
те доступ к кредитным ресурсам. 
И мы изменим страну. 

Помните историю, когда в 2001 
году Путин настоял на введении 
плоской шкалы налогообложе-
ния? Все были против, говорили, 
что будет колоссальное выпаде-
ние. А к чему это привело?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Да, к росту соби-
раемости подоходного налога на 
160 процентов. И это только в 
первый год.

К чему я веду? У нас же уже есть 
опыт, дайте людям нормальные 
вменяемые налоги, и они начнут 
их платить. 
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Да, но еще есть 

минфин. И министр финансов, 
выступая на коллегии ФНС, гово-
рит, что нужно улучшать налого-
вое администрирование. 

Но когда сегодня прогноз со-
циально-экономического разви-
тия России, подготовленный 
минфином и минэкономразви-
тия, предполагает рост доходов 
региональных бюджетов на 6,5 
процента, министерство финан-
сов говорит о том, что доходы фе-
дерального бюджета снизятся 
почти на 15 процентов. У меня 
как-то не складывается, как так 
может быть? 

А что до налоговых сборов, их 
рост возможен в случае экономи-
ческого благополучия. Мы в 
Тульской области, например, в 
прошлом году собрали налогов в 
региональный бюджет на 22 про-
цента больше, а в федеральный — 
на 27 процентов. И это действи-
тельно огромный вклад всех ту-
ляков, занятых в производстве, 

сельском хозяйстве, сфере услуг 
и социальной сфере. 

А как распределяется прибыль 
от налогов?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: НДС поступает в 
федеральный бюджет, налог на 
прибыль в основном в региональ-
ный. При этом, согласно прогно-
зу социально-экономического 
развития, утвержденному мин-
фином и минэкономразвития, от 
бизнеса ожидают роста платежей 
по налогу на прибыль на 11 про-
центов! У меня вызывает умиле-
ние, как предприятия могут за-
платить на 11 процентов налогов 
больше, если на подавляющем 
большинстве предприятий идет 
сокращение выручки, ставки по 
кредитам выросли до 30 процен-
тов и идет увольнение людей?

А какие системные меры поддер-
жки малого и среднего предпри-
нимательства будут предложены 
в вашем докладе на заседании 
Госсовета?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: В общем-то, те, о 
которых просит бизнес. Прежде 
всего это администрирование, и 
не только налоговое. Вообще, в 
целом администрирование, лю-
бого рода проверки. Второе — это 
доступность к кредитным ресур-
сам и государственному заказу. 
Третье — это льготы, которыми 
каждый гражданин может вос-
пользоваться раз в жизни, создав 
предприятие или зарегистриро-
вав ИП. И конечно, заморозка 
любых изменений в законода-
тельстве, касающихся бизнеса. 

В ноябре 2014 года был сформи-
рован новый состав Консульта-
тивной комиссии Госсовета, 
куда были включены наиболее 
эффективные, с точки зрения 
президента, губернаторы. Како-
вы цели создания данной комис-
сии? Какие, по вашему мнению, 
вопросы и направления заслу-
живают приоритетной и деталь-
ной проработки на таком высо-
ком уровне? Удалось ли вам уже 
что-то донести и обсудить с пре-
зидентом?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: 24 февраля на пре-
зидиуме Госсовета, проходившем 
в расширенном составе совмест-
но с консультативной комиссией 
Госсовета, я выступал одним из 
содокладчиков по теме межбюд-
жетных отношений. Все, что не-
обходимо, мы до президента до-
несли. Основная задача — это фик-
сация взаимоотношений субъек-
тов Федерации и центра с точки 
зрения исполнения полномочий 
и финансовой обеспеченности. 
Напомню: согласно проекту за-
кона о бюджете на 2015 год дохо-
ды федерального бюджета со-
ставляют 15,2 триллиона рублей, 
а консолидированные доходы ре-
гионов вместе с муниципалитета-
ми — около 8,5 триллиона. Но из-
менения, которые вносились в 
бюджетный кодекс в начале 
2000-х годов, предусматривали 
распределение доходов в пропор-
ции 50 на 50. Мы от этого, увы, 
отошли. Так вот Дмитрий Никола-
евич Козак меня поддержал и на-
помнил установленное ранее 
правило: если происходит пере-
дача или разграничение каких-то 
полномочий, то, конечно, за ними 
четко должны быть закреплены 
доходные статьи, чтобы не было 
никаких перекосов. Развитие и 
благополучие России зависит от 
развития и благополучия ее реги-
онов. Мы — одна команда. 

Санкционное давление, оказы-
ваемое на Россию, затрагивает в 
основном крупный бизнес: го-
скорпорации, сырьевые компа-
нии, банки или от него также 
страдают мелкие и средние пред-
приятия?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Санкции затрону-
ли, например, ряд тульских ком-
паний оборонно-промышленно-
го комплекса. А это крупные 
предприятия. Но и мелкий биз-
нес тоже, конечно, несет потери. 
Потому что любое сокращение 
экономики отражается на дело-
вой активности. При этом в стра-
не сложилась уникальная ситуа-
ция: с одной стороны, у нас низ-
кий государственный долг, доста-
точные валютные резервы, наци-
ональная валюта, девальвиро-
ванная почти в 2 раза, с другой 
стороны — у нас появилась новая 
реальность. Я не называю это 
кризисом, просто это новые ус-
ловия, в которых мы будем раз-
виваться. В начале 2000-х цена на 
нефть в 25 долларов была несбы-
точной мечтой, сегодня нефть 

стоит 60 долларов, и я уверен, 
что при этой цене совершенно 
спокойно можно развиваться. 
Проблема заключается в том, что 
у нас нет внешних инвестиций, 
внутренних инвестиций очень 
мало, и остается один инвестор — 
государство. Поэтому мы долж-
ны совершенно четко перейти к 
финансированию самых необхо-
димых проектов. Ну, например, 
мы потребляем около 4 миллио-
нов тонн свинины: 3 миллиона 
производим сами, 1 миллион за-
возим. Нужно ли нам этот дефи-
цит устранять? Я думаю, что 
нужно. Нужно ли здесь участво-
вать государству? Уверен, что 
нужно. 

Но нужно также, чтобы выде-
ляемые деньги были «окраше-
ны», чтобы они не попали на ва-
лютный рынок, и, конечно, необ-
ходимый эффект может быть по-
лучен только в том случае, если 
использование денег будет га-
рантировано и их не разворуют.

То есть сегодня мы вынужде-
ны перейти к ручному управле-
нию, мы должны фактически вос-
становить госплан для того, что-
бы четко разместить набор зака-
зов, необходимый для реализа-
ции программы импортозамеще-

ния и развития тех предприятий, 
которые в будущем могут нам 
обеспечить экспортный потен-
циал. Эти вещи, с одной стороны, 
кажутся сложными, но, с другой 
— они просты. Только должно 
быть политическое решение и 
необходимые ресурсы.

Но в проектном финансирова-
нии есть только 2 варианта. Пер-
вый — правительство в Москве 
принимает решение, во что вкла-
дывать госресурсы. Второй — 
каждый отдельный губернатор 
решает в рамках своей губернии, 
на что направить имеющиеся 
средства: на свинину или строи-
тельство завода по производству 
бутылок. 
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Второй вариант в 
настоящее время как раз непра-
вильный. Потому что нам необ-
ходимо сбалансировать в целом 
экономику всей страны. У нас 
иногда бывает то густо, то пусто. 
Сейчас, к слову, все опять побе-
жали заниматься курицей и яй-
цом. А по-хорошему курицы мы 
производим уже достаточное ко-
личество и практически полно-
стью обеспечены по яйцу. А поче-
му побежали? Потому что яйцо 
подорожало с 50 до 100 рублей за 
десяток.

Понятно. Значит, вы настаиваете 
на госплане?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Просто я считаю, 
у нас нет другого выхода, потому 
что сейчас наш единственный 
инвестор — государство. И если 
минфин предлагает за 3 года со-
кратить расходы федерального 
бюджета на 4 триллиона рублей, 
мы должны четко понимать, что 
произойдет усушка экономики. 
То есть произойдет снижение по-
купательского спроса, и деньги 
не будут направлены на необхо-
димые инвестиции. Это тоже ва-
риант, и такая ситуация возмож-
на. Этим, кстати, и будет зани-
маться антикризисная комис-
сия, в которую после заседания 
президиума Госсовета 24-го чи-
сла президент дал поручение 
включить губернаторов нашей 
консультативной группы. 

 У меня ощущение, что я разгова-
риваю с человеком с другой би-
ографией. Вы в свое время по-
строили огромный бизнес пра-
ктически с нуля, ничего не при-
ватизировав, без залоговых аук-
ционов. Вам государство сильно 
помогало?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Это была совер-
шенно другая история. Я зани-
мался бизнесом, в котором был 
огромный дефицит. Там поляна 
была пустая. А сейчас мы не име-
ем права допускать популизм в 
конкуренции регионов, это не-
правильный подход. Потому что 
тогда мы получим избыточную 

продукцию и будем демпинго-
вать. Сейчас вопрос эффективно-
сти труда, производительности 
труда — это вопрос номер один. 
Можем ли мы сейчас построить 
более эффективное металлурги-
ческое предприятие, чем, допу-
стим, Челябинский металлурги-
ческий завод? Сто процентов мо-
жем. Но тогда старое предприя-
тие нужно закрывать, рекульти-
вировать, утилизировать, а это 
большая проблема. Когда у нас в 
области одна из химических ком-
паний стала из старого завода со-
здавать современное промыш-
ленное предприятие, полностью 
снесли все советские постройки. 
И сейчас на новом заводе работа-
ет не 12,5 тысяч человек, а 3,5. Но 
эта модернизация происходила в 
течение 15 лет. За это время мы 
постепенно создавали новые ра-
бочие места, социализировали 
сокращенных людей. То есть это 
произошло спокойно и безболез-
ненно. Да, сегодня мы завозим 
довольно большой объем импор-
тной продукции, есть такая, ко-
торую мы не в состоянии произ-
водить. Например, будет сложно 
конкурировать в производстве 
телевизоров и бытовой техники с 
мировыми брендами. Но при 

этом в авиакосмической отрасли 
или, например, в сельском хозяй-
стве мы можем реально добиться 
хороших результатов. И нам нуж-
но наконец возродить станко-
строение и начать производить 
российские станки.

 Но ведь станки — это электрони-
ка?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Частично согла-
сен, но многое — железо. Я же 
вижу, какие станки закупают 
наши оборонно-промышленные 
предприятия: немецкие, япон-
ские, тайваньские, корейские. И 
наши восточные партнеры, Тай-
вань с Кореей, готовы к нам при-
ходить, создавать предприятия. 
Это же вопрос не только локали-
зации доходов, это же еще вопрос 
национальной безопасности. По-
тому что если электроника пол-
ностью импортная, то кто этими 
станками управляет? В наше вре-
мя через компьютер можно дать 
команду из любой точки мира — и 
станок встал. Поэтому этим во-
просом нам нужно все равно за-
ниматься. И этим будет зани-
маться антикризисная комиссия. 

Не могу не задать один вопрос по 
Тульской области. Меня очень 
впечатлило, что у вас в области 
рост ВРП за 4 года составил 52 
процента, это же фантастиче-
ская цифра. Можете объяснить, 
за счет чего? 
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Тут два основных 
фактора. Первый — внутренние 
резервы, которые мы смогли мо-
билизовать. Потому что на самом 
деле, конечно, основной наш по-
тенциал — это люди. Ничего дру-
гого у нас нет: ни нефти, ни газа, 
ни золота. И второй фактор, кото-
рый нам существенно помог, и 
чем я начал заниматься сразу, 
став губернатором, — поддержка 
нашего оборонно-промышлен-
ного комплекса. Мы очень непло-
хо подготовили производствен-
ную базу и за последние годы су-
щественно расширили государ-
ственный оборонный заказ. Хотя 
вклад оборонки в общий ВРП со-
ставляет порядка 25 процентов, 
он очень существенный. А еще 
мы в прошлом году собрали 1 
миллион 530 тысяч тонн зерно-
вых. В советские времена, если 
секретарь обкома собирал по 
тонне на жителя области, его 
представляли к званию Героя 
Соцтруда (улыбается). Мы со-
брали как раз по тонне на жителя. 

О чем вы сейчас мечтаете?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Если удастся, со-
хранить в перечне поручений 
президента фиксацию суперу-
словий для микро и малых пред-
приятий, чтобы они могли разви-
ваться. И прямо в законе жестко 
прописать, что без права пере-
смотра в течение 10 лет. 

Индивидуальный предприниматель лишь тогда достигнет успеха, когда работает по указке клиента, а не чинов-
ника.

Акцент

 В малом бизнесе пока занято 
всего 25 процентов трудоспо-
собного населения, а в Европе 
— 80 процентов

Акцент

 Суперусловия для малых 
предприятий надо прописать 
в законе без права пересмо-
тра в течение 10 лет 

Малый бизнес умеет делать людям предложения, от которых невозможно отказаться.

Сегодня скорая государственная помощь нужна малому бизнесу по всей стране.
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НАДЗОР Прокуроры 
проверили Росграницу

Командировка 
по люксу

Иван Егоров

НАДЗОРНОЕ ведомство проверило расходование бюд-
жетных средств чиновниками Росграницы и обнаружило 
серьезные нарушения.

— Выявлены факты расточительства бюджетных 
средств при командировании работников Росграницы. 
Агентство зачастую незаконно оплачивает служащим 
авиаперелеты бизнес-классом и проживание в гостинич-
ных номерах класса «люкс», — сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Генеральной прокуратуре.

Всего, по данным прокуратуры, на роскошное прожи-
вание сотрудников в командировках в 2013 — 2014 годах 
перерасходовано более 700 тысяч рублей. Кроме того, по 
данным прокурорской проверки, были случаи возмеще-
ния командировочных расходов по подложным докумен-
там, оплаты за госсчет поездок в туристические центры 
и охотхозяйства. Кроме того, оказалось, что два началь-
ника управлений центрального аппарата одновременно 
являются учредителями и гендиректорами коммерче-
ских структур. Как пояснили в Генпрокуратуре, в соот-
ветствии с законом они подлежат увольнению с госслуж-
бы в связи с утратой доверия.

Также выяснилось,  что ежемесячные премии всем 
служащим в мае 2014 года были необоснованно сниже-
ны, а должностным лицам руководящего состава завы-
шены. В результате начальники подразделений неправо-
мерно получили премии в 30 раз выше, чем их подчинен-
ные, отметили в прокуратуре.

Более того, главному бухгалтеру агентства, имеюще-
му стаж госслужбы менее 1 месяца, регулярно необосно-
ванно завышались размеры выплат за выполнение особо 
важных и сложных заданий. В итоге с августа по декабрь 
2014 года сумма полученных им выплат вдвое превыси-
ла его зарплату за это же время.

АРМИЯ Десантников 
перебросили в Заполярье

Место боя 
неизвестно

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сергей Шойгу привел в выс-
шую степень боеготовности несколько частей Балтий-
ского флота, Южного военного округа и ВДВ.

Будь мы на пороге войны, это означало бы единствен-
ное: поднятые по тревоге войска вот-вот бросят в бой. К 
счастью, пока агрессия России не грозит, а директивные 
указания из Москвы лишь дали старт стратегической ко-
мандно-штабной тренировке. Она плановая и главным 
образом связана с оценкой эффективности системы 
управления Вооруженными силами.  Лишь несколько ча-
стей отработают реальные задачи — совершат марши в 
указанные районы, выполнят там стрельбы и проведут 
учения.  Среди поднятых по тревоге - 76-я Псковская ди-
визия ВДВ и инженерная бригада из-под Ростова.  Их 
ждет переброска на незнакомые полигоны.

Все предстоящие 
операции армейское 
командование уви-
дит в режиме реаль-
ного времени на мо-
ниторах Националь-
ного центра управ-
ления обороной. Из 
этого же центра ге-
нералы уже получа-
ют информацию о 
действиях войск на 
Севере России.  

Начавшаяся там 
по распоряжению 
президента РФ  проверка подняла на ноги не только севе-
роморцев, но и десантников Ивановской 98-й дивизии 
ВДВ, экипажи армейской и транспортной авиации, пило-
тов высотных перехватчиков МиГ-31, истребителей Су-
27 и бомбардировщиков Су-24 Западного военного 
округа.  Проверка также затронет южную и европейскую 
часть  России. В Крым перелетят стратегические ракето-
носцы Ту-22М3, в Калининградскую область перебази-
руют истребительную и бомбардировочную авиацию. 
Сухопутную группировку на Балтике  решено временно 
усилить ракетными комплексами «Искандер-М».

Тем временем десантники из Иваново уже прибыли 
на полярный аэродром Оленегорск.  Их туда доставили 
десять самолетов Ил-76. Протяженность маршрута  - бо-
лее 3 тысяч километров. Куда дальше отправится крыла-
тая пехота, станет известно из очередной директивы Ген-
штаба. А корабельная поисково-ударная группа Север-
ного флота в составе большого противолодочного кора-
бля «Адмирал Левченко» и малых противолодочных ко-
раблей «Брест» и «Юнга» вчера занималась поиском в 
Баренцевом море атомных подводных лодок условного 
противника. Рота морских пехотинцев со штатными бро-
нетранспортерами БТР-80 и многоцелевыми тягачами 
отправилась на  большом десантном корабле «Кондопо-
га» к месту предстоящей высадки на необорудованную 
площадку арктического побережья. Как и десантники, 
морпехи узнают координаты предстоящего учебного боя 
в самый последний момент.

РЫНОК ОРУЖИЯ Новые береговые ракеты летят «молча» и в нескольких метрах от воды

Стреляет и не ловится
Сергей Птичкин

О
ткрылась международная 
выставка авиационно-кос-
мической и военно-мор-

ской техники LIMA-2015. Прохо-
дит она в Малайзии. Ее посетят 
министры обороны ведущих 
стран Юго-Восточной Азии, и на-
шей стране есть, что им показать.

Мы давно укрепились здесь в 
боевой авиации. Основа ВВС Ки-
тая и Индии — самолеты еще со-
ветского производства. Новая 
Россия существенно обновила и 
модернизировала авиапарк не 
только этих мощных держав, но и 
Малайзии лучшими тяжелыми 
истребителями современности 
типа Су-30МК в различных вари-
антах. Стабильным спросом 
пользуются вертолеты Ми-17. 

Сейчас в странах Юго-Восточ-
ной Азии и Азиатско-Тихоокеан-
ского региона растет интерес к 
российским подводным лодкам и 
боевым надводным кораблям. 
Например, Вьетнам успешно эк-
сплуатирует малые ракетные ка-
тера «Молния». По своей мощи 
эти небольшие корабли превос-
ходят иные корветы и фрегаты. 
Основа их ударной силы — шест-
надцать противокорабельных ра-
кет «Уран». 

На салоне LIMA-2015 концерн 
«Моринформсистема-Агат» по-
казал экспортный вариант мо-
бильных береговых ракетных 
комплексов «Бал-Э», также стре-
ляющих «Уранами», и мультира-

кетную систему «CLUB-М». Кста-
ти, «Балы» уже развернуты в 
Крыму наряду с получившими 
известность «Бастионами». 

Изюминка «Балов» в их ин-
формационной системе. Ракеты 
могут получать целеуказание от 
береговых командных пунктов, 
авиационных комплексов, спут-
никовых систем. Дивизион «Ба-
лов» способен дать залп сразу из 
32 ракет. Летят они к вражеским 
кораблям в режиме полного ра-
диомолчания и всего в несколь-
ких метрах от воды. Засечь их си-
стемами ПВО почти невозможно. 
Головки самонаведения и вся 
электроника управления ракет 
включаются перед самым ударом 
по цели, что делает массирован-
ный удар неотразимым. 

Системы «CLUB-M» состоят 
из шести пусковых установок 
крылатых ракет разного типа, 
включая сверхзвуковые «Яхон-
ты», смонтированных на коле-
сном шасси. Они могут поражать 
как все виды морских целей, так 
и наземные объекты на дально-
сти в сотни километров. Анало-
гов им в мире нет. Что, кстати, де-
монстрирует выставка LIMA-
2015. Все ее участники старают-
ся показать только новинки. Но 
ничего похожего ни на «Бал», ни 
на «CLUB-M» на американских, 
европейских и китайских стен-
дах не наблюдается.

В интервью корреспонденту 
«РГ» руководитель Федеральной 
службы по военно-техническому 

сотрудничеству Александр Фо-
мин, являющийся главой рос-
сийской делегации, подчеркнул 
важность выставки LIMA-2015 
для российской оборонки. Свя-
зано это с тем, что регион бурно 
развивается, и вопросам обеспе-
чения безопасности здесь уделя-
ется повышенное внимание. А 
наши военно-технические пред-
ложения наиболее оптимальны. 

Открытие салона совпало с 
проведением конференции стран 
АСЕАН. Специально подготовле-
на целая серия презентаций ави-
ационной, военно-морской тех-
ники и боевых управляющих си-
стем для руководителей силовых 
ведомств стран, входящих в ассо-
циацию. Они пройдут в рамках 
салона LIMA-2015. «Рособоро-
нэкспорт» проведет показ ком-
плекса систем «безопасный го-
род». 

Именно комплексные подхо-
ды к обеспечению безопасности 
азиатских мегаполисов в регионе 
очень актуальны. Наша презен-
тация будет опираться на опыт, 
полученный при обеспечении 
безопасности зимней Олимпиа-
ды в Сочи, где были задействова-
ны системы ПВО-ПРО, оптико-
электронное и радиолокацион-
ное наблюдение. А также мощная 
компьютерная техника.

Для придания веса этим пре-
зентациям и начала серьезных 
переговоров в Малайзию на 
остров Лангкави, где проходит 
выставка, наряду с руководите-

лем ФСВТС прибыли гендирек-
тор «Рособоронэкспорта» Анато-
лий Исайкин, его заместитель 
Сергей Гореславский и руководи-
тель департамента, отвечающего 
за регион, Владимир Ерещенко. 
Визиты высокопоставленных де-
легаций азиатских стран на стенд 
«Рособоронэкспорта» начались 
сразу после официального от-
крытия. Уже в первые два дня за-
планированы серьезные перего-
воры с министрами обороны не-
скольких стран. 

Как отметил Анатолий Исай-
кин, внимание будет уделено не 
только продвижению в регион 
отечественной военной техники, 

но и налаживанию более тесных 
кооперационных связей с мест-
ной оборонной промышленно-
стью. В Индии уже получен поло-
жительный опыт в этом направ-
лении. Достаточно вспомнить 
программы Су-30МКИ и свер-
хзвуковой крылатой ракеты 
«БраМос», а сегодня — начало 
совместных работ над истреби-
телем пятого поколения. Опыт 
этот стоит развивать.

Как отметили в «Рособоро-
нэкспорте», никаких контрактов 
на выставке LIMA-2015 заключе-
но не будет, но основу для буду-
щих и очень крупных соглаше-
ний заложат.

РЕШЕНИЕ

Дело на судью 
из народа 
признано 
законным 

ПРИСЯЖНЫХ 
СУДЯТ

Владимир Федосенко

ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ суд Мо-
сквы рассматривает уголовное 
дело двух бывших присяжных 
заседателей, которые обвиня-
ются в причастности к подкупу 
свидетелей. Речь идет о гром-
ком процессе об убийстве быв-
шего командира 160-го гвар-
дейского танкового полка 
Юрия Буданова.

Но одна из подсудимых, Диа-
на Ломоносова, не согласна с 
тем, что против нее было возбу-
ждено уголовное дело. Она пол-
ностью отрицает свою причаст-
ность к преступлению. И пожа-
ловалась в вышестоящую ин-
станцию. Мосгорсуд вчера при-
знал законным возбуждение уго-
ловного дела против экс-при-
сяжной Ломоносовой. Таким 
образом, суд отклонил жалобу ее 
адвоката, который настаивал, 
что уголовное преследование 
присяжной должно осуществ-
ляться в особом порядке, кото-
рый якобы не был соблюден.

Что касается второго фигу-
ранта этого дела, Виталия Про-
нина, то он полностью признал 
вину. 

В Преображенском суде по 
этому делу фигурантом прохо-
дил известный адвокат Мурад 
Мусаев. Ему было предъявлено 
обвинение в подкупе свидете-
лей. По части 1 статьи 294 УК РФ 
за вмешательство в какой бы то 
ни было форме в деятельность 
суда в целях воспрепятствова-
ния осуществлению правосудия 
адвокату грозил реальный срок. 
Мусаеву на первом же заседа-
нии было заявлено ходатайство 
о прекращении уголовного дела 
в связи с истечением срока дав-
ности. И суд такое ходатайство 
признал правильным, освобо-
див адвоката от уголовной от-
ветственности.

Надо заметить, что защитни-
ков и присяжных заседателей до-
вольно редко судят по этой ста-
тье Уголовного кодекса. По вер-
сии следствия, в январе 2013 
года Мусаев, защищая Юсупа Те-
мерханова, который по пригово-
ру суда был признан виновным в 
убийстве Буданова, совершил 
подкуп двух свидетелей по этому 
уголовному делу. 

Мнение Где бывший вице-премьер предлагает отметить День Победы

Почему не в Лондоне?

Елена Яковлева 

А
льфред Кох, когда-то 
вице-премьер прави-
тельства, а ныне сво-
бодный писатель, из-
датель и журналист, 

только что понял, где надо празд-
новать победу над фашистской 
Германией. 

Москва как столица родины 
победителей вызывает у него 
сомнения. «Почему не в Лондо-
не? Почему не в Вашингтоне?» — 
спрашивает он в «Фейсбуке». И 
спешит доказать, что «решаю-
щий вклад» России в победу — это 
всего лишь наша субъективная 
уверенность.

Мы больше всех потеряли? Ну 
это свои — «неэффективные» — 
командиры виноваты и т.д. Все 
его аргументы, ведущие к «объ-
ективности», приводить не хо-
чется. Это как с давно уличенным 
мошенником на ярмарке торго-
ваться. За его позицией извест-
ная теория «столкновения оди-
наково преступных режимов», 
между которыми развернулась 
выгодная проигравшим и побе-
жденным война.

И в результате Кох твердо ре-
шает, что «Москва реально не мо-
жет претендовать на роль «столи-
цы Победы» и предлагает празд-

новать победу над фашизмом... в 
Берлине. «В конечном итоге не-
мецкий народ был тоже освобо-
жден от Гитлера», хоть свобода 
эта пришла и против его воли. 

В своеобразной компании с 
ним оказался журнал Maxim, 
опубликовавший снимок лучших 
женщин-снайперов Третьей 
ударной армии, который недавно 
украшал обложку «Российской 
газеты — Неделя» (см.» РГ — Неде-
ля» № 46 (6617). Журнал уму-
дрился фото победителей поста-
вить в один ряд с убийцей Джона 
Леннона и с фото маленького Гит-
лера. А после всего этого — снай-
перы Третьей ударной армии. 
Старший сержант Степанова, 
старший сержант Белоусова, 
старший сержант Виноградова, 

младший лейтенант Жибов-
ская… Двенадцать девушек в ме-
далях и орденах журнал отреко-
мендовал так: «одни из самых от-
важных и эффективных убийц в 
Красной армии». Ну и еще жур-
нал добавил снимок — следы от 
ногтей, оставленные умирающи-
ми в газовых камерах на бетон-
ной стене Освенцима…

«То есть для этих поганцев это 
общий смысловой ряд, — возму-
щается писатель Захар Прилепин 
и добавляет: — Когда меня спра-
шивают, за что я не люблю услов-
ных хипстеров, где я их нахожу, 
таких плохих, когда вокруг одни 
только хорошие, и чего ж в них 
плохого — я иногда ленюсь отве-
чать; а вот сейчас не поленюсь. Не 
люблю за это. За то, что эта ми-

лая, коктейлями вскормленная и 
столичными кафе воспитанная 
мразь, невыносимо себя уважаю-
щая, источающая ароматы и ми-
лую снисходительность, валит 
рисковавших и умиравших за их 
ничтожную жизнь людей — в дан-
ном случае женщин! — в общий 
чан с демонами. И сладко так улы-
бается: а что, мол? А ничего...».

И в пассаже Коха читается сла-
дость этакой улыбки: «А что, мол? 
Ну Берлин — столица Победы…»

Много чести, конечно, и от-
ставному российскому полити-
ку, и зацикленным на величине 
вторичных половых признаков 
знаменитостей сочинителям 
журнала «Максим» спорить с 
ними. Это как свинью учить смо-
треть на звезды. Лучше просто 
смотреть на звезды.

От идиотизма есть одна при-
вивка — горький опыт. На два часа 
бы авторов этих пассажей прямо 
в пекло той войны — ситуативной 
или стратегической, пусть разби-
раются на вдохе и выдохе.

Нравственный модус отноше-
ния ко всем уценивателям значе-
ния страданий и побед в нашей 
культуре очень четко задал Мар-
лен Хуциев в своей «Заставе Иль-
ича». За легкое, свободное, на-
смешливое глумление над тягота-
ми недавнего еще тогда голодного 

военного времени модный хлыщ 
получает от главного героя поще-
чину. 

Эти люди настаивают на поще-
чине.

Вглядимся в фотографии 1945-
го. В разрушенный Рейхстаг. В по-
верженные знамена гитлеров-
ских частей на Красной площади. 
В лица солдат, их держащих. В сия-
ние звезд на гимнастерках деву-
шек-снайперов. Это особенно 
нужно нам сейчас, когда мировые 
политики делают историю подви-
гов наших отцов и дедов предме-
том выгод, торга и спекуляций. 
Поэтому нам, как витамины забо-
левшему, необходимо возвра-
щаться в опыт той войны во всей 
его эмоционально-психологиче-
ской полноте. Потому что чувства 
помогают восстановить этику, а 
она сейчас страдает прежде всего. 

В этой неожиданной путанице 
с географией побед, в междуна-
родных политических спекуля-
циях, в идиотском, «недогоняю-
щем» до сути и смыслов великого 
явления глумлении теряется пре-
жде всего нравственность.

Война очищает воздух, пара-
доксально писал Достоевский.

Причем и спустя 70 лет та вой-
на, которую мы никогда не забу-
дем и Победу в которой никому не 
отдадим, продолжает это делать.

Чтобы история не искажалась, важно всматриваться сегодня в снимки из победного 45-го!

Акцент

 Чувства сопереживания 
воевавшим помогают нам 
восстановить этику. 
А она сейчас страдает
прежде всего

Все о военных учениях и испытаниях 
www.rg.ru/sujet/4668

В Заполярье десан-
тников из Иваново 
доставили 10 тран-
спортных Ил-76, 
пролетевших три 
тысячи километров

По плану проверки Северного флота арктические подразде-
ления усилили частями Западного военного округа. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
М

И
Р

Н
О

В
 /

 Т
А

С
С

M
IL

.R
U

Дивизион береговых комплексов «Бал» способен дать залп сразу из 32 
ракет. Засечь их системами ПВО почти невозможно.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
В деле 
о пожаре 
«Адмирала» 
фигурируют 
уже 9 человек

СЛЕДУЩИЙ?!

Светлана Брайловская,
«Российская газета», Казань

ВЧЕРА в Казани спасатели за-
вершили разбор завалов на ме-
сте сгоревшего торгового центра 
«Адмирал». По-прежнему про-
павшими без вести считаются 
два человека, тела которых обна-
ружить не удалось. 

Только за вчерашний день под 
стражу были взяты четыре чело-
века. Это сотрудница Госстрой-
надзора Галия Исаева, на кото-
рую завели уголовное дело по 
статье «Халатность». Следствие 
полагает, что чиновница не ис-
полнила свои служебные обя-
занности, дав заключение про-
куратуре о том, что в торговом 
центре не проводилась рекон-
струкция. Арестовали и трех ра-
бочих, ремонтировавших крышу 
комплекса. Следствие полагает, 
что они использовали газовую 
горелку и стали виновниками 
пожара. 

Таким образом, в деле фигу-
рируют уже девять подозревае-
мых. Ранее под стражу были взя-
ты арендатор здания — директор 
ООО «Заря» Гусейн Гахраманов 
и его заместитель Николай Кае-
кин, отвечающий за технику без-
опасности. И директору, и его 
заму вменяется в вину «наруше-
ние требований пожарной без-
опасности, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух и более 
лиц». Не избежал ареста и один 
из собственников здания — гене-
ральный директор ЗАО «УК «АС 
Менеджмент» (ASG) Роберт Хай-
руллин. Уголовное дело было 
возбуждено и против председа-
теля совета директоров ЗАО «УК 
«АС Менеджмент» миллиардера 
Алексея Семина, который сей-
час находится во Франции в сво-
ем замке. Но в СУ СКР по РТ не 
подтвердили, что он объявлен в 
розыск.
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КОНФЛИКТ Охрана 
президента Польши 
заклеила рот участнику 
встречи с главой 
государства?

Лучше бы 
помолчал

Ариадна Рокоссовская

ЗАКЛЕИЛИ или не заклеили рот скотчем мужчине, пы-
тавшемуся прорваться на встречу президента Польши 
Бронислава Коморовского со студентами политехниче-
ского университета в городе Жешув? Этот вопрос инте-
ресует многих пользователей Сети, посмотревших ро-
лик, на котором охрана главы государства грубо пова-
лила на землю кричавшего человека.

Предвыборная кампания действующего президента 
Бронислава Коморовского была омрачена инцидентом, 
который стал известен благодаря одному из польских 
журналистов, заснявших происходящее на камеру. Как 
сообщает местное издание wPolityce, неизвестный че-
ловек, пытавшийся прорваться на встречу главы госу-
дарства с юными избирателями, кричал, чтобы ему от-
дали его деньги. В мгновение ока возмутитель спокой-
ствия был скручен сотрудниками Бюро охраны прави-
тельства и повален на землю. На видеозаписи ясно вид-
но, что его рот заклеен скотчем. Видно также, что жур-
налисту, прибежавшему с камерой на место происшест-
вия, охрана приказала немедленно выключить запись. 
Но официальный представитель Бюро охраны Дариуш 
Александрович уверяет, что это оптическая иллюзия: 
«О заклеивании рта не может быть и речи, а то, что вид-
но на записи, — это рука одного из сотрудников охра-
ны». По его словам, у мужчины, пытавшегося пробить-
ся в зал, где шла встреча с президентом, не было ни до-
кументов, ни аккредитации, к тому же он отказался 
пройти обязательный досмотр и поэтому был задержан. 

Сотни жителей при-
фронтовой Константи-
новки, где, по описани-

ям украинских пропагандистов, 
все приветствуют власть Петра 
Порошенко и Арсения Яценюка, 
осадили «казармы» с требовани-
ем выдать виновников трагедии.

Грозные лозунги, которые 
скандировали возмущенные го-
рожане, касались не только эки-
пажа, но и в целом украинской ар-
мии. В подтверждение своих слов 
они подожгли у входа в казармы  
шины и попытались зажечь сами 
здания, впрочем, безрезультатно.  
Попутно перевернули и подожгли 
два милицейских автомобиля, ар-
мейский автобус, а также разбили 
стекла в осажденных зданиях.   

Украинские военные начали 
стрелять в воздух, чтобы рассеять 
протестующих, поскольку конс-
тантиновская милиция фактиче-
ски устранилась от решения кон-
фликта. Подавлению волнений 
поспособствовал сводный отряд 
карательных батальонов и «Пра-
вого сектора», который был сроч-
но отозван с передовых позиций 
«в зоне АТО» и, по сообщениям  
местных жителей в соцсетях, при-
нял непосредственное участие в 
подавлении беспорядков. По рас-
сказам очевидцев, приехавшая 
«милиция» сначала предложила 
протестующим создать «перего-
ворную группу» и как только в че-
ловеческой массе нашлись добро-
вольцы для переговоров с «вла-
стями», их тут же арестовали. По-
сле этого людей рассеивали вы-
стрелами в воздух из автоматиче-
ского оружия, в том числе и круп-
нокалиберных пулеметов.

Показательной оказалась ре-
акция на события заместителя на-
чальника милиции Донецкой об-
ласти некоего Ильи Кивы, поспе-
шившего отрапортовать о подав-
лении беспорядков и задержании 
«зачинщиков». Дело в том, что 
сам Кива пришел на свою дол-
жность из тех самых карательных 
батальонов и является поклонни-
ком «Правого сектора». «Вату в 
землю!» — написал этот новый 
украинский милиционер на своей 
странице в социальной сети по 
итогам беспокойной ночи и полу-
чил полное одобрение своих под-
писчиков.

О ситуации в Константиновке 
корреспонденту «РГ» рассказал 
депутат Народного совета Донец-
кой народной республики Борис 
Литвинов.

— Хотя украинская сторона и 
утверждает, что установила и 
даже задержала организаторов 
беспорядков, на самом деле это 
был стихийный бунт без четкой 
организации. Людей, что называ-
ется, «достало». Причем такая си-
туация сложилась не только в 
Константиновке, — говорит Борис 
Литвинов. — Люди видят их наглое 
поведение, постоянное мародер-
ство, похищения людей, насилие 
над женщинами. Местных жите-
лей задерживают по любому по-
воду и без повода. За решетку 
можно попасть, например, за хо-
роший отзыв о ДНР или за крити-
ческое высказывание в адрес 
украинских силовиков.

А вот как сами жители Конс-
тантиновки описывают в соци-
альных сетях последние события: 
«Ночь была жесткой. Для кого-то 
она, по всей видимости, стала по-
следней. Была стрельба, дым и 
гарь. «Укры» подогнали подкре-

пление из «правосеков» и жестко 
отработали население. Вчера при-
ехал генерал, вышел к народу и 
бабушка начала на него орать: 
«Почему ваши пьяные солдаты 
убивают наших детей, уезжайте и 
заберите своих уродов». На что он 

ответил: «Они не уроды, они ге-
рои, которые вас защищают от 
террористов». Сейчас все тихо, 
«правосеки» катаются по городу, 

хватают людей. Крысы сейчас 
оживились и пишут доносы».

«Если кто-то в Константинов-
ке с оружием в руках выступит 
против законов украинской влас-
ти, используя данное ДТП для 
массовых столкновений, то сна-
чала будет сделан один предупре-
дительный выстрел, а потом будет 

стрельба на поражение. Если не 
будет времени предупредить — бу-
дет стрельба на поражение сразу 
же. Никому не позволено подры-
вать украинскую власть с оружи-
ем в руках на территории Украи-
ны. Все необходимые действия, 
подкрепления, приказы в Конс-
тантиновку направлены, там си-

туация будет нормализована и в 
дальнейшем будет оставаться та-
кой же», — заявил депутат парла-
мента и советник министра вну-
тренних дел Антон Геращенко.

Так охрана главы государства задерживала несостоявшегося 
участника встречи с президентом Польши.

После того как тягач украинской армии сбил мать с двумя детьми, местные жители хотели учинить самосуд над экипажем броневика. Но вооруженным силовикам, которые, по описаниям 
очевидцев, были в состоянии опьянения, удалось скрыться с места происшествия.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Белый дом угрожает многовековыми санкциями в отношении России

Обама задумался о наследстве
Евгений Шестаков

В
о вторник журналисты уз-
нали, чего боится прези-
дент США Барак Обама. Вы-

яснилось, что глава Белого дома 
опасается, что запомнится моло-
дым американцам в качестве гла-
вы государства, чьей важнейшей 
заслугой следует считать декри-
минализацию марихуаны. 

Но есть еще одна вещь, кото-
рую, помимо отношения к «трав-
ке», оставит Обама в наследство 
подрастающему поколению. Это 
напрочь испорченные отношения 
с Россией, которые благодаря за-
явлениям госдепартамента США 
потеряют доверительность на де-
сятилетия, а то и на столетия впе-
ред. Заявление по Крыму, кото-
рым отметилось американское 
внешнеполитическое ведомство, 
не оставляет возможностей для 
маневра в диалоге с Москвой ни 
нынешнему хозяину Белого дома, 
ни его сменщикам. В подготовлен-
ной официальным представите-
лем госдепа Джен Псаки бумаге 
говорится, цитирую: «мы под-
тверждаем, что санкции, относя-

щиеся к Крыму, останутся в силе 
до тех пор, пока продолжится ок-
купация». Иными словами, до тех 
пор, пока Крым будет находиться 
в составе России, режим санкций в 
отношении Москвы продолжит 
действовать. Все аргументы о до-
бровольности воссоединения по-
луострова с РФ (за вхождение в со-
став России проголосовало 
96,77% жителей Крыма) для чи-
новников в Вашингтоне пустой 
звук.

Каких же санкций намерены 
придерживаться США? Если су-
дить по ранее подписанным Оба-
мой указам, речь идет о запрете 
на экспорт товаров, технологий и 
услуг в Крым, импорт товаров, 
технологий и услуг из Крыма. А 
также наложение санкций на фи-
зических и юридических лиц, ра-
ботающих в Крыму.

С учетом консервативности и 
неприкрытого русофобства аме-
риканской законодательной ма-
шины не приходится сомневать-
ся, что при озвученном внешне-
политическим ведомством под-
ходе антироссийские санкции 
останутся надолго и переживут 

не одну администрацию США. 
Эта объявленная в односторон-
нем порядке Вашингтоном сан-
кционная война вместе с декри-
минализацией марихуаны, без-
условно, составит значительную 
часть политического наследства 
Обамы. Только будет ли нынеш-
ний президент гордиться такими 
«заслугами» в дальнейшем, когда 
покинет свой пост?

Россия, как прежде Совет-
ский Союз, уже привыкла жить 
под американскими ограниче-
ниями. И подозрительно вос-
принимает их отсутствие. С 
1974 в отношении СССР дейст-
вовала знаменитая поправка 

Джексона — Вэника. Она была 
принята Белым домом в качест-
ве наказания Советского Союза, 
с помощью финансовых мер ог-
раничившего шансы потенци-
альных эмигрантов на выезд за 
рубеж. Поправка запрещала 
США предоставлять Москве го-
скредиты и кредитные гаран-
тии, а также режим наибольше-
го благоприятствования в тор-
говле. Несмотря на распад СССР 
и отсутствие препятствий в Рос-
сии для желающих покинуть 
страну, поправка действовала 
до 2012 года. Пока не была заме-
нена еще одной санкционной 
поправкой, получившей назва-

ние «Акт Магнитского». Этот 
документ, по мнению экспер-
тов, заменил поправку Джексо-
на — Вэника в качестве одного из 
главных рычагов давления на 
Россию со стороны Белого дома.

Историки вспоминают еще об 
одних введенных Вашингтоном 
санкциях, которые привели к тра-
гедии, — стали одной из причин Го-
лодомора в СССР. В 1930 году 
США ввели эмбарго на ввоз всех 
советских товаров, кроме зерна. 
Аналогичный запрет в отношении 
СССР применили Франция и Бри-
тания. В итоге сталинское руко-
водство оказалось перед выбо-
ром: либо отказаться от индустри-
ализации, либо забирать зерно у 
крестьян и, продав его в качестве 
единственного источника валюты 
на Запад, покупать станки. Несмо-
тря на то что в самих США было в 
то время перепроизводство и 
уничтожались огромные партии 
продовольствия, Америка совет-
ское зерно покупала. Покупала до-
рогостоящую, по сравнению с 
американской, сельхозпродук-
цию СССР и Европа. Так приме-
ненные США и Европой финансо-

вые санкции вкупе с сильной засу-
хой 1931 года стали причиной Го-
лодомора, унесшего десятки ты-
сяч жизней по всей территории 
СССР.

В Вашингтоне рассчитывают, 
что принятые по итогам воссое-
динения Крыма с Россией евро-
пейские санкции будут также со-
хранены в отношении Москвы на 
неопределенное время. Но в Ев-
ропейском союзе по этому во-
просу единства давно нет. Пред-
седатель Европейского совета 
Дональд Туск подтвердил: мно-
гие санкции, которые были вве-
дены против России с момента 
присоединения Крыма, «заходят 
дальше, чем этого хотели бы 
власти некоторых стран ЕС». Так 
что расчет Белого дома на дли-
тельную солидарность и лояль-
ность Европы в санкционной 
войне против Москвы может не 
оправдаться. 

РФ не будет вводить 
ответные санкции против 
Швейцарии — подробнее 
на сайте 
www.rg.ru/art/1094808
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Немецкие 
политики 
признали возможность 
выплаты Греции 
компенсации 
за преступления 
нацистов  

Берлин готов 
оплатить 
историю

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

В ФРГ становятся все слышнее голоса о правомерности тре-
бований Греции по выплате репараций за преступления на-
цистского режима. Требуя от других выполнения норм 
международного права, Германия, однако, до сих пор счи-
тала, что ее это не касается. Юристы Научного отдела бун-
дестага сомневаются в том, что правительство ФРГ сможет 
отстоять свою позицию. 

Придя к власти, греческая правящая коалиция СИРИЗА 
представила немцам «неоплаченные счета», обосновав 
свои требования необходимостью исправлять историче-
ские ошибки. Речь идет о миллиардных суммах. Однако 
правительство ФРГ аргументирует, что долги были аннули-
рованы после подписания договора «Два плюс четыре» об 
объединении Германии.  В ответ  Афины пригрозили конфи-
сковать в счет репараций имущество ФРГ в Греции. 

До настоящего времени лишь политики Левой партии 
признавали правомерность требований греческого прави-
тельства. Впервые, как сообщает «Шпигель-онлайн», за вы-
плату компенсаций Греции высказались и видные политики 
Социал-демократической партии Германии и партии «Союз-
90/зеленые». Председатель комиссии по защите основных 
ценностей СДПГ Гезине Шван заявила: «С политической 
точки зрения для меня однозначно: мы должны выплатить 
финансовые компенсации жертвам преступлений и их близ-
ким». По ее словам, когда дело касается прошлого, Германии 
необходимо прежде всего «мести перед своим порогом».

Заместитель председателя Социал-демократической 
партии Германии Ральф Штегнер подчеркнул необходи-
мость дискуссий о репарациях. По его словам, это часть не-
мецкой истории и нельзя ставить здесь завершающую точ-
ку. Председатель фракции партии «Союз-90/зеленые» в 
бундестаге Антон Хофрайтер также считает, что «эта глава 
истории не закрыта окончательно ни в моральном, ни в 
юридическом плане». Политик заявил: «Германия не может 
просто отмахнуться от требований Греции».  Афины пре-
тендуют на возвращение навязанных Гитлером в 1942 году 
госзаймов, благодаря которым в Третий рейх от греческого 
Центробанка поступило 476 миллионов рейхсмарок. Кро-
ме того, Греция требует финансовых компенсаций за рез-
ню, устроенную 10 июня 1944 года в городке Дистомо. Там 
фашисты зверски убили 218 детей, женщин и стариков. Фото и видео с места 

событий 
www.rg.ru/art/1095685 Читайте также: Министр финансов ФРГ не исключил 

выход Греции из еврозоны 
www.rg.ru/art/1094567

Константиновка: 
стрельба на поражение

1

РАДА ОБМАНУЛА ЕВРОПУ

Во вторник вечером Верховная рада Украины после долгих 

колебаний и закулисных переговоров все же приняла по-

становление «Об определении отдельных районов, горо-

дов, поселков и сел Донецкой и Луганской областей, в кото-

рых вводится особый порядок местного самоуправления». 

Правда, границы, которые видятся из Киева, не совпали с 

фактической линией разграничения. Дополнительно Рада, 

вопреки достигнутым в Минске договоренностям, призна-

ла эти территории «оккупированными» и фактически отка-

залась проводить там выборы.

К документу прилагался перечень населенных пунктов и 

инфраструктурных точек — перекрестков трасс, железно-

дорожных разъездов и прочего, которые контролируют 

власти Донецкой и Луганской республик. Вполне ожидае-

мо в этом перечне не оказалось Дебальцево, Углегорска и 

прочих населенных пунктов, отвоеванных ополченцами 

начиная с октября прошлого года.

Сразу же после этого украинские парламентарии фактиче-

ски дезавуировали только принятый документ в части, ка-

сающейся «особого порядка местного самоуправления», 

признав подконтрольные ДНР и ЛНР территории «времен-

но оккупированными». Попутно они отложили получение 

Донбассом особого статуса «до момента вывода всех неза-

конных вооруженных формирований и иностранных наем-

ников, их военной техники, а также до возобновления пол-

ного контроля Украины над государственной границей».

Иными словами, Киев напрямую нарушил минские догово-

ренности, фактически выставив республикам Донбасса 

очередной ультиматум и забыв об обязательном условии 

минских соглашений — объявлении амнистии ополченцам. 

Нарушение минских соглашений спикер Рады Владимир 

Гройсман объяснил тем, что они противоречат украинской 

конституции. «Никакого особого статуса, или органа, не 

предусмотренного конституцией», — заявил он и добавил, 

что сейчас основная задача украинской стороны — «выр-

вать из лап агрессора, оккупанта и террориста Донецк и Лу-

ганск».

Другие депутаты были настроены не менее воинственно. 

«Законы предусматривают возможность выборов тогда и 

только тогда, когда украинская армия и украинская держава 

принесут украинский флаг, украинские партии и законы на 

эту территорию, там появятся украинские партии, милиция, 

ЦИК. Законы ни одной уступки террористам не дают», — зая-

вил глава президентской фракции парламента Юрий Луцен-

ко. 

В Донецке отреагировали на неадекватное поведение 

украинского парламента. «Признание Верховной радой от-

дельных районов Донбасса оккупированными территори-

ями противоречит минским соглашениям», — заявил спи-

кер Народного совета Донецкой народной республики Ан-

дрей Пургин. Он добавил, что «проблемы военного харак-

тера сейчас не стоят на повестке дня» и, значит, ввод ино-

странных миротворцев на Донбасс не нужен. 

Внесенный президентом Украины Петром Порошенко за-

конопроект об особом статусе отдельных районов Дон-

басса представляет собой отход от минских договоренно-

стей. Об этом заявил глава российского МИД Сергей Лав-

ров. 

«Мы обращаемся к нашим германским, французским кол-

легам. Я разговаривал с министрами иностранных дел 

Франции и Германии за последние дни, сегодня направляю 

еще одно предложение активизировать усилия по обеспе-

чению безусловного выполнения минских договоренно-

стей во всей их полноте при строгом соблюдении последо-

вательности шагов, которые были согласованы», — сооб-

щил глава российского МИД.

Подготовил Петр Лихоманов

К месту гибели восьмилетней 
Полины жители Константиновки 
принесли свечи и цветы.

Акцент

 Россия, как прежде Советский 
Союз, уже привыкла жить 
под американскими 
ограничениями 
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С Игорем Вирабовым

В старый Тбилиси 2015 года

В
есточки из Тбилиси 
одна другой беспокой-
нее. Ну сами посудите. 
Из Сети выползло: ко-
му-то  друг  звонил . 

Страшно, говорит, из дома вый-
ти. Среди бела дня грузин хвата-
ют прямо на улице и ссылают на 
Украину министрами. А то и со-
ветниками тамошнему президен-
ту. Кого как угораздит.

Вот такие страсти.
А следом еще новость — об-

ухом по голове. Судьба музея 
Пушкина в Тбилиси под угрозой. 
Эксперты опасаются. Лет пять 
назад музей закрыли реставри-
ровать. Евроремонт, как уверя-
ют, удался. Вернется ли музей — 
загадка. И еще вопрос: не попро-
сят ли с этой жилплощади Алек-
сандра Сергеевича?

Время такое. Где анекдот, где 
правда — сразу и не разберешь. 
Ну да, чуть что, так Пушкин ви-
новат — и все-таки теперь-то 
Пушкина за что? Неясно.

Когда-то, было дело, удовлет-
воряя любопытство, солнце рус-
ской поэзии тряслось в таранта-
сах много дней, чтобы увидеть 
своими глазами Тифлис по дороге 
в Арзрум. Что же нам теперь ме-
шает? Тем более что россиян пу-
скают в Грузию без виз.

Мне Тифлис горбатый снится
Кто не бывал в Тбилиси давно, 

тот, разумеется, может понер-
вничать: огородов нагородили 
много — как оно там сегодня? Как 
встречают россиян? Но прилета-
ешь, а там… Что там? Дождь, как 
гипноз. «Тбили» в переводе — «те-
плый». Загадки атмосферы. За-

чем-то ведь сюда слетались вечно 
русские поэты, хлебом не корми.

Через день под окнами моей 
гостиницы на улице Гогебашви-
ли — как в той самой небылице — 
белым днем кого-то повязали. 
Чью-то машину с визгом забло-
кировали два спецджипа, выби-
ли окна и увезли. Гм, неужто в 
украинские министры? Не буду 
врать — судьба счастливчика мне 
неизвестна. И, честно, это мне 
так повезло: подобное случается 
не каждый день, клялись очевид-
цы. Да и не тем Тбилиси так чуде-
сен.

Весь город, будто текст. Что у 
кириллицы, казалось бы, общего 
с грузинской вязью алфавита? Да 
ничего, и буквы вовсе непохожи, 
а две культуры не расцепишь. 
Разве что топором рубануть. 
Только зачем же по живому?

«Сады благоуханием / напол-
нились живым, / Тифлис объят 
молчанием, / в ущелье мгла и 
дым», — вот здесь бывал корнет 
Нижегородского драгунского 
полка Михаил Лермонтов. Стран-
но, конечно: имени его на здеш-
них вывесках по-русски не уви-
дишь. А вон там бывал Алексей 
Пешков, опубликовавший пер-
вый свой рассказ «Макар Чудра» 
в тбилисской газете «Кавказ» под 
псевдонимом Максим Горький. 
Здесь ступала нога Павла Фло-
ренского — там прошелся Петр 
Чайковский. Тут Илья Репин, а 
вон там — композитор Милий Ба-
лакирев. Тут драматург Остров-
ского, а там Федор Шаляпин.

Ну что ни камушек — своя ле-
генда. Сплошь страницы из гру-
зинско-русских сплетений. Увы, 
если мелькнет надпись на рус-
ском, так разве что на чудом уце-
левшей табличке от старых вре-
мен. Все на грузинском и — под-
черкнуто — английском. «Муль-
тикультурализм»? Словечко, го-

ворят, модное. Этому «мульти» 
только русский мешает?

Когда-то был в Тбилиси музей 
дружбы народов — теперь его и 
след простыл. Зато в Националь-
ном музее отвели этаж под «му-
зей советской оккупации». Для 
чего? Все для того же. Хотя... В 
двух шагах отсюда бывшая пло-
щадь Берии (потом Ленина, те-
перь Свободы). Не так уж далеко 
от столицы — бережно чтимый 
музей Сталина в Гори. На горе 
Мтацминда в пантеоне — рядом с 
Грибоедовым и Ниной Чавчавад-
зе ухожена могила матери Стали-
на Катерины (Като) Джугашвили. 
На блошином рынке у Сухого мо-
ста комплект пластинок с речью 
Сталина 1937 года — кожаный пе-
реплет, тисненый профиль — все-
го за 10 долларов (20 лари).

Все хорошо — что в Гори  цел 
музей и что ухожена могилка. Но 
по-простому, неказисто спросит 
обыватель, далекий от политма-
нипуляций: кто ж тут кого «окку-
пировал»? Кто «оккупацией» ру-
ководил? Речь о другом — в таком 
вот, с распальцовкой, подходе к 
истории нет смысла. Какой же 
это смысл — из нашей общей не-
доистории и недопамяти строить 
школу взаимной нелюбви?

Улица Пушкина перетекает в 
Бараташвили, культурные слои 
времен тут вперемешку. Дома с 
балкончиками над кусками ста-
рой крепости: вынь из-под новых 
домов эти древние стены — все 
рухнет. Метафора улицы — не 
придумаешь лучше.

Во дворике у дома, где когда-
то Лев Толстой написал свое 
«Детство», всегда найдется кто-

нибудь, кто помнит Льва Никола-
евича: вот будто бы вчера. Мифо-
логическая, что ни говори, земля. 

Место пропавшего памятника 
Гоголю здесь занял гранитный 
Анатолий Собчак: этот пятачок в 
сквере приглянулся вдове, Люд-
миле Нарусовой. Тем более, что у 
Гоголя отваливался мягкий знак 
и вечно получалось «Гогол». 

От пантеона на горе Мтац-
минда город на ладони. Уходя-
щий, неповторимый, кривень-
кий, живой. И новые сооруже-
ния, которые прекрасны без лю-

дей: мост Мира, музыкальный 
театр. Этим вставным челюстям 
здесь дали клички — не стоит и 
озвучивать.

В пантеоне похоронены автор 
«Горя от ума» Александр Грибое-
дов и его жена Нино Чавчавадзе. 
Место знаковое, будто парящее 
над всем Тбилиси. Раньше в этом 
союзе видели возвышенные смы-
слы. А что теперь — ведь от святых 
могил нам никуда не деться?

Чему особо уделись внимание 
Пушкин, когда описывал Тиф-
лис? Грибоедову с Ниной и ба-
ням. Так что нам в Абанотубани. 
В этом квартале целый комплекс 
серных бань. Поэта привели ког-
да-то в зал, где раздевались жен-
щины: «Пойдем, пойдем, — сказал 
мне хозяин, — сегодня вторник: 
женский день. Ничего, не беда». — 

«Конечно не беда, — отвечал я 
ему, — напротив».

Что тут сказать? Конечно, так 
везет только большим поэтам. Но 
нам как раз пора к одному из них: 
грех побывать в Тбилиси и не за-
глянуть к Тициану Табидзе.

У Тициана. Роза Гафиза
Встретиться с Ниной Асатиа-

ни, внучкой Табидзе, помог поэт, 
переводчик, филолог Владимир 
Саришвили — с ним мы и отпра-
вились в мемориальную кварти-
ру Тициана. Имя поэта — одно из 

тех, что накрепко связывает две 
культуры. Вместе с другом Паоло 
Яшвили в 1915 году он основал 
поэтическое братство грузин-
ских символистов «Голубые 
роги». Они учились в той же кута-
исской гимназии, что и Маяков-
ский. Сюжетов из их жизни хва-
тит на множество книг. Поэты 
были жизнелюбами и фаталиста-
ми одновременно. Оба погибли в 
37-м. Паоло застрелился, Тициан 
отказался подписывать, как тре-
бовал Берия, донос на друга. Бе-
рия не простил.

«Розу Гафиза я бережно вста-
вил в вазу Прюдома, Бесики сад 
украшаю цветами злыми Бодле-
ра», — это вязь от Тициана. Внуч-
ка Табидзе Нина водит по комна-
там старого дома. Вот стол, боль-
шой и круглый, как-то низкова-

тый, стулья вокруг — с тех вре-
мен, когда здесь сидели, гуляли 
Бальмонт и Белый, Маяковский и 
братья Зданевичи, Мандельштам 
и Есенин. Интересно, на чьем сту-
ле мне позволили посидеть?

Отдельная история —  великой 
дружбы Тициана с Пастернаком. 
Борис Леонидович помог семье в 
самые трудные минуты, рискуя 
страшно. Вдова Тициана Нина 
Александровна поддерживала 
Пастернака, как могла, когда на 
него обрушились после Нобелев-
ской премии. И, кстати, «Докто-
ра Живаго» он начал писать на 
листах бумаги Тициана, которые 
дала ему вдова. Истории мисти-
ческие, романтические, —  а все 
было замешано на крепкой чело-
веческой любви и дружбе. Неуж-
то все улетучилось?

Нина рассказывает, как до сих 
пор их семья дружит с семьями 
внуков Пастернака. Недавно на 
российских телеэкранах прошел 
фильм Олеси Фокиной «Мальчи-
ки и девочки «Доктора Живаго» 
— там необыкновенные тбилис-
ские школьники читают Пастер-
нака, поют на его стихи. Где такие 
дети водятся, откуда? «Да это же 
мои ученики, из школы, я препо-
даю грузинский. Уже после съе-
мок мы провели с ними еще один 
поэтический вечер, получилось 
даже лучше, чем в фильме, — гор-
дится Нина. — Я даже сама удиви-
лась, как они полюбили поэзию, 
как легко говорили по-русски…»

— Когда-то все, кто приезжал в 
Тбилиси, — продолжает Нина, — 
прежде всего шли к нам. И Евту-
шенко, и Ахмадулина, и Возне-
сенский. Все, кто выпадал из ли-
тературного процесса в Москве, 
спасались здесь. Мой свекор, 
кстати, был тогда редактором 
«Литературной Грузии».

— В последнее время, — поясня-
ет Саришвили, — журнал не выхо-

дит, кажется, из-за финансовых 
трудностей.

— Жаль, но теперь непросто 
даже попасть в Россию, — продол-
жает Нина. — Вот через несколько 
дней улетаю к Пастернакам. Все у 
нас знают, как трудно получить 
визу в российском консульстве. 
Я 25 лет не была в Москве...

— Обидно, — вспоминает Са-
ришвили, — когда я вижу в длин-
ной очереди под проливным до-
ждем Нону Гаприндашвили, ког-
да-то гордость Советского Сою-
за, многократную чемпионку 
мира по шахматам. Почему так?

Конечно, мы не про политику 
большую говорим — про то, как 
она на людях аукается.

— Для нашей семьи невозмож-
но забыть, что сделал для нас Бо-
рис Леонидович. Любовь не 
прошла — люди так же встречают-
ся, так же любят. Но для малень-
ких детей в Грузии, так выходит, 
образ России уже совсем другой. 
Той России, которую знали мы, 
они уже не знают.

— А что ты хочешь, вот я сейчас 
занимаюсь с ученицей, — Влади-
мир Саришвили разводит рука-
ми. — И в школьном учебнике 
вижу: про Пушкина одна строка: 
«Пушкин А.С. — поэт, убитый 
французским офицером Данте-
сом». Зато про Анджелину  Джо-
ли целый абзац. Это все новые 
учебники, по программам фонда 
Сороса…  Кто, внуки будут под-
держивать то, что наши народы 
объединяло? Это уже не кусок их 
сердца, как у нас…

... Как раз в эти дни в Москве 
выступал тбилисский Театр ма-
рионеток Резо Габриадзе. Пока-
зали новый «Бриллиант маршала 
де Фантье». Реваз Леванович, не 
сумевший прилететь из-за болез-
ни, говорил вдогонку своему 
спектаклю: «Не запрещайте нам 
глупостей. А то все философам, 

политикам, профессорам. А нам 
что, ничего? Ведь в глупостях вся 
сладость жизни, ее смысл!»

На Руставели новые афиши 
Русского драматического театра 
имени Грибоедова. В «Вишневом 
саде» режиссера Андро Енукидзе 
чеховская  Раневская полвека 
спустя после всего, что было в 
пьесе. Всем хочется в будущее за-
глянуть, расковыривая прошлое. 
А прошлое непредсказуемо.

Древо желаний
Так что же с «музеем Пушки-

на»? На доме по улице Галактио-
на Табидзе, 20, вывеска: «Кавказ-
ский дом. Дом Смирновых». В 
1975 году в этом доме Александ-
ры Смирновой-Россет был от-
крыт «Дом литературных взаи-
мосвязей — Пушкинский мемо-
риал». Напомню: Александра 
Осиповна была фрейлиной импе-
ратрицы Марии Федоровны, ей 
посвящал поэт игривые строки: 
«Черноокая Россети / В самов-
ластной красоте / Все сердца пле-
нила эти, / Те, те, те и те, те, те»...

В 80-х филолог Михаил Смир-
нов, потомок славной фрейлины 
и музы, завещал и здание, и все 
семейные реликвии Грузинской 
ССР. В 90-х музей оказался бес-
хозным,  правопреемником 
остался центр культурных отно-
шений «Кавказский дом». А он 
при помощи инвесторов здесь 
произвел евроремонт. Ну что за 
Пушкин без евроремонта?

Звоню, вполне логично, пред-
седателю центра Наире Гелашви-
ли. «Наира в отпуске, — отвечает 
женский голос, услышав, что с 
ней хочет встретиться россий-
ский журналист. — Откуда? Из 
Москвы? Помочь не можем».

Отбой — и двери на замок. Не 
будем о гостеприимстве, что уж. 
Я пообщался с главным редакто-
ром журнала «Русский клуб», 
тбилисцем в третьем поколении 
Александром Сватиковым. Тем 
самым, которого глава «Кавказ-
ского дома» называет «одним из 
эмиссаров России», которые ей 
видятся кругом: «Мы обнаружи-
ли их везде — в правительстве, в 
парламенте и у нас в здании»...

Сватиков лет 30 был храните-
лем музея и в девяностые, когда 
не было отопления, электричест-
ва, элементарной охраны, уму-
дрился сберечь коллекцию. Смог 
провести паспортизацию экспо-
натов музея. Опять же, чтоб не 
растащили. Коллекция богатая, 
библиотека уникальная… Но тут 
со Сватиковым начали «войну» — 
в итоге он уже 10 лет вне музея, 
хотя формально так и не уволен.

О чем волнуется «Кавказский 
дом»: кто возместит затраты на 
евроремонт? Ох уж эти евроре-
монты. Ох, уж эти вечные про-
блемы с недвижимостью в цен-
тре больших столиц.

Последняя новость. На этой 
неделе в Тбилиси наконец назна-
чили нового директора: есть, на-
конец, надежда, что искусство-
вед Байя Амашукели решит про-
блемы Дома Смирновых. И, глав-
ное, откроет двери.

В Цинандали, возле дворца 
Чавчавадзе, отца Нины, жены 
Грибоедова,  есть «дерево жела-
ний» — над скамеечкой, где, уве-
ряют, ворковал русский поэт-ди-
пломат с 16-летней грузинской 
возлюбленной. Завязываю лен-
точку. Загадываю. Сбудется?

Тбилисские улочки всегда завораживали поэтов. У Мандельштама: «Мне Тифлис горбатый снится, сазандарей стон звенит...»

Старые вывески и таблички на русском в Грузии давно поубирали отовсюду. Разве что где-то по недосмотру остались. А новые, увы, — или про «школу Махариши», или с такими «остротами».

Что в исчезающих тбилисских двориках главное? Атмосфера. Тепло. 
Белье на веревках. Лестницы винтами. Балконы резные. А главное, люди.

Скульптурные фигурки по всему Тбилиси достойны отдельной песни. От маленьких корявых человечков в типично грузинских одеждах по всему центральному проспекту Руставели до модерновых, инопланетных, как на этом мосту.
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 Что ни камушек, то страница 
из грузинско-русских сплете-
ний. Только старых табличек 
на русском почти не осталось
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ИМУЩЕСТВО

Для споров 
по кадастру 
создадут 
портал

РАБОТА 
НАД 
ОШИБКАМИ 

Надежда Макеева

В НАЧАЛЕ апреля в Подмоско-
вье начнет работать информа-
ционный портал для приема об-
ращений по спорным вопросам 
кадастровой оценки земельных 
участков. С его помощью все 
владельцы подмосковной не-
движимости смогут ознако-
миться и получить консульта-
цию по оспариванию результа-
тов оценок. 

За два года в области перео-
ценили 3,3 миллиона земельных 
участков. 72 тысячи из них были 
оценены, а значит, и введены в 
налоговый оборот впервые. Пре-
дыдущее кадастрирование про-
водилось 5—8 лет назад, его за-
казчиком выступал Росреестр, 
правительство Подмосковья в 
госконтракте никак не фигури-
ровало и даже явно видимые 
ошибки исправить не могло. А 
ошибки, учитывая огромную 
территорию региона, конечно, 
были. «Примерно для 100 тысяч 
участков кадастр был определен 
неверно, — отмечает зампред об-
ластного правительства Алек-
сандр Чупраков. — Расхождение 
между реальной и начисленной 
стоимостью земли составляло 
от 8 до 15 раз». И не всегда в 
пользу рядовых граждан. К при-
меру, землю в деревне Мякини-
но, что находится рядом с МКАД 

и богатой Рублевкой, оценили в 
100 рублей за сотку, а террито-
рию садоводческого товарище-
ства «Солнышко» в деревне Ко-
лосово Клинского района — в 
240 тысяч рублей за такую же 
сотку. В результате земельный 
налог в Мякинино получился в 
сотни раз дешевле, чем в Коло-
сово. 

Новый кадастр уравнял гра-
ждан в правах. Теперь сотка мя-
кининской земли стала стоить 
837 тысяч рублей, а членам СНТ 
«Солнышко» кадастровую стои-
мость снизили до 40 тысяч за со-
тку. Участки, с которых земель-
ный налог вообще не платился, 
уже принесли муниципальным 
бюджетам 500 миллионов ру-
блей налогов, а всего благодаря 
новому кадастру область полу-
чила 8 миллиардов рублей до-
полнительных налоговых посту-
плений. И это с учетом того, что 
основные работы по кадастриро-
ванию были проведены именно в 
прошлом году, а значит, боль-
шинство владельцев подмосков-
ной земли впервые получат на-
логовые уведомления с новыми 
суммами платежей лишь этим 
летом. 

Власти не исключают, что и в 
новом кадастре будут ошибки. 
По крайней мере, та небольшая 
часть собственников, чьи земли 
успели кадастрировать в 2013 
году, а налоги рассчитать в 2014-
м, уже подала 1886 заявлений на 
оспаривание завышенного, по их 
мнению, кадастра. В 51% случа-
ев суды с мнением собственни-
ков согласились. 

«Поэтому перед нами стоит 
задача облегчить жителям про-
цедуру оспаривания», — говорит 
первый замминистра имущест-
венных отношений Подмосковья 
Владислав Мурашов. Власти го-
товы принимать от населения 
коллективные претензии на 
оспаривание кадастра. Это каса-
ется прежде всего дачников. Не-
довольные оценкой обязаны 
обратиться в комиссию при 
Росреестре, имея на руках аль-
тернативный отчет независимо-
го оценщика. Стоит такая услуга 
примерно 100 тысяч рублей. «Но 
если кадастровая стоимость зем-
ли завышена, она, как правило, 
завышена на всей территории 
дачного товарищества, — считает 
Мурашов. — И на комиссию впол-
не можно предоставить один от-
чет, стоимость которого будет 
разделена на всех членов СНТ и 
окажется посильной для каждо-
го».

ТОРГОВЛЯ Продолжаются 
ярмарки отечественных 
производителей

Упадок 
цен

Надежда Макеева 

ТРЕТЬЯ по счету ярмарка «Ценопад», на которой пред-
ставлены товары отечественных производителей по сни-
женным ценам, прошла в минувшие выходные в Одинцо-
во. Ее посетили более 15 тысяч человек, а выставить на 
продажу товар пожелали около 100 производителей из 
Подмосковья и других регионов России. Каждый новый 
«Ценопад» собирает все больше и покупателей, и про-
давцов, поэтому график проведения ярмарок в области 
расписан уже до июля. 

«Это не социальные ярмарки, где можно встретить 
лежалые продукты с истекающим сроком годности, 
цены на которые не снизит разве что ленивый, — подчер-
кивает министр потребительского рынка и услуг обла-
сти Владимир Посаженников. — «Ценопады», благодаря 
тому, что у них нет посредников, предлагают покупате-
лям качественные товары с минимальной торговой на-
ценкой». Площадки и павильоны для торговли произво-
дителям предоставляются бесплатно, и продукцию они 
подвозят сами, существенно экономя на логистике. В ре-
зультате зарайская выпечка, егорьевская рыба, клин-
ские колбасы, дмитровские овощи и рузские молочные 
продукты обходятся покупателям гораздо дешевле, чем в 
сетевых магазинах.

«Главное условие допуска на ярмарку — снижение цен 
минимум на 30% по сравнению с магазинными при том 
же качестве продукции», — продолжает Посаженников. 
По факту же ликвидация цепочки посредников и отсут-
ствие «бонусов», которые производители вынуждены 
платить за вхождение в торговые сети, зачастую приво-
дит к скидкам в 50—70%. А прибыль производители дер-
жат за счет оборота. К примеру, в Мытищах, где проходи-
ла первая рассчитанная на три дня ярмарка, всю продук-
цию раскупили к обеду второго дня торговли, продавцам 
пришлось срочно заказывать дополнительные машины с 
товаром.

ЖДИТЕ «ЦЕНОПАДА»

20—22 марта в Реутове
27—29 марта в Электростали
3—5 апреля в Королеве
10—12 апреля в Ногинске
17—19 апреля в Видном
24—26 апреля в Павловском Посаде
1—3 мая в Серпухове
8—10 мая в Жуковском 
15—17 мая в Дмитрове и Долгопрудном 
22—24 мая в Ивантеевке и Пушкино
29—31 мая в Серпухове и Чехове
5—7 июня в Сергиевом Посаде и Можайске
12—14 июня в Зарайске и Клину
19—21 июня в Звенигороде и Люберцах
26—28 июня в Красногорске и Наро-Фоминске

АКТУАЛЬНО Штат 
госслужащих будет 
сокращен на 45% 

Чиновычитание

Ирина Романова

ПЕРЕСМОТРЕТЬ штат чиновников в сторону уменьше-
ния потребовал вчера на заседании правительства Под-
московья губернатор Андрей Воробьев. «Оптимизация 
численности госаппарата — всегда сложный процесс, 
многие откровенно пытаются его саботировать. Но мы 
приняли решение сократить количество государствен-
ных и муниципальных служащих на 45%», — заявил глава 
региона. 

По численности чиновничьего аппарата область на-
ходится на шестом месте в стране. То есть имеются реги-
оны и с более раздутыми штатами. На 10 тысяч жителей 
Подмосковья приходится 35 государственных и муници-
пальных служащих. Однако, например, в одном из посе-
лений Люберецкого района при нормативе в 30 чинов-
ников работают 150. «Превышение нормативов в три-
четыре раза — обычное дело, — констатирует губернатор. 
— У нас есть поселения, где количество неосвобожден-
ных, то есть оплачиваемых из бюджета депутатов боль-
ше, чем в крупных городах страны». Областные власти 
поставили перед собой задачу: оптимизировать аппарат 
так, чтобы на каждые 10 тысяч жителей было не более 20 
чиновников. 

При этом сокращение аппарата не всегда подразу-
мевает увольнение. Есть, к примеру, делопроизводите-
ли, без которых застопорится любой документооборот. 
Они имеют статус госслужащих, но выполняют 
работу, не связан-
ную с исполнитель-
но-распорядитель-
ной деятельностью . 
«Такие работники 
будут переведены 
в статус так называ-
емого обеспечиваю-
щего персонала и 
продолжат зани-
маться делопроиз-
водством», — объя-
сняет областной 
министр экономики 
Ирина Смирнова. 
Но одними переводами 45% оптимизации не наберешь, 
поэтому часть государственных и муниципальных 
служащих подпадут и под сокращение. На чиновни-
чьих должностях, утверждает Смирнова, останутся 
самые эффективные и профессиональные 
работники.

А вот зарплаты оставшимся служащим сокращать 
не планируется. Областные власти по инициативе гу-
бернатора в этом году поправками в законодательство 
приостановили индексацию ежемесячного чиновни-
чьего содержания, которая должна была составить 
примерно 8%, и больше зарплаты решили не резать. 
Отмена индексации дала бюджету экономию в 1 мил-
лиард рублей. Еще порядка двух миллиардов регио-
нальная казна сэкономит на сокращении аппарата. 
Эти деньги пойдут на развитие социальной сферы, в 
частности, на ремонт и реконструкцию поликлиник и 
школ.

Административно-правовую процедуру по оптимиза-
ции штатов государственных и муниципальных органов 
власти в области планируют начать уже к 1 мая. К началу 
июля все кадровые чистки и перестановки должны быть 
завершены. 

Дачникам, недовольным новой 
кадастровой оценкой, будет куда 
обратиться за консультацией. 

Местное самоуправление  В Ленинском районе разработали программу 
антикризисного развития 

Олег Хромов
за Видное 
Ирина Рыбникова 

Д
орога в Ленинский рай-
он лучше всего харак-
теризуется  фразой 
«черт ногу сломит». 
Едешь по бесконечным 

ямам и думаешь: а ведь когда-то 
это был самый богатый муници-
палитет в Подмосковье! Рог из-
обилия иссяк, когда большая 
часть района, на которой распо-
лагалось несколько головных 
предприятий «Газпрома», ушла в 
Новую Москву. Муниципалитет 
остался с дотационным бюдже-
том. И жилищным строительст-
вом, грозящем в ближайшие па-
ру-тройку лет «посадить» на ту 
же инфраструктуру несколько 
тысяч новых жителей. Вдобавок 
ко всему начались разброд и ша-
тание среди местной власти, де-
путаты объявили главе импич-
мент и о такой мелочи, как дыры 
на дорогах, в районе вообще пе-
рестали думать.

Впрочем, исполняющий обя-
занности главы Ленинского рай-
она Олег Хромов уверен: все еще 
можно поправить. О перспекти-
вах муниципалитета — краткос-
рочных и не очень — он рассказал 
журналисту «РГ».

Олег Владимирович, вы возгла-
вили Ленинский район 25 декаб-
ря прошлого года — в самые пред-
новогодние хлопоты. Что сдела-
ли в первую очередь?
ОЛЕГ ХРОМОВ: Объявил коллективу 
администрации: я ничего не ре-
визирую и никого не критикую. 
Замораживаю ситуацию, как она 
есть, и начинаю разбираться в 
каждом вопросе с чистого листа. 
И подписал бюджет, который к 
концу декабря все еще не имел 
официального статуса. Причем 
подписал не глядя. Потому что 
если бы начал размышлять и ана-
лизировать, бюджетники оста-
лись бы без новогодних премий. 
А район в первые послепразднич-
ные дни утонул бы в снегу. Ни од-
ного конкурса на очистку дорог в 
сельских поселениях проведено 
не было, их и нельзя было прове-
сти при неподписанном бюджете. 

Но теперь вы осмотрелись, вни-
кли в проблемы. Критиковать 
уже можно?
ОЛЕГ ХРОМОВ: Проще всего прийти и 
начать махать шашкой, крича, 
что раньше тут все было непра-
вильно. Но за амбициями надо 
видеть людей. Нет, я набрался 
внутреннего мужества и решил 
для себя, что критики не будет. 
Не скрою, во многих вопросах 
мне сложно, я не участвовал в 
формировании бюджета на 2015 
год, не принимал решений по пе-
рераспределению полномочий 
между районом и поселениями. 
Но микроклимат внутри муни-
ципалитета уже удалось урегули-
ровать, что позволяет мне с боль-
шой долей уверенности гово-
рить, что мир на земле Ленинско-
го района будет.

А есть ли уже понимание, за ка-
кие экономические рычаги надо 
дергать, чтобы в Ленинском рай-
оне были не только мир, но еще и 
хлеб-соль на столах у жителей? 
ОЛЕГ ХРОМОВ: Есть программа разви-
тия района, разработанная как на 
основе личных впечатлений от по-
ездок по поселениям, так и по по-
желаниям жителей. Удивительно, 
но самый большой запрос от насе-
ления был даже не на дороги, хотя 
сегодня в час пик выехать из горо-
да Видное проблематично, и не на 
новые рабочие места, хотя почти 
50 из 85 тысяч экономически ак-
тивного населения района ездят 
на работу в Москву и Домодедово. 
В первую очередь люди просили 
благоустроить зоны отдыха в 
скверах и парках. У нас же боль-
шая рекреационная зона, в неко-
торых поселениях до 70% терри-
тории занимают леса. Только захо-
дить в них страшно, особенно зи-
мой. А благоустроить прилегаю-
щие к жилым домам лесные мас-
сивы мы не можем — не наша зона 
ответственности. Поэтому будем 
просить областное правительство 
передать леса в пользование му-
ниципалитета, чтобы начать пла-
новые работы по благоустройству 
и созданию парков. 

Зачем вам при дотационном 
бюджете дополнительная зона 
ответственности?
ОЛЕГ ХРОМОВ: Создание парка в го-
родской черте требует не таких 
уж непосильных затрат. Ленин-
ский район очень спортивный, 
многие жители дружат с лыжами, 
а ни одной освещенной лыжни ни 
в городе, ни в поселениях нет. 
Бюджет не разорится, если каж-
дый год будет появляться по од-

ной лыжне, которая летом станет 
благоустроенной прогулочной 
зоной с фонарями, лавочками и 
велодорожками. К тому же я счи-
таю своей профессиональной за-
дачей вывести район из разряда 
дотационных.

Каким образом?
ОЛЕГ ХРОМОВ: Увеличением доходов 
и оптимизацией расходных обя-
зательств. Других рецептов для 
этого нет. Район стал дотацион-
ным чисто математически — льви-
ная доля доходов ушла вслед за 
крупными налогоплательщиками 
в Москву, при этом население Ле-
нинского района, которое нужно 
обеспечивать социальной инфра-
структурой, уменьшилось лишь 
на треть. Я убежден, что главным 
аспектом экономики является не 
ВВП, не товарооборот и не эконо-
мический оборот — это все стати-
стика, а то, сколько от этого обо-

рота получил конкретный чело-
век в виде заработной платы. Так 
вот по уровню средней зарплаты 
Ленинский район по-прежнему 
находится на первом месте в Мо-
сковской области — 53 тысячи ру-
блей по итогам прошлого года. На 
нашей территории остались пред-
приятия, связанные с газовой от-
раслью, где средняя зарплата пре-
вышает 120 тысяч рублей. У нас 

есть совхоз имени Ленина, там 
тоже зарплата выше, чем средняя 
по району, что, кстати, абсолютно 
нетипично для сельхозпредприя-
тий. То есть планка по зарплате в 
муниципалитете задана высокая, 
и новые рабочие места, которые 
мы намерены создавать, должны 
ей соответствовать.

У новых рабочих мест уже есть 
конкретные адреса?
ОЛЕГ ХРОМОВ: Определены зоны рас-
положения. В Видном есть градо-
образующее предприятие — завод 
«Москокс». Того объема продук-
ции, который он производил для 
металлургии в советское время, 
сегодня не нужно. У предприятия 
образовалось 20 гектаров неи-
спользуемой территории, обес-

печенной инженерными комму-
никациями. Мы по договоренно-
сти с руководством завода, кото-
рому невыгодно платить налоги 
за пустые гектары, заявили их для 
передачи инвесторам. Еще одна 
промзона, ориентированная в 
основном на логистику, располо-
жена в городском поселении Гор-
ки Ленинские. Я не считаю логи-
стику локомотивом экономики, 
но учитывая, что под боком у му-
ниципалитета с одной стороны 
Москва, а с другой — аэропорт До-
модедово, от логистической со-
ставляющей нам никуда не деть-
ся. Попробуем поменять направ-
ленность этой промзоны на про-
изводственно-логистическую, 
ресурсы для развития здесь так-
же есть. Причем приоритет будем 
отдавать производствам, прино-
сящим меньший вред экологии.

А ставку на развитие сельского 
хозяйства вы делаете?
ОЛЕГ ХРОМОВ: Главная проблема на-
ших сельхозпроизводителей в 
том, что они зажаты в территори-
альном развитии отсутствием 
земли. Тот же совхоз имени Лени-
на — очень ответственный собст-
венник, рационально использую-
щий каждую сотку своей терри-
тории. Он бы и рад увеличить по-
севные площади или поголовье 

коров, но на одну фуражную ко-
рову нужен гектар новой земли. 
При этом в районе имеется около 
650 гектаров неиспользуемых 
сельхозугодий. В конце этого года 
истекает трехлетний срок их про-
верок, после которого можно ста-
вить вопрос об изъятии участков 
у нерадивых собственников и пе-
редаче их тем, кто готов и хочет 
возделывать землю.

Сколько рабочих мест нужно со-
здать, чтобы район ликвидировал 
или хотя бы существенно умень-
шил дотационность бюджета?
ОЛЕГ ХРОМОВ: Чем больше, тем луч-
ше. Реально за несколько лет смо-
жем создать порядка 3 тысяч. 
Примерно половину из них дадут 
крупные торгово-развлекатель-
ные центры, которые либо уже 
строятся, либо находятся в стадии 
проектирования. Но я говорю от-
кровенно: такого количества ра-
бочих мест, чтобы все экономиче-
ски активные жители Ленинского 
района работали рядом с домом, 
здесь никогда не будет. Основны-
ми точками притяжения труда 
так и останутся Москва и Домоде-
дово. По той же самой причине — 
нет территории для развития. Ва-
рианты строить заводы рядом с 
жилыми домами или вырубать 
под создание производств леса мы 
не рассматриваем.

Может, тогда стоит рассмотреть 
вариант снижения объемов жи-
лищного строительства? Сколь-
ко разрешений застройщикам 
вы подписали за неполные четы-
ре месяца работы? 
ОЛЕГ ХРОМОВ: Ни одного. И уже не 
подпишу. С 1 января 2015 года 
полномочия по выдаче строитель-
ных разрешений ушли из муници-
палитетов на областной уровень. 
Но! К вводу в этом году у нас заяв-
лено порядка 850 тысяч квадрат-
ных метров жилья. В 2016-м долж-
но быть построено 1,1 миллиона 
квадратов, еще через год — 1,2 
миллиона. На все это разрешения 
были выданы ранее. Говорите, 
прекратить строить? Но если 
дома строятся по 214-му феде-
ральному закону и уже начато 
привлечение средств граждан, мы 
тем самым породим обманутых 
дольщиков. Которых, к слову, сей-
час в Ленинском районе нет. Здесь 
нужно быть очень осторожным. 
Безусловно, по портфельным объ-
ектам возможны какие-то коррек-
тировки, но теперь это уже преро-
гатива области.

Однако же если все заявленные к 
вводу миллионы квадратных ме-
тров будут построены, требо-
вать детские сады, поликлиники 
и дороги новоселы придут не к 
области, а к вам. 
ОЛЕГ ХРОМОВ: Думаю, по социальной 
инфраструктуре мы сможем до-
биться баланса. Не за один год, но 
сможем. У меня весь коллектив 
этим заражен — хотим, чтобы и 
мест в детсадах хватало на всех, и в 
школах была только первая смена, 
чтобы появились центры досуга 
для детей и взрослых, особенно в 
новых микрорайонах. И у застрой-
щиков есть понимание — они уже 
начали строительство пяти дет-
ских садов. В этом году в Видном 
появится школа на 1000 мест, в 
следующем — еще одна. Строится 
школа в Булатниковском поселе-
нии и пристройка к школе в Раз-
вилковском. Я каждый социаль-
ный объект поставил на индивиду-
альный контроль. Что касается 
транспортной доступности, то в 
ближайшее время мы разработа-
ем схемы дорожного движения, 
которых нет в большинстве посе-
лений. А без них невозможно со-
ставить перспективный план ре-
шения дорожных проблем. Пока 
совершенно очевидно, что нужно 
строить съезды из новых микро-
районов на федеральную трассу 
М-4 «Дон». Причем строить бы-
стро, иначе центральные улицы 
Видного, являющиеся транзитны-
ми для жителей новых микрорай-
онов, попросту встанут. Первое 
примыкание к М-4 сделаем в сле-
дующем году. А дорогу, по которой 
вы к нам приехали, — в этом. 

Вывести Ленинский район из разряда дотационных Хромов считает своей профессиональной задачей.  

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Олег Хромов, 41 год. Закончил Российскую экономическую академию им. 
Г.В. Плеханова и Финансовую академию при правительстве РФ по спе-
циальности «финансы и кредит». Лауреат всероссийского конкурса 
«Лучший муниципальный служащий». Преподает курс по экономиче-
ской политике города и управлению городом в чрезвычайных ситуациях 
в Домодедовском филиале РГГУ. 
С 2006 года работал первым заместителем руководителя администра-
ции городского округа Домодедово, курировал вопросы экономики, финан-
сов, недвижимости, поддержки предпринимательства, муниципального 
заказа и налоговой политики. В декабре 2014 года по предложению губер-
натора Подмосковья Андрея Воробьева возглавил Ленинский район. 

Акцент

 Проще всего прийти и начать 
махать шашкой, крича, что 
раньше все было неправиль-
но. Но за амбициями надо 
видеть людей

Госаппарат сократят 
так, чтобы 
на каждые 10 тысяч 
жителей приходи-
лось не больше
20 чиновников
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ТЫСЯЧИ 
РАБОЧИХ МЕСТ
будет создано в Ленинском райо-
не в ближайшие годы
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Рассекречено  Палачу Белоруссии Вильгельму Кубе не было места на этой Земле 

Убить гауляйтера. 
Приказ на троих
Николай Долгополов

Н
овый фильм из серии 
о героях-разведчи-
ках, выпускаемой 
сейчас на «России 
1», заставляет пове-

рить: на канале взялись за исто-
рию всерьез. Телерассказы о Ге-
рое России Александре Феклисо-
ве, детской писательнице Зое 
Воскресенской, она же полков-
ник внешней разведки Зоя Рыб-
кина, порадовали редкой правди-
востью, достоверностью, неиз-
вестными раньше подробностя-
ми о персонажах, известных сво-
ими подвигами лишь в узких кру-
гах.

И вот фильм об акте возме-
здия, совершенном в 1943 г. в сто-
нущей от боли Белоруссии, над 
палачом-гауляйтером Кубе. Я ду-
мал: как же сложно придется со-
здателям этой картины, где в ге-
роях сразу три молодые женщи-
ны. Как достоверно, чтобы понял 
зритель, поведать о том, почему 
всем трем присвоено звание Ге-
роя Советского Союза. 4-е Управ-
ление НКВД поставило перед 
юной партизанкой Надеждой 
Троян задачу найти в тяжелей-
ших условиях минской оккупа-
ции человека из окружения на-
циста, способного его уничто-
жить. Такое же задание получила 
военная разведчица Мария Оси-
пова из другого отряда. И сначала 
Троян, а за ней и Осипова вышли 
на Елену Мазаник, работавшую 
горничной у Кубе и его жены 
Аниты.

Но сколько же было неудач-
ных покушений на мерзавца, 
уничтожившего сотни тысяч 
жизней, прежде чем прямо в 
кровати Кубе взорвалась мина, 
запрятанная Еленой Мазаник в 
пружины матраса. Гауляйтер, 
так не только казалось, был неу-
ловим. Его машину таранил гру-
зовик. Взрывалась бомба в теа-
тре, где он собирался выступать. 
Специально посланные наши са-
молеты сбрасывали смертоно-
сный груз на усадьбу, где тот во-
преки всему не появился. И даже 
когда партизаны просто обяза-
ны были прикончить его на охо-
те, Кубе, как обложенный волк, 
почуял опасность, приказал шо-
феру гнать машину обратно в 
Минск.

Нужна была, требовалась спе-
циальная операция с участием 
близко подобравшегося к палачу 
смельчака. И Надежда Троян с не-
имоверными сложностями от-
ыскивает в Минске Елену Маза-
ник. Говоря профессионально, 
вербует ее, убеждает, получает 
согласие. И все это в обстановке, 
когда весь город просматривает-
ся и проглядывается фашистски-
ми спецслужбами. Любое подо-
зрение и…

А затем появляется и уже бо-
лее опытная Осипова. И ночной 
взрыв заложенной бомбы, траур, 
объявленный Гитлером после 
уничтожения Кубе. Допросы, да, 
именно допросы вывезенных с 
партизанской базы троих геро-
инь. Так было всегда. Любая спец-
служба допрашивает своих, 
пусть задание выполнивших и 
даже подвиг совершивших. Про-
токолы допроса Надежды Троян 
рассекречены только-только Фе-
деральной службой безопасно-
сти. И апофеозом фраза Сталина: 
наградить все трех девчонок.  Та-
кие девчонки-мальчишки и побе-
дили в Великой Отечественной.

А в результате, как выясняет-
ся, все три Героя Советского Со-
юза прожили свои жизни счаст-
ливо. Надежда Троян стала обще-
ственной деятельницей всесоюз-
ного, всероссийского, даже меж-
дународного масштаба. Елена 
Мазаник осталась в родимой Бе-
лоруссии, где руководила инсти-
тутом. Валентина Осипова изби-
ралась в депутаты, была членом 
Верховного суда Белоруссии. И 
не случайно звучит в фильме не с 
горяча брошенная ею Елене Ма-
заник фраза: «Скоро придут 
наши, и каждому придется дер-
жать ответ за то, что и кто делал в 
оккупации. Сражался или засти-
лал кровать для гауляйтера». Су-
рово. Но время было такое.

Когда время было сурово
Какое? Отвлечемся от герой-

ских званий. Вот строки из пись-
ма, полученного белорусом, со-
чувствовавшим народным мсти-
телям, но устроившегося по сво-
ей, не по партизанской воле, ра-
ботать к немцам. Привожу посла-
ние от партизан в сокращенном 
виде:

«Гражданин М.! Мы получили 
сведения, что Вы недовольны не-
мецкой властью. Приятно слы-
шать, если наши сведения верны, 
что Вы еще сохранили совесть 
честного человека. Доверие, ко-

торое немцы оказывают Вам, 
Ваше безупречное поведение по 
отношению к немцам могут дать 
Вам возможность оказать нам, 
партизанам, неоценимую по-
мощь в борьбе с врагом. Вместе с 
тем ваша помощь партизанам 
дает Вам и Вашей семье (! — Н.Д.) 
полную возможность спасти 
свою жизнь от неминуемой рас-
платы, которая в самом недале-
ком будущем ожидает Вас. Мы, 
партизаны, предлагаем Вам 
связь с нами. Если Вам дорога 
своя жизнь и жизнь Вашей семьи, 
Вашей жены и детей…, Вы, как 
всякий честный интеллигент, бу-
дете работать с нами. Человеку, 
передавшему Вам это письмо, Вы 
дадите ответ на наше предложе-
ние… Если же вы не согласитесь 
на наши предложения и попытае-
тесь выдать человека, передав-
шего Вам это письмо, смерть 
Ваша и всех членов Вашей семьи 
будет единственной расплатой за 
Ваше предательство.

Секретарь … Горкома комсо-
мола Владимир Б.».

Пытался вербовать Мазаник и 
еще один сотрудник спецслужб. 
Шантажировал и угрожал. Хамст-
во его вызвало у женщины резкое 
отторжение.  Чутье? Или боязнь 
провокации?  Если чутье, то оно 
не подвело. После войны сотруд-
ник спецслужбы, не хочу и упо-
минать его недостойную фами-
лию, сделался невозвращенцем. 

Было — не было?
Некоторые авторы утвержда-

ют, будто Мазаник не могла не 
быть близка с Кубе.  Тот любил 
миловидных женщин. А как бы 
иначе ей, единственной из при-
слуги, разрешали и отлучаться 
из плотно охраняемого дома 
Кубе.

Не знаю. Думаю, догадки сле-
дует оставить при себе. Известно 
иное. Молодая жена Кубе Анита 
благоволила к горничной. После 
того как та успокоила зашедшего-
ся в рыданиях ребенка Аниты, 
немка даже пообещала вывезти 
ее в Германию. Анита Кубе ждала 
третьего. И чудом осталась жива 
при взрыве, разорвавшем на ку-
ски ее мужа. 

Опять-таки легенда или нет? 
Мазаник якобы намекнула Ани-
те, что в эти дни той лучше дер-
жаться от Вильгельма подальше. 
Анита Кубе скончалась в Герма-
нии в глубокой старости. Написа-
ла книгу, в которой палач-гауляй-
тер представлен божьим одуван-
чиком. 

Все рвались в герои
Сразу несколько источников 

сообщили в Центр о совершен-

ном акте возмездия. Кое-кто был 
действительно уверен, что Виль-
гельма Кубе уничтожили его 
люди. Ведь приказ лишить палача 
жизни получили в Белоруссии во 
всех отрядах и диверсионных 
группах.  Такой же приказ об 
уничтожении гитлеровского на-
местника на Украине Коха пыта-
лись выполнить разведчики в ле-
сах под Ровно. Не удалось даже 
легендарному  Николаю Кузне-
цову.

А в Белоруссии пошли некото-
рые передергивания. В одном из 
отрядов, тоже старавшемся по-
кончить с Кубе, приписали все за-
слуги себе. В Москве решили ра-
зобраться. И фальшивый герой 
даже понес наказание. Не смер-
тельное, не самое суровое. Слиш-
ком уж велика была радость от 
удачно проведенной операции. 
Обошлось без слишком жестких 
репрессий.

Что такое сын фронтовика
Событие в фильме комменти-

руют несколько «говорящих го-
лов», ту историю хорошо знаю-
щих, о подвигах партизан и раз-
ведчиков немало писавших. Но 
самые яркие монологи принадле-
жат, без сомнения, Алексею Васи-
льевичу Коротееву — сыну Над-
ежды Троян, досконально из-
учившему судьбу матери. Имен-
но в его высказываниях и ответ на 
вопрос, а почему, наконец, с ка-
кой-то …адцатой попытки было 
совершено возмездие. Да потому, 
что все три женщины взамен да-
вали то единственное, что никог-
да нельзя в случае неудачи взять 
обратно — жизнь. 

Как-то мы с Коротеевым раз-
говорились о фронтовиках, не 
пишу героях, гораздо более 
скромных, чем его мама. Алексей 
Васильевич рассказал об отце, 
рано умершем фронтовом корре-
спонденте и писателе, дошедшем 
до Берлина. Я вспомнил о своем 
папе, показал Коротееву люби-
мое мое фото: советские корре-
спонденты, писатели, кинематог-
рафисты на фоне покоренного, 
так говорили у нас дома, Рейхста-
га 5 мая 1945-го. Полевой, Кар-
мен, Сафронов… Столько уве-
шанных орденами знаменито-
стей в первых рядах. Но Коротеев 
сразу увидел человека на верхо-
туре: «Ваш?» Я удивился: «А ваш 
— где?» Собеседник вздохнул: 
«Тоже наверх спрятался. Они — 
рядом». 

Эх, если бы все мы, дети фрон-
товиков (тоже медленно, но уже 
уходящее поколение), знали о на-
ших родителях столько, сколько 
знает о маме, об отце известный 
кардиолог Коротеев. Он бьется за 
установление памятной доски 
матери — и побеждает. Спешит в 
школу с воспоминаниями — и 
дети его слушают. Мечтает издать 
книгу о Надежде Троян — и верю, 
еще издаст. 

Но ведь в большинстве своем 
все эти воспоминания, рассказы, 
переданные родными родитель-
скими устами, исчезают вместе с 
нами, последними носителями, и 
поделиться ими — благородно. Не 
только в год Великой Победы — 
всегда. Знание должно остаться. 
Увы, просто так, генетически па-
мять не передается.  

Далеко не все рассекречено
В простой и открытой — на вид 

— биографии Надежды Троян 
осталось немало вопросов. На-
пример, за что она получила ор-
ден уже в 1970-е годы? Вряд ли 
боевая награда предназначалась 
за деятельность в области здраво-
охранения.

Сын Алексей предполагает, 
что это связано с ее выездами по 
линии Советского Красного Кре-
ста, который она долго и успешно 
возглавляла. По крайней мере, с 
зарубежной деятельностью этой 
организации. Мне эта догадка ви-
дится достоверной. Ведь окружа-
ли в то время Надежду Викторов-
ну не только врачи и трудовая ин-
теллигенция. Рядом работали и 
представители совсем иной про-
фессии, с которыми она начала 
успешное сотрудничество еще в 
военные годы. Это были такие 
люди! У нас они могли найти об-
щий язык и со знаменитым чаро-
деем-фокусником Эмилем Кио, а 
там, вдали, хоть с Клаудией Кар-
динале. А выезжая вместе с Троян 
в страны, где отношения с СССР 
теплились чуть выше нуля, они, 
вероятно, и с помощью Надежды 
Викторовны выходили на высо-
ченный уровень общения. А она, 
обладавшая необычайнейшей ха-
ризмой, могла разговорить вдали 
от наших рубежей даже шаха 
Ирана Реза Пехлеви или какую-
нибудь принцессу.

Сколько же нам всего доста-
лось в наследство. И подвигов, и 
неразгаданных загадок. 

Мария Осипова, Надежда Троян, Елена Мазаник — в войну уничтожение гауляйтера Белоруссии было для них делом жизни. После войны жизнь продол-
жалась и сложилась для троих Героев Советского Союза счастливо.

В партизаны уходили целыми деревнями. 
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О предложении государственной корпорации  
«Агентство по страхованию вкладов» делать оферты  

о заключении договора купли-продажи принадлежащих  
ей на праве собственности 98,04% акций Открытого  

акционерного общества «МСЭП-1»

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство), ОГРН 1047796046198, мес-
то нахождения: 109240, г. Москва, Верхний Таганский тупик, д. 
4, адрес официального сайта Агентства в сети Интернет: http://
www.asv.org.ru/, предлагает всем заинтересованным лицам де-
лать оферты о заключении договора купли-продажи принадле-
жащих Агентству на праве собственности 336 870 (Триста трид-
цать шесть тысяч восемьсот семьдесят) обыкновенных именных 
акций Открытого акционерного общества «МСЭП-1» (сокра-
щенное наименование — ОАО «МСЭП-1», ОГРН 5077746924096, 
далее — Общество), что составляет 98,04% от общего числа раз-
мещенных акций Общества (далее — Актив). 

Обществу на праве аренды предоставлен земельный участок 
с кадастровым номером 77:07:0005007:4, площадью 16 689 кв. м 
(местоположение: г. Москва, ул. Василисы Кожиной, влад. 19, 
категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное ис-
пользование: под реконструкцию Филевской базы комплекта-
ции строительных материалов и для производственной деятель-
ности по хранению, переработке материалов, техническому об-
служиванию собственного автомобильного транспорта и погру-
зочной техники) (далее — Земельный участок).

На Земельном участке расположены принадлежащие Обще-
ству на праве собственности объект незавершенного строитель-
ства и движимое имущество — модульное сооружение произ-
водственного назначения, состоящее из 15 блок-контейнеров 
типа «Универсал». Земельный участок и расположенные на нем 
объекты сданы в аренду/субаренду. 

Оферты о заключении договора купли-продажи Актива (да-
лее — Оферты) будут приниматься Агентством с 13 марта 2015 г. 
(с понедельника по четверг с 09 часов 00 минут до 18 часов 00 ми-
нут (время московское), по пятницам с 09 часов 00 минут до 16 ча-
сов 45 минут (время московское)) по 11 сентября 2015 г. до 18 ча-
сов 00 минут (время московское) по адресу Агентства: 109240, г. 
Москва, Верхний Таганский тупик, д. 4. Оферты, полученные 
Агентством позднее указанного срока, рассматриваться не будут.

До подачи Оферт заинтересованными лицами должен быть 
перечислен гарантийный взнос в размере 50 000 000 рублей. 

Агентством будут рассмотрены Оферты о приобретении Ак-
тива по цене не менее 500 000 000 рублей с оплатой единовремен-
но в течение 10 рабочих дней или в рассрочку на срок не более 
одного года с даты заключения договора купли-продажи Акти-
ва. 

В результате оценки Оферт Агентством может быть принято 
решение заключить с одним из лиц, сделавших Оферты, договор 
купли-продажи Актива. 

Полный текст предложения Агентства делать Оферты разме-
щен на официальном сайте Агентства в сети Интернет (http://
www.asv.org.ru/) (раздел «Продажа имущества», подраздел 
«Продажа имущества в рамках процедур оздоровления»).

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174- ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.200 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейст-
вия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» администрация муниципального об-
разования «Миллеровский район» Ростовской области извещает о про-
ведении общественных обсуждений по проекту: «РЕКУЛЬТИВАЦИЯ 
ОБЪЕКТА РАЗМЕЩЕНИЯ ТБО, РАСПОЛОЖЕННОГО В МИЛЛЕ-
РОВСКОМ ГОРОДСКОМ ПОСЕЛЕНИИ, 1 КМ ЮГО-ВОСТОЧНЕЕ Г. 
МИЛЛЕРОВО, б. КАРПОВ ЯР»

Цель намечаемой деятельности: 
Рекультивация объекта размещения бытовых отходов.
Местоположение объекта: Ростовская область, Миллеровский 

район, Миллеровское городское поселение, 1 км юго-восточнее г. Мил-
лерово, б. Карпов Яр. 

Наименование и адрес заказчика: Муниципальное учреждение 
«Управление жилищно-коммунального хозяйства, строительства и 
транспорта Миллеровского района», 346130 Ростовская область, 
г. Миллерово, ул. Ленина, 6-а.

Орган, ответственный за проведение общественного обсуж-
дения: Администрация муниципального образования «Миллеровский 
район». 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
Общественные обсуждения. Слушания состоятся 08. 04. 2015 г. 

в 17.00 по адресу: Ростовская область , г. Миллерово, ул. Ленина, 6, в ак-
товом зале администрации Миллеровского района.

С материалами проекта «РЕКУЛЬТИВАЦИЯ ОБЪЕКТА РАЗМЕ-
ЩЕНИЯ ТБО, РАСПОЛОЖЕННОГО В МИЛЛЕРОВСКОМ ГОРОДС-
КОМ ПОСЕЛЕНИИ, 1 КМ ЮГО-ВОСТОЧНЕЕ Г. МИЛЛЕРОВО, 
б. КАРПОВ ЯР» можно ознакомиться с 11.03.2015 г. по 07.04. 2015 г. 
в рабочие дни с 9.00 до 18.00 по адресу: г. Миллерово Ростовской облас-
ти, ул. Ленина, 6а, в помещении муниципального учреждения «Управ-
ление жилищно-коммунального хозяйства, строительства и транспор-
та Миллеровского района».

Форма представления замечаний и предложений: Замечания 
и предложения принимаются в устной и письменной форме по адресу: 
г. Миллерово Ростовской области, ул. Ленина, 6а, Муниципальное уч-
реждение «Управление жилищно-коммунального хозяйства, строи-
тельства и транспорта Миллеровского района».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация, Общественный совет самоуправления г. Бай-
конура, НПЦ «Альтернатива» приглашают принять участие в об-
щественных слушаниях по проектам перспективных космических 
систем и комплексов: «ЭкзоМарс», «Луна-Глоб», «Арктика-М», 
«Ресурс-П». 

Слушания состоятся 22 апреля 2015 г. в Городском дворце куль-
туры по адресу: г. Байконур, ул. Пионерская, 4. Начало в 15.15. 
Вход свободный. 

С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 
рассматриваемых систем и комплексов можно ознакомиться в ад-
министрации г. Байконура по адресу: г. Байконур, пр. Королёва, 33, 
ком. 325. Тел. (33622) 7-09-80. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду 
– 2014—2015 гг.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:
«Поставка Средств индивидуальной защиты  

для ПАО «Уралкалий» на период  
с 01.04.2015 г. по 30.03.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Преображенская Наталья Сергеевна  

8(3424) 29-56-54

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 13.03.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»
объявляет о проведении конкурса:

«Поставка Редукторов в 2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Вайгель Наталья Иосифовна 

8 (3424) 29-56-47

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 16.03.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Немецкие оккупанты боялись партизан как огня. 

Гитлер объявил в Германии траур: 
Кубе был его любимцем. 
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В соответствии с действующим природоохранным 
законодательством Российской Федерации, основные положения 
которого отражены в следующих документах (в действующей 
редакции по состоянию на I квартал 2015 года): Конституции 
Российской Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. 
№ 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федеральном законе от 
23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», Постановлением Правительства РФ от 14.11.2014 
№1189 «Об организации предупреждения и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов на континентальном шельфе Российской 
Федерации, во внутренних морских водах, в территориальном море 
и прилежащей зоне Российской Федерации» (вместе с «Правилами 
организации мероприятий по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов на континентальном шельфе 
Российской Федерации, во внутренних морских водах, 
в территориальном море и прилежащей зоне Российской 
Федерации») проводятся общественные обсуждения технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
при выполнении работ по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для морских объектов производственного 
комплекса «Пригородное» (План по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов для морских объектов 
производственного комплекса «Пригородное»).

Заказчиком разработки «Плана по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для морских 
объектов производственного комплекса «Пригородное» является 
компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.», 
московское представительство: 123242, г. Москва, Новинский 
бульвар, 31, телефон: +7 (495) 956-1750, главный офис в г. Южно-
Сахалинск: 693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, 
телефон: +7 (4242) 662000, e-mail: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик Плана по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для морских объектов производственного 
комплекса «Пригородное» — компания «Сахалин Энерджи 
Инвестмент Компани Лтд.».

Исполнитель работ по проведению «Оценки воздействия на 
окружающую среду при выполнении работ по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для морских 
объектов производственного комплекса «Пригородное» (План по 
предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
для морских объектов производственного комплекса 
«Пригородное»)» — ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571, 
г. Москва, пр. Вернадского, 94, к.1, телефон: +7 (499) 503-93-93, 
e-mail: ec@ecifpa.ru.

Органы, ответственные за проведение общественных обсуждений: 
Администрация МО «Корсаковский городской округ».

Цели намечаемой деятельности:
Планирование действий по предупреждению и ликвидации 

разливов нефти и нефтепродуктов (далее — ЛРН) проводится 
в целях заблаговременного проведения мероприятий по 
предупреждению чрезвычайных ситуаций, поддержанию 
в постоянной готовности сил и средств их ликвидации для 
обеспечения безопасности населения и территорий, а также 
максимально возможного снижения ущерба и потерь в случае их 
возникновения.

Общие сведения о проекте:
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 

является оператором проекта «Сахалин-2», реализуемого на 

условиях СРП, заключенного между компанией и Российской 
Федерацией. Компания эксплуатирует следующие морские 
производственные объекты:

Согласно требованиям ст. 16.1 Федерального закона от 
31.07.1998 №155-Ф «О внутренних морских водах, 
территориальном море и прилежащей зоне Российской 
Федерации», Постановления Правительства РФ от 14.11.2014 
№1189 «Об организации предупреждения и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов на континентальном шельфе Российской 
Федерации, во внутренних морских водах, в территориальном море 
и прилежащей зоне Российской Федерации» Планы по 
предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
для морских объектов являются объектом государственной 
экологической экспертизы.

Оценку воздействия на окружающую среду при выполнении 
работ по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для морских объектов производственного 
комплекса «Пригородное» (План по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов для морских объектов 
производственного комплекса «Пригородное») планируется 
выполнить в период март — август 2015 г.

Общественные обсуждения при проведении оценки воздействия 
на окружающую среду предполагается провести в форме опроса.

В рамках обсуждений, на начальном этапе, общественности 
представляется проект «Технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду при выполнении работ 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
для морских объектов производственного комплекса «Пригородное» 
(План по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для морских объектов производственного 
комплекса «Пригородное»)».

С 1 апреля 2015 г. проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду при выполнении работ 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
для морских объектов производственного комплекса «Пригородное» 
(План по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для морских объектов производственного 
комплекса «Пригородное») будет доступен для ознакомления по 
следующим адресам:

sakhalinenergy.ru и интернет-сайте ООО НПФ «Экоцентр 

Замечания, предложения, мнения и вопросы для подготовки 
окончательного варианта документа «Техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду при 
выполнении работ по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для морских объектов производственного 
комплекса «Пригородное» (План по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов для морских объектов 
производственного комплекса «Пригородное»)» могут 
направляться в письменном виде в форме опросного листа в срок до 
30 апреля 2015 г. включительно в компанию «Сахалин Энерджи» 
или в библиотечное учреждение по указанным выше почтовым 
и электронным адресам.

Уведомление о начале проведения Оценки воздействия на окружающую среду 
при выполнении работ по предупреждению и ликвидации разливов нефти 

и нефтепродуктов для морских объектов производственного комплекса 
«Пригородное» (План по предупреждению и ликвидации разливов нефти 

и нефтепродуктов для морских объектов производственного  
комплекса «Пригородное»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с действующим природоохранным 
законодательством Российской Федерации, основные положения 
которого отражены в следующих документах (в действующей 
редакции по состоянию на I квартал 2015 года): Конституции 
Российской Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. 
№7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федеральном законе 
от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. №372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», Постановлением Правительства РФ 
от 14.11.2014 №1189 «Об организации предупреждения 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов на 
континентальном шельфе Российской Федерации, во внутренних 
морских водах, в территориальном море и прилежащей зоне 
Российской Федерации» (вместе с «Правилами организации 
мероприятий по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов на континентальном шельфе Российской 
Федерации, во внутренних морских водах, в территориальном 
море и прилежащей зоне Российской Федерации»), проводятся 
общественные обсуждения Технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду при выполнении 
работ по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское (План по 
предупреждению и  ликвидации разливов  нефти 
и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское).

Заказчиком разработки «Плана по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов. Лицензионный 
участок Лунское» является компания «Сахалин Энерджи 
Инвестмент Компани Лтд.», московское представительство: 
123242, г. Москва, Новинский бульвар, 31, телефон: +7 (495) 
956-1750, главный офис в г. Южно-Сахалинске: 693020, г. Южно-
Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, телефон: +7 (4242) 66-20-00, 
email: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик Плана по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов. Лицензионный участок 
Лунское — компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани 
Лтд.».

Исполнитель работ по проведению «Оценки воздействия на 
окружающую среду при выполнении работ по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов. Лицензионный 
участок Лунское (План по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов. Лицензионный участок 
Лунское)» — ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571, г. Москва, 
пр. Вернадского, 94, к. 1, оф. 6, 7, 9, телефон: +7 (499) 503-93-93, 
e-mail: ec@ecifpa.ru.

Органы, ответственные за проведение общественных 
обсуждений: администрация МО «Городской округ 
Ногликский». 

Цели намечаемой деятельности:
Планирование действий по предупреждению и ликвидации 

разливов нефти и нефтепродуктов (далее — ЛРН) проводится 
в целях заблаговременного проведения мероприятий по 
предупреждению чрезвычайных ситуаций, поддержанию 
в постоянной готовности сил и средств их ликвидации для 
обеспечения безопасности населения и территорий, а также 
максимально возможного снижения ущерба и потерь в случае их 
возникновения.

Общие сведения о проекте:
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 

является оператором проекта «Сахалин-2», реализуемого на 
условиях СРП, заключенного между компанией и Российской 
Федерацией. Компания разрабатывает Лунское месторождение 

нефти и газа, расположенное на северо-восточном шельфе о. 
Сахалин, но в пределах территориального моря РФ. Компания 
эксплуатирует следующие морские производственные объекты:

«Лунская-А» (Лун-А);

Лунское.
Согласно требованиям ст. 16.1 Федерального закона от 

31.07.1998 №155-ФЗ «О внутренних морских водах, 
территориальном море и прилежащей зоне Российской 
Федерации», Постановления Правительства РФ от 14.11.2014 
№1189 «Об организации предупреждения и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов на континентальном шельфе 
Российской Федерации, во внутренних морских водах, 
в территориальном море и прилежащей зоне Российской 
Федерации» Планы по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для морских объектов являются 
объектом государственной экологической экспертизы.

Оценку воздействия на окружающую среду при выполнении 
работ по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское (План по 
предупреждению и  ликвидации разливов  нефти 
и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское) планируется 
выполнить в период март — август 2015 г.

Общественные обсуждения при проведении оценки 
воздействия на окружающую среду предполагается провести 
в форме опроса. 

В рамках обсуждений, на начальном этапе, общественности 
представляется проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду при выполнении 
работ по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское (План по 
предупреждению и  ликвидации разливов  нефти 
и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское).

С 1 апреля 2015 г. проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду при выполнении 
работ по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское (План по 
предупреждению и  ликвидации разливов  нефти 
и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское) будет 
доступен для ознакомления по следующим адресам:

«Ногликская районная центральная библиотека», пос. 
Ноглики, ул. Пограничная, 5 «А»;

научной библиотеки, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 
78;

www.sakhalinenergy.ru и интернет-сайте ООО НПФ 
«Экоцентр МТЭА» www.ecifpa.ru.

Замечания, предложения, мнения и вопросы для подготовки 
окончательного варианта документа «Техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду при 
выполнении работ по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское (План 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское)» могут 
направляться в письменном виде в форме опросного листа в срок 
до 30 апреля 2015 г. включительно в компанию «Сахалин 
Энерджи» или в библиотечные учреждения по указанным выше 
почтовым и электронным адресам.

Уведомление о начале проведения Оценки воздействия на окружающую среду 
при выполнении работ по предупреждению и ликвидации разливов нефти и  
нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское (План по предупреждению 

и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов.  
Лицензионный участок Лунское)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с действующим природоохранным 
законодательством Российской Федерации, основные положения 
которого отражены в следующих документах (в действующей 
редакции по состоянию на I квартал 2015 года): Конституции 
Российской Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-
ФЗ «Об охране окружающей среды», Федеральном законе от 
23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», Постановлением Правительства РФ от 14.11.2014 
№1189 «Об организации предупреждения и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов на континентальном шельфе Российской 
Федерации, во внутренних морских водах, в территориальном 
море и прилежащей зоне Российской Федерации» (вместе 
с «Правилами организации мероприятий по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов на 
континентальном шельфе Российской Федерации, во внутренних 
морских водах, в территориальном море и прилежащей зоне 
Российской Федерации»), проводятся общественные обсуждения 
Технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду при выполнении работ по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для Пильтун-
Астохского месторождения (План по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для Пильтун-
Астохского месторождения).

Заказчиком разработки «Плана по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для Пильтун-
Астохского месторождения» является компания «Сахалин 
Энерджи Инвестмент  Компани Лтд.» ,  Московское 
представительство: 123242, г. Москва, Новинский бульвар, 31, 
телефон: +7 (495) 956-1750, главный офис в г. Южно-Сахалинске: 
693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, телефон: 
+7 (4242) 662000, e mail: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик «Плана по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов для Пильтун-Астохского 
месторождения» — компания «Сахалин Энерджи Инвестмент 
Компани Лтд.».

Исполнитель работ по проведению «Оценки воздействия на 
окружающую среду при выполнении работ по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для Пильтун-
Астохского месторождения (План по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для Пильтун-
Астохского месторождения)» — ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 
119571, г. Москва, пр. Вернадского, 94, к.1, телефон: +7 (499) 503-
93-93, e-mail: ec@ecifpa.ru.

Органы, ответственные за проведение общественных 
обсуждений: в МО ГО «Охинский» — Администрация МО 
городской округ «Охинский», в МО «Городской округ 
Ногликский» — Администрация МО «Городской округ 
Ногликский». 

Цели намечаемой деятельности:
Планирование действий по предупреждению и ликвидации 

разливов нефти и нефтепродуктов (далее — ЛРН) проводится 
в целях заблаговременного проведения мероприятий по 
предупреждению чрезвычайных ситуаций, поддержанию 
в постоянной готовности сил и средств их ликвидации для 
обеспечения безопасности населения и территорий, а также 
максимально возможного снижения ущерба и потерь в случае их 
возникновения.

Общие сведения о проекте:
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 

является оператором проекта «Сахалин-2», реализуемого на 
условиях СРП, заключенного между компанией и Российской 
Федерацией. Компания разрабатывает Пильтун-Астохское 

месторождение нефти и газа, расположенное на северо-восточном 
шельфе о. Сахалин, но в пределах территориального моря РФ. 
Компания эксплуатирует следующие морские производственные 
объекты:

Астохская-А» (ПА-А или «Моликпак»), «Пильтун-
Астохская-Б» (ПА-Б);

Астохское.
Согласно требованиям ст. 16.1 Федерального закона от 

31.07.1998 №155-ФЗ «О внутренних морских водах, 
территориальном море и прилежащей зоне Российской 
Федерации», Постановления Правительства РФ от 14.11.2014 
№1189 «Об организации предупреждения и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов на континентальном шельфе Российской 
Федерации, во внутренних морских водах, в территориальном 
море и прилежащей зоне Российской Федерации» Планы по 
предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
для морских объектов являются объектом государственной 
экологической экспертизы.

Оценку воздействия на окружающую среду при выполнении 
работ по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для Пильтун-Астохского месторождения (План 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для Пильтун-Астохского месторождения) 
планируется выполнить в период март — август 2015 г.

Общественные обсуждения при проведении оценки воздействия 
на окружающую среду предполагается провести в форме опроса. 

В рамках обсуждений, на начальном этапе, общественности 
представляется проект технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду при выполнении работ по 
предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
для Пильтун-Астохского месторождения (План по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для Пильтун-
Астохского месторождения).

С 1 апреля 2015 г. проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду при выполнении работ 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для Пильтун-Астохского месторождения (План 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для Пильтун-Астохского месторождения) будет 
доступен для ознакомления по следующим адресам:

централизованная библиотечная система», г. Оха, ул. Ленина, 
17;

«Ногликская районная центральная библиотека», 
пос. Ноглики, ул. Пограничная, 5 «А»;

научной библиотеки, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 
78;

sakhalinenergy.ru и интернет-сайте ООО НПФ «Экоцентр 

Замечания, предложения, мнения и вопросы для подготовки 
окончательного варианта документа «Техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду при 
выполнении работ по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для Пильтун-Астохского месторождения 
(План по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для Пильтун-Астохского месторождения)» 
могут направляться в письменном виде в форме опросного листа 
в срок до 30 апреля 2015 г. включительно в компанию «Сахалин 
Энерджи» или в библиотечные учреждения по указанным выше 
почтовым и электронным адресам.

Уведомление о начале проведения Оценки воздействия на окружающую среду 
при выполнении работ по предупреждению и ликвидации разливов нефти и 

нефтепродуктов для Пильтун-Астохского месторождения (План по 
предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для 

Пильтун-Астохского месторождения)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром добыча Краснодар» информирует общест-
венность о проведении общественных слушаний по проектной 
документации «Поисковая скважина № 1 Западно-Варавенс-
кой площади», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС).

Заказчик: ООО «Газпром добыча Краснодар» (350051, 
г. Краснодар, ул. Шоссе Нефтяников, д. 53, тел.: (861) 213-10-
82, факс: (861) 213-10-97, e-mail: adm@kuban.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Славянский район (353560, Краснодарский край, г. Славянск-
на-Кубани, ул. Красная, д. 22, тел.: (86146) 4-36-87, e-mail: 
slav_admin@mail.ru).

С проектной документацией, включая материалы ОВОС, 
можно будет ознакомиться в период с 22 марта 2015 г. по 22 ап-
реля 2015 г. в общественной приемной по адресу: 353584, Крас-
нодарский край, Славянский р-н, п. Целинный, ул. Зеленая, 
д. 13, в холле здания Администрации.

Для изучения мнения общественности относительно 
Проектной документации, включая материалы ОВОС, по вы-
шеуказанному адресу будет размещена Книга предложений и 
замечаний.

Общественные слушания по проектной документации 
«Поисковая скважина № 1 Западно-Варавенской площади», 
включая материалы ОВОС, состоятся 22 апреля 2015 года 
в 11:00 по адресу: 353584, Краснодарский край, Славян-
ский р-н, п. Целинный, ул. Красная, д. 1, здание Муници-
пального казенного учреждения культуры Сельский Дом 
Культуры «Целинный». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о на-
чале процесса проведения общественных обсуждений проектной 
документации по объекту: «Стационарные боновые заграждения 
МН Горький — Ярославль 189-й км, р. Клязьма. Техническое пере-
вооружение».

Решение об установке стационарных боновых заграждений на 
р. Клязьма принято для обеспечения оперативной локализации 
и ликвидации возможных аварийных разливов нефти на аквато-
рии реки Клязьма.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений является администрация Ковровского района Владимир-
ской области (контактный телефон: 8-492-32-221-44).

Форма общественных обсуждений, форма представления заме-
чаний и предложений свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «Стационарные 
боновые заграждения МН Горький — Ярославль 189-й км, р. Клязь-
ма. Техническое перевооружение» представлены на рассмотрение 
общественности до 21.04.2015 г. в администрации Ковровского 
района Владимирской области г. Ковров, Владимирской области, 
ул. Дегтярева, д. 34 (телефон: 8-49232-221-44) и в Горьковском рай-
онном нефтепроводном управлении по адресу: Нижегородская обл., 
г. Кстово, ул. Народная, д. 30-А, тел. 8-831-455-26-03.

Собрание участников общественных обсуждений состоится 
в 14.00 21.04.2015 года в администрации Ковровского района Вла-
димирской области по адресу: Ковровский район, Владимирская 
область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного 
института): ЗАО «ПИРС»: 8-(3812) 69-18-54 — главный инженер 
проекта, 644033, г. Омск, ул. Красный Путь, д. 153/2.

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя 
Волга»: 8-831-438-17-17– отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — 
отдел экологии, г. Нижний Новгород, Гранитный пер. д. 4/1

АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о на-
чале процесса проведения общественных обсуждений проектной 
документации по объекту:

«Стационарные боновые заграждения МН Горький — Рязань — 
1,2 64 км, р. Сережа. Техническое перевооружение».

Решение об установке стационарных боновых заграждений на 
р. Сережа принято для обеспечения оперативной локализации 
и ликвидации возможных аварийных разливов нефти на аквато-
рии реки Сережа.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений является администрация Арзамасского муниципального 
района Нижегородской области (телефон: 8-83147-7-09-04).

Форма общественных обсуждений, форма представления заме-
чаний и предложений свободные.

Материалы проектной документации представлены на рассмо-
трение общественности до 23.04.2015 г. в администрации Арзамас-
ского муниципального района Нижегородской области, г. Арзамас, 
ул. Советская, д. 10а, (телефон: 8-83147-7-09-04) и в Горьковском 
районном нефтепроводном управлении по адресу: Нижегородская 
обл., г. Кстово, ул. Народная д. 30-А, тел.: 8-831-455-26-03.

Собрание участников общественных обсуждений проектной 
документации по объекту: «Стационарные боновые заграждения 
МН Горький — Рязань — 1,2 64 км, р. Сережа. Техническое пере-
вооружение» состоится в 14.00 23.04.2015 года в администрации 
Арзамасского района Нижегородской области г. Арзамас, ул. Со-
ветская, д. 10-А.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного 
института): ЗАО «ПИРС»: 8-(3812) 69-18-54 — главный инженер 
проекта, 644033, г. Омск, ул. Красный Путь, д. 153/2.

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя 
Волга»: 8-831-438-17-17– отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — 
отдел экологии, г. Нижний Новгород, Гранитный пер. д. 4/1

АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует общественность, 
надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о начале про-
цесса проведения общественных обсуждений проектной документа-
ции по объекту:

«Замена участка МН Сургут—Полоцк, Ду1000, ПП р. Волга 2050—
2054 км. Реконструкция».

Решение о реконструкции магистрального нефтепровода, находя-
щегося на территории Кстовского района, Нижегородской области 
принято с целью повышения надежности эксплуатации нефтепровода.

Работы планируется провести в 2016 г.
Органом, ответственным за организацию общественных обсужде-

ний (публичных слушаний) по объекту: «Замена участка МН Сургут—
Полоцк, Ду1000, ПП р. Волга 2050—2054 км. Реконструкция» яв-
ляется администрация Кстовского района Нижегородской области 
(контактный телефон: 8-831-45-3-73-73).

Форма общественных обсуждений, форма представления замеча-
ний и предложений свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «Замена участка 
МН Сургут—Полоцк, Ду1000, ПП р. Волга 2050—2054 км. Реконструк-
ция» представлены на рассмотрение общественности до 22.04.2015 г. 
в администрации Кстовского района Нижегородской области г. Ксто-
во, площадь Ленина д. 4 (контактный телефон: 8-831-45-3-73-73), и в 
Горьковском районном нефтепроводном управлении по адресу: Ниже-
городская обл., г. Кстово, ул. Народная, д. 30-А, тел.: 8-831-455-26-03.

Собрание участников общественных обсуждений состоится в 14.00 
22.04.2015 года в администрации Кстовского района Нижегородской 
области по адресу: 607650, Кстовский район, Нижегородская область, 
г. Кстово, площадь Ленина, д. 4.

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя Вол-
га»: 8-831-438-17-17– отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — отдел 
экологии, г. Нижний Новгород, Гранитный пер., д. 4/1

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного ин-
ститута): ООО «Астрапроект»: 8-(843) 556-76-52, — главный инженер 
проекта, 420133, г. Казань, пр. Ямашева, д. 102А, офис 3.

АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСТАВКА Третьяковская галерея заново открыла отечественный гиперреализм 

Синий суп на первое
Жанна Васильева 

Н
овый большой проект «Ги-
перреализм. Когда реаль-
ность становится иллю-

зией» показывает Третьяковская 
галерея. Его кураторы Кирилл 
Светляков и Юлия Воротынцева 
попытались вернуть из забвения 
модные в 1970—1980-х годах ра-
боты отечественных гиперреали-
стов, поместив их в новый акту-
альный контекст. На открытии 
выставки Зельфира Трегулова, 
директор ГТГ, упомянула, что 
этот проект Третьяковской гале-
реи хорошо вписывается в совре-
менный интерес музеев к гипер-
реализму и что к показу этой вы-
ставки проявили интерес запад-
ные музеи.

Что, в общем, понятно. Одно 
из самых востребованных сегод-
ня направлений исследований — 
археология медиа, иначе говоря 
— попытки обнаружить предве-
стия нынешнего дигитального 
мира, перенаселенного экранны-
ми картинками всех мастей, в да-
леком и не очень прошлом. На 
этом фоне внимание к работам 
гиперреалистов 1970—1980-х го-
дов в современных проектах 
вполне естественно. Хотя бы по-
тому, что ходовая функция «ко-
пировать», без которой не обхо-
дится, кажется, ни одна офисная 
программа, фотореалистами 
была использована на все сто. 
Правда, копировали они снимок 
или его фрагмент не легким дви-
жением «мышки» и даже не пере-
снимая фото, а с помощью кисти 
и красок.

Этот триумф фотографии в 
живописи ничего общего не имел 
с возвращением к привычной 
«реалистической» картине XIX 
века почти столетие спустя после 
бегства от нее. Художников мень-
ше всего волновал авторский 
взгляд. Ровно наоборот — их заво-
раживала возможность отказа от 
субъективного взгляда, заимст-
вование взгляда безымянного 
фотографа на случайный сюжет. 
Их картины вовсе не возвращали 
картину как окно в мир — после 

экспрессионизма, абстракцио-
низма, поп-арта, а напротив — ис-
пользовали прием «фотоувели-
чения» (blow up, если вспомнить 
культовый фильм Антониони), 
чтобы подчеркнуть специфику 
механического взгляда камеры, 
то бишь незаинтересованность, 
подчеркнутую объективность, 
фрагментарность видения, слу-
чайность деталей, попавших в 
кадр.

Скажем, рассказывают, что 
художники группы «Шесть» (в 

нее входили Сергей Шерстюк, 
Алексей Тегин, Сергей Гета, Сер-
гей Базилев, Игорь Копыстян-
ский и Николай Филатов) делали 
снимки для своих работ, даже не 
поднимая камеру, с «уровня жи-
вота», чтобы добиться полного 
отказа от субъективного виде-
ния. 

Важно, что художники «заим-
ствовали» чужой анонимный 
взгляд — в качестве дистанции 
между собой и «реальностью». 
Перенос этого изображения на 

холст, да еще в увеличенном или 
фрагментарном виде, удваивал 
эту дистанцию. Картина превра-
щалась в монумент отсутствую-
щему свидетелю. Зрителю предъ-
являли копию (живописную и ру-
котворную) копии реальности 
(фотографической и механиче-
ской). Неудивительно, что реаль-
ность испарялась, как улыбка Че-
ширского кота.

В качестве эффектного фина-
ла — инсталляция «Оборона» 
группы «Синий Суп» (2007). 

«Синий Суп» использует графи-
ческую и компьютерную техни-
ку, чтобы создать на экране эф-
фект пустынного пейзажа, то ли 
утопающего в белесом тумане, то 
ли появляющегося из него. В 
этом-то неопределенном про-
странстве, где почти ни зги не 
видно, звучат выстрелы. В про-
странстве выставки «Оборона» 
выглядит как почти точная риф-
ма к знаменитому полотну Бази-
лева «Тир ДОСААФ» (1983), где 
спортсмены-снайперы в бей-

сболках и наушниках готовятся 
направить оружие в сторону зри-
теля.

Так  возникает  еще  один 
сквозной мотив выставки, свя-
зывающий фотореализм, исче-
зающую реальность, в которой 
ни в чем нельзя быть до конца 
уверенным, и тему «холодной 
войны». Этот второй актуаль-
ный контекст (помимо медийно-
го), признаться, кажется пона-
чалу притянутым за уши. В кон-
це концов, Эдуард Гороховский 

рисует свою «Русско-американ-
скую картину» (1991) с небом, 
повторяющим орнамент голу-
бой рубашки персонажа на пер-
вом плане, когда о «холодной 
войне» речи уж не шло. Тем не 
менее, именно эта параллель, 
перебрасывающая мостик к эпо-
хе Карибского кризиса, Берлин-
ской стены и ужаса ожидания 
ядерной войны по обе стороны 
от «железного занавеса», оказы-
вается одной из самых точных в 
этом проекте.

Акцент

 Ходовая функция «копиро-
вать», без которой не обходит-
ся ни одна офисная програм-
ма, фотореалистами была 
использована на все сто

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

ЛЕКАРСТВО 
ОТ НЕНАВИСТИ
В КОНЦЕРТНОМ зале «Украина» 14 марта Михаил Жва-
нецкий представил свою новую программу, премьера ко-
торой состоялась 6 марта в Москве в зале имени П.И. 
Чайковского в день рождения писателя. Как многолет-
ний москвич, он всегда отмечает свое появление на свет 
в городе нынешней прописки, где у него за 81 год прожи-
той жизни образовался достаточно широкий круг самых 
близких друзей. Как бы ни складывались обстоятельства 
жизни, Жванецкий никогда не скрывал, что он еврей, ро-
дившийся на Украине в одном из самых космополитич-
ных городов бывшего Советского Союза и Российской 
империи. С Одессой может конкурировать только Баку, 
но Жванецкий родился вовсе не там, там родился Юлий 
Гусман, Полад Бюльбюль оглы и братья Ибрагимбековы. 
Он родился на Украине, где существует даже Жванецкая 
пустынь, названная — будем честны, — не в его честь. Жва-

нецкий научился чи-
тать и писать в Одес-
се, обрел извест-
ность в Ленинграде, 
всенародную лю-
бовь и славу — в Мо-
скве. Поэтому сам 
бог велел ему высту-
пать в Киеве. А кому 
еще? За минувшие 
сорок лет киевляне 
привыкли к концер-
там Жванецкого, но 
в нынешнем было 
нечто особенное, — 

он доказывал, что между «своими» и «нашими» нет боль-
шой разницы, нет непреодолимой стены — ее не надо раз-
рушать, ее еще не построили, да и вряд ли построят. 
Правда, великий историк Василий Осипович Ключев-
ский написал однажды, что и близкие соседи бывают чу-
жими, но в случае русских и украинцев сближений боль-
ше, чем различий. Хотя бы потому, что москвичи и киев-
ляне в нынешние не самые дружелюбные времена смея-
лись и плакали над одними и теми же текстами русско-
украинского или украинско-русского писателя, который 
более чем за полвека своей творческой жизни вызывал 
смех и слезы у многонационального народа огромной 
страны. Мы смеялись — и не чувствовали себя несчастны-
ми, смехом заговаривая постоянные «временные затруд-
нения», реальные невзгоды и горькие потери. Жванец-
кий сумел почувствовать и выразить непобедимость на-
рода, умеющего смеяться не только над другими, но и 
над самим собой. В этом смысле он опроверг великого 
немца Брехта, который в своих «Диалогах беженцев» 
уверял, что несчастна не та страна, где нет чувства юмо-
ра, но та, где без чувства юмора нельзя прожить. С помо-
щью Жванецкого мы чувствовали себя счастливыми 
даже тогда, когда «говорили одно, думали другое, пели 
третье». Он заставлял нас радоваться этой парадоксаль-
ной мысли так, будто она не про нас была сочинена.

Михаил Михайлович в предисловии к своими пяти-
томнику грустно заметил: «Я не собирался быть писате-
лем и, видимо, им не стал». В этой фразе нет ни кокетст-
ва, ни лукавства, ни желания спровоцировать компли-
ментарное опровержение. Вытолкнутый на эстрадные 
подмостки Аркадием Исааковичем Райкиным еще в 60-е 
годы, Жванецкий всегда рефлексировал по поводу своей 
литературной самодостаточности. Ему всегда казалось, 
что его тексты живут только в интонациях устного слова. 
Тем более что музыку этих интонаций открыл великий 
Райкин, а потом развили на свой неповторимый лад Вик-
тор Ильченко и Роман Карцев. По-моему, Жванецкому до 
сих пор кажется, что автор, выступающий на эстраде, за-
ведомо отлучен от написанного в кабинетной тиши. Что 
надо жестом, мимикой, голосовыми фиоритурами дока-
зать право на существование того или иного слова или 
фразы. За десятилетия своей сценической деятельности 
Жванецкий стал замечательным актером. Его искрен-
ность отточена и заразительна, он чувствует пластику 
слова, и литературный образ находит видимое выраже-
ние в театральном поведении автора. Он приглашает 
слушателей в соавторы, которым, что называется, не 
надо ничего объяснять. Он виртуозен во владении сло-
вом, то скользя по его поверхности, то погружаясь в глу-
бины подтекстов. Порой он может щегольнуть своим 
умением заворожить зал даже такой простой фразой, 
как «спасибо за внимание». И публика взрывается ответ-
ной благодарностью.

Но при всех артистических талантах Жванецкий пре-
жде всего писатель. Наверное, последний представитель 
той высокой южно-
русской литератур-
ной школы, которая 
подарила миру Бабе-
ля, Олешу, Катаева, 
Ильфа и Петрова. 
Дети великого горо-
да, они впитали не 
только его запахи и 
звуки, не только его 
голоса и его молча-
ние, но и трагиче-
ское могущество 
истории, превращающей избыточное брутальное мно-
гоцветье настоящего в черно-белую бесплотную графи-
ку прошлого. Они боготворили свой город — и мечтали 
вырваться из него на просторы великой русской литера-
туры, завораживающей «всемирной отзывчивостью». 
Сказал когда-то, что Жванецкий сегодня пишет об Одес-
се так же, как Бунин в эмиграции писал об исчезнувшей 
России. Восхищаясь не только ушедшим в небытие, но и 
не существовавшим в реальности. Это под силу только 
тем творцам, которые «верят в дворянские привилегии 
слова». Тем, кто способны из хаоса создавать мир искус-
ства, который человечнее, чем реальная жизнь.

Жванецкий — замечательный режиссер. Он выстраи-
вает сюжет своих выступлений, идя от простого к слож-
ному, от постмодернистской литературной игры (доста-
точно заменить слово «раки» в известной миниатюре на 
слово «бабы»), — к раскрытию поэтического объема жиз-
ни в нехитром, казалось, словосочетании: «Весна — оде-
ваются деревья, раздеваются женщины». От радостного 
узнавания публикой собственных мыслей: «Разруха воз-
никает от лжи, от несоответствия увиденного и услышан-
ного». До сопереживания образам, которые принадле-
жат только ему самому. И когда он вспоминает о своем 
папе, который стеснялся его профессии, и о своей маме, 
белое платье которой рождало лунную дорожку в море, — 
никому не хочется смеяться. Хотя мы привыкли стыдить-
ся слез.

Близкие соседи 
бывают чужими, но 
в случае русских и 
украинцев сближе-
ний больше, чем 
различий

Жванецкий всегда 
рефлексировал по 
поводу своей лите-
ратурной самодо-
статочности

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

Кураторы попытались поместить модные в 1970—1980-х годах работы отечественных гиперреалистов в новый 
актуальный контекст.

Утрата В Москве и в Иркутске прощаются с писателем Валентином Распутиным

«Не называйте улиц 
в мою честь»

Проститься с Распутиным в храм Христа Спасителя пришли как москвичи, так и сибиряки, специально приехавшие в столицу.
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Актер Михаил Ножкин, руководитель Роспечати Михаил Сеславинский, замглавы Роспечати Владимир Григорьев, председатель Союза писателей России Валерий Ганичев, как и тысячи других читателей Распутина, пришли к нему 
с последним поклоном. 
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Антон Секисов

В
чера на церемонию 
прощания с Валенти-
н о м  Ра с п у т и н ы м  в 
храм Христа Спасителя 
приехал президент. 

Владимир Путин был хорошо с 
ним знаком и высоко ценил твор-
ческий талант Распутина.

Он был очень скромным чело-
веком, замечали многие. Скром-
ность — то, что всякий раз подчер-

кивают многие, кто вспоминает 
Валентина Григорьевича. Извест-
но, что предсмертной просьбой 
Распутина была: «Не называйте 
улиц в мою честь».

19 марта с Распутиным смогут 
проститься земляки писателя. Его 
похоронят в Иркутске, на терри-
тории Знаменского монастыря. 

Владимир Путин приехал на прощание с Валентином Распутиным. 

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1095849
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ДАТА 50 лет назад 
Алексей Леонов впервые 
в мире вышел 
в открытый космос 

12 минут 
одиночества

Наталия Ячменникова

ПОЛВЕКА назад космонавт Алексей Леонов первым в 
истории шагнул в открытый космос. Находился там 
всего 12 минут 9 секунд.  Но эти минуты потрясли мир.  
Леонов покинул корабль через 1 час 35 минут после 
старта корабля «Восход-2». «Внимание! Человек вы-
шел в космическое пространство! » — эти ликующие 
слова командира Павла Беляева передали все радио-
станции мира. «Телекартинка» парящего на фоне Зем-
ли советского космонавта транслировалось по всем те-
леканалам.

В открытом космосе Леонов удалялся от корабля на 
расстояние до 5,35 метра, чего потом с фалом не делал 
никто. Это был триумф отечественной космонавтики. 
Однако мало кто знал, что в полете у экипажа «Восхо-
да-2» было несколько нештатных ситуаций. Если не 
сказать больше: на грани жизни. 

— Есть вещи, которые мы проиграли на Земле, 
вплоть до различных аварийных ситуаций, — рассказы-
вал Леонов корреспонденту «РГ». — Но на некоторые 
вопросы, связанные, в частности, с гигантскими пере-
падами давления, заранее ответить нельзя — не те усло-
вия. Поэтому и возникли неприятности. В космиче-
ском вакууме скафандр раздулся, не выдержали ни ре-
бра жесткости, ни плотная ткань. Наступил момент, 
когда у меня руки вышли из перчаток, а ноги — из сапог. 
Такое невозможно  предусмотреть и проверить на Зем-
ле. 

Словом, ситуация критическая: космонавт не мог 
обратно втиснуться в люк шлюза. Советоваться с Зем-
лей? Некогда. Пришлось на ходу менять методику воз-
вращения. В шлюз — не ногами, как планировалось, а 
головой. Но в шлюзе надо было развернуться, чтобы 
войти в корабль все-таки ногами. Внутренний диаметр 
шлюза — 1 м, ширина скафандра в плечах — 68 см. При-
шлось попотеть: пульс подскочил до 190. 

Но, может, самое страшное, когда Леонов вернулся в 
корабль. Пожалуй, впервые все подробности есть в 
книге «Мировая пилотируемая космонавтика». «Нача-
ло расти парциальное давление кислорода (в кабине), 
которое дошло до 460 мм и продолжало расти. Это при 
норме 160 мм!.. Вначале мы в оцепенении сидели, — 
вспоминал Алексей Леонов. — Малейшая искра — 
и все превратилось бы в молекулярное состояние, и мы 
это понимали. Семь часов в таком состоянии, а потом 
заснули... видимо, от стресса. Потом мы разобрались, 
что я шлангом от скафандра задел за тумблер надду-
ва...» 

« Алексей Архипович, что сегодня было бы для вас 
самым трудным при выходе в открытый космос? — по-
интересовалась я как-то у Леонова. «Самое сложное я 
уже преодолел, — ответил он. — После этого все очень 
просто. Сейчас можно работать в скафандре 12 часов. 
«Теплосъем» уберегает человека от  теплового удара. 
Чего у меня не было». 

На вопрос, о чем больше  всего мечтал, но так и не 
удалось осуществить, Алексей Леонов отвечал -- лун-
ная  программа. Все зависело не от техники, а от воле-
вого решения руководства. «Был бы Сергей Павлович 
Королев, то мы бы облетели Луну раньше Бормана. Но 
увы... 

Юрий Медведев 

Ч
еловечеству надо го-
товиться к самому 
худшему. Такие про-
рочества все чаще 
звучат не только в 

различных СМИ. Об этом загово-
рили некоторые ученые. Дело в 
том, что инверсия магнитных по-
люсов еще никогда в истории не 
добиралась до человека совре-
менного типа. Последний раз по-
люса менялись местами около 
780 тысяч лет назад. Так что пока 
нас этот катаклизм миновал. Од-
нако уже есть тревожные пред-
вестники. И уже пишутся сцена-
рии, по которым впору ставить 
фильмы ужасов. 

Что же нас ждет? Земля будет 
похожа на нынешний Марс, где 
царят пыльные пустыни, безжиз-
ненный ландшафт, сильнейшая 
радиация. Причина — потеря Кра-
сной планетой магнитного поля. 
Пока Земля им защищена, но оно 
быстро слабеет. И если дело пой-
дет такими темпами, то может 
вообще исчезнуть через несколь-
ко тысяч лет. 

Сценарий страшный, но, к 
счастью, пока далекий от реаль-
ности. Магнитное поле Земли во-
все не стремится исчезнуть, 
просто его полюса могут изме-
нить адреса. А это уже совсем 
иная ситуация. 

— Сегодня наука знает, что в 
истории Земли инверсии проис-
ходили сотни раз, — сказал корре-
спонденту «РГ» кандидат физи-
ко-математических наук Влади-
мир Павлов из Института физики 
Земли РАН. — Причем в этом яв-
лении нет никакой явной перио-
дичности. Были периоды ста-
бильности и в 20 миллионов лет, 
и в 40, и даже в 70 миллионов, а 
были, когда полюса менялись ме-
стами через 30—40 тысяч лет. 
Правда, за последние несколько 
миллионов лет частота инверсий 
была 4—5 раз за один миллион 
лет, то есть инверсии происходи-
ли в среднем каждые 200—250 ты-
сяч лет. В то же время ближайшая 
к нам смена произошла около 
780 тысяч лет назад.

Но если в последние эпохи по-
явилась определенная тенден-
ция, то такая задержка должна 
вызывать тревогу? Может быть, 
смена полюсов должна вот-вот 
произойти. Почему же ученые не 
бьют тревогу? 

 По словам Павлова, сегодня 
никто не может дать однозначно-
го прогноза, так как поведение 
полюсов трудно предсказуемо. И 
хотя в последнее время замечены 
определенные настораживаю-
щие тенденции, все же весь ог-
ромный предыдущий опыт не по-
зволяет сделать далеко идущие 
выводы. Нельзя сказать, что ин-
версия явно назрела и вот-вот 
должна «выстрелить». 

В то же время есть некоторые 

факторы, которые насторажива-
ют. Известно, что в периоды ин-
версий сильно падала напряжен-
ность магнитного поля Земли, в 
частности в 8—10 раз ниже нор-
мы. И сейчас на протяжении по-
следних нескольких сот лет она 
стабильно падает. Это дает повод 
задуматься, а может, инверсия 
действительно надвигается. 

— Есть и другие беспокоящие 
факторы, — говорит Павлов. — Во-
первых, увеличилась скорость 
перемещения магнитных полю-
сов. Хотя срок наблюдений не-
большой, трудно сказать, это 
тенденция или какие-то вековые 
изменения. Но одно можно с уве-
ренностью констатировать: за 
последние десятки лет скорость 
перемещения магнитных полю-
сов выросла намного больше, 
чем за предыдущие 100 лет. Зна-
чит, какие-то перестройки в глу-
бинах планеты происходят. 

Есть еще один настораживаю-
щий момент. Дело в том, что на-
блюдения со спутников позволя-
ют оценить динамику изменения 
геометрии магнитного поля. При 
этом наблюдаются те же тенден-

ции, которые получают ученые 
на компьютерных моделях для 
периодов, когда происходили ин-
версии полюсов. Но есть и про-
тивники того, что мы на пороге 
ближайшей инверсии. Они ука-
зывают, что за последние тысячи 
лет изменения напряженности 
магнитного поля испытывали 
разнонаправленные тренды. При 
этом сама величина напряженно-
сти могла изменяться на многие 
десятки процентов.

Сейчас она стремительно па-
дает, а ранее был подъем. Поэто-
му волноваться, видимо, не сто-

ит. Словом, сегодня наука не 
имеет достаточно данных, чтобы 
предсказать, когда произойдет 
очередная инверсия. Но каковы 
причины этого необычного яв-
ления? 

— Причина, по которой наша 
планета имеет магнитное поле, 
науке давно известна — это свое-
образная динамо-машина, кото-
рая работает в недрах Земли, — 
говорит Владимир Павлов. — 
Магнитное поле возникает за 
счет течения потоков проводя-
щей жидкости в верхнем ядре 
планеты. Это очень сложная не-

прерывно изменяющаяся дина-
мическая система, колебания 
которой проходят вблизи двух 
возможных относительно устой-
чивых состояний, отвечающих 
прямой или обратной полярно-
сти (южному или северному по-
ложению Северного магнитного 
полюса).

Переход от одного состояния 
к другому (инверсия) может но-
сить случайный характер, т.е. не 
иметь в своей основе какую-то 
конкретную причину, такую 
как, например, падение крупно-
го метеорита.

Детали этих процессов пока 
недостаточно изучены. Поэтому 
так сложно делать какие-либо 
прогнозы о сроках инверсий. 
Одно можно сказать точно: в 
ближайшее время ничего страш-
ного не случится. Ведь перепо-
люсовка — процесс очень долго-
играющий, длится несколько 
тысяч лет. Так что и мы с вами, и 
наши дети, и внуки его вряд ли 
ощутят. 

Но чего ждать потомкам? Не 
обрушатся ли на них вместе с ин-
версией полюсов вселенские ка-

тастрофы? Ученые отмечают, 
что хотя Земля пережила множе-
ство инверсий, никакими замет-
ными катастрофическими по-
следствиями на планете они не 
отметились. И в биосфере каких-
либо массовых вымираний, ко-
торые оставили бы свой след в 
истории, не выявлено. 

Конечно, сегодня ситуация 
несколько иная. Ведь человек 
создал мощную техносферу, 
крайне чувствительную к раз-
личным природным катаклиз-
мам. Поэтому при инверсии по-
люсов совсем не исключен кол-
лапс электросистем со всеми 
вытекающими отсюда неприят-
ностями для многих техниче-
ских систем. Кроме того, осла-
бление магнитного поля, кото-
рое защищает планету от сол-
нечной радиации, может суще-
ственно сказаться на человече-
стве. Но, конечно, к массовому 
вымиранию не приведет. Тем бо-
лее что к тому времени наверня-
ка наука создаст эффективные 
методы защиты. 

ПРОЕКТ В Томске создали 
уникальный лазер

Рентген 
в отставку

Алексей Хадаев, Новосибирск 

ЭТОТ прибор может просвечивать человека как рен-
тген, только без какого-либо вреда для здоровья.  Меди-
цинские обследования можно проходить хоть каждый 
день. Это чудо-техника называется фемтосекундный 
лазер. Его импульс длится всего 10 в минус 15-й степе-
ни секунды. Но в нем сосредоточена колоссальная 
мощность 10 в 12-й степени ватта (тераватт). Такое со-
четание супермощности и супермалой длительности 
придают лазеру уникальные свойства. Он открывает 
заманчивые перспективы во многих сферах экономи-
ки. Такие лазеры создают в ведущих лабораториях. Но 
томские ученые разработали систему, которой нет ни-
где в мире.  

— Сегодня подобные лазеры работают на твердо-
тельных активных средах, а наш устроен иначе, — рас-
сказывает завлабораторией Института сильноточной 
электроники СО РАН Валерий Лосев. — Это гибрид. У 
него вначаел в твердом теле формируется очень сла-
бый лазерный импульс, а уже в газовой среде он много-
кратно усиливается. 

В чем достоинства гибрида? Твердотельные лазеры 
работают только в инфракрасном диапазоне, а гибрид 
способен выйти в  видимый диапазон. У него появляют-
ся принципиально новые возможности. При мощности 
30—50 ТВт лазерный луч может применяться для созда-
ния рентгеновского лазера, для которого вода прозрач-
на. Это позволит подсмотреть, как клетка работает. Что 
обещает прорыв в биологии и медицине. При помощи 
такого лазера можно ускорять элементарные частицы 
почти до скорости света, как в многокилометровом 
коллайдере. Но здесь «ускоритель» поместится бук-
вально «на коленке», заняв несколько сантиметров.

СИТУАЦИЯ Подобного экологического бедствия Байкал не знал 100 лет 

Воду не пить 
Юрий Медведев

Н
ет, речь не идет об усыха-
нии самого глубокого озе-
ра в мире, о чем послед-

ние недели постоянно сообщают 
в СМИ разные руководители. На 
самом деле у Байкала есть куда 
более серьезные проблемы. «Но 
на них никто не обращает вни-
мания», — сказал корреспонден-
ту «РГ» директор расположен-
ного на Байкале Лимнологиче-
ского института СО РАН акаде-
мик Михаил Грачев.

Что же произошло? Ученые 
бьют тревогу: все мелководье 
озера по периметру заросло во-
дорослями спирогира. Из-за них 
массово гибнут байкальские 
губки, появились вредные бак-
терии. 

— Подобное бедствие наука 
наблюдает впервые за 100 лет, — 
говорит Грачев. — В 1987 году 
здесь погибли шесть тысяч нерп. 
Но тогда было понятно, что при-

чиной стал вирус. Сейчас стре-
мительно и внезапно размножи-
лась водоросль спирогира. Тем-
но-зеленая, похожая на тину, 
очень плохо пахнет. Там, где она 
живет, животные воду уже не 
пьют.

Ученым пока не удалось най-
ти виновного в таком взрыве 
размножения водоросли. Прав-
да, есть версия, что виноваты ту-
ристы. Точнее стиральный поро-
шок, которым они пользуются. В 
нем много фосфора, именно он и 
может стать причиной бурного 
роста вредных водорослей и бак-
терий. Сейчас эта версия прове-
ряется. Кстати, такой порошок 
запрещен во многих странах, в 
частности, в Англии, Германии, 
Швеции, Дании, Швейцарии. 
Кроме того, академика Грачева 
особо беспокоит тревожная си-
туация с очистными сооружени-
ями озера. 

— Только что я получил уве-
домление от областной природо-

охранной прокуратуры, которая 
обследовала очистные сооруже-
ния южной части озера, — гово-
рит Грачев. — Они не выявили ни 
одной нормально работающей 
системы, которая бы очищала 
стоки до допустимых кондиций. 
Большинство вообще официаль-
но не приняты к эксплуатации, 
тем не менее они действуют. А по 
сути, делают вид, что чистят 
воду. Такая же ситуация и с суд-
ном «Самотлор». Оно должно со-
бирать выбросы и стоки тепло-
ходов и судов, чистить и выли-
вать чистую воду в водохрани-
лище Ангары ниже истока. Но на 
самом деле «Самотлор» работа-
ет крайне неэффективно.

Словом, на знаменитом озере 
складывается очень тревожная 
экологическая ситуация. Она, по 
словам Грачева, может усугу-
биться, так как после закрытия 
печально известного целлюлоз-
но-бумажного комбината основ-
ная ставка делается на развитие 
туризма. За последнее время чи-
сло приезжающих на Байкал рез-
ко возросло, уже достигает 1,3 
миллиона в год. «Конечно, ту-
ризм надо развивать, но к такому 
наплыву людей необходимо тща-
тельно готовиться, — считает ака-
демик Грачев. — Прежде всего на 
Байкале надо запретить приме-
нять фосфорсодержащие порош-

ки для стирки и мытья посуды. И, 
конечно, надо создать нормаль-
ные очистные сооружения. Пока 
на это никто не обращает внима-
ния. Мы предложили правитель-
ству, чтобы Академия наук про-
вела экспертизу, как ей и положе-
но по новому закону, и дала чет-
кие рекомендации, что нужно 
сделать, чтобы предотвратить 
трагедию. Я считаю, что акаде-
мия должна занять жесткую по-
зицию в этом вопросе».

Что касается длящихся не-
сколько недель бурных споров 
вокруг усыхания Байкала, раз-
личных катастрофических сце-
нариев, то академик Грачев счи-
тает проблему надуманной. Ос-
новные разногласия связаны с 
количеством воды, которое из 
Байкала можно пропустить в Ан-
гару. Дело в том, что на ней по-
строен крупнейший в стране ка-
скад ГЭС, для нормальной рабо-
ты которых нужно строго опреде-
ленное количество воды. Кроме 
того, существенное понижение 
уровня воды в реке может оста-
вить без водоснабжения и тепла 
сотни тысяч человек и крупней-
шие предприятия Приамурья.

Напомним, что, по информа-
ции Минприроды России, при-
ток воды в 2014 году в бассейн 
Байкала составил всего две тре-
ти от нормы. Подобный дефицит 

воды затронул многие россий-
ские водоемы. Он связан с тем, 
что прошлая зима была весьма 
малоснежной. Из-за маловодья 
озеро вплотную подошло к ни-
жней отметке диапазона регули-
рования, установленного прави-
тельством РФ в 2001 году. Он на-
ходится между 456—457 метра-
ми над уровнем моря. 

В январе 2015 года возникла 
дилемма: удержать уровень 
воды в официальных границах, 
уменьшив ее пропуск в Ангару, 
или специальным постановле-
нием разрешить снизить уро-
вень озера на несколько десят-
ков сантиметров. Каждый при-
водит свои аргументы. А бук-
вально только что прозвучало 
новое SOS: уровень воды в озере 
Байкал опустился еще на 1 сан-
тиметр, теперь он находится 
ниже минимальной допустимой 
отметки в 456 метров на 4 санти-
метра. Речь уже заходит о том, 

что, возможно, придется вво-
дить особые режимы водополь-
зования. 

— Я вообще не вижу предмета 
для спора. На самом деле в пони-
жении уровня Байкала нет ниче-
го необычного, — утверждает 
академик Грачев. — За 60 лет на-
блюдений его уровень около 20 
раз превышал отметку 457 ме-
тров и более 15 раз опускался 
ниже 456 метров. И это никак не 
сказалось на биоте. Например, в 
1981—1982 годах уровень вооб-
ще составлял 455,3 метра, то 
есть почти на 80 сантиметров 
ниже текущего уровня. Более 
того, 11,5 тысячи лет назад уро-
вень озера опускался на 30 ме-
тров, и мы точно знаем, что 
омуль и сиг уже обитали в Бай-
кале, и, как видите, рыба не ис-
чезла. 

Неужели им придется прописы-
ваться на Северном полюсе? 

Алексей Леонов отделяется от корабля в открытом космосе. 

Акцент

 Последний раз полюса меня-
лись местами около 780 
тысяч лет назад, однако уже 
есть тревожные предвестни-
ки катаклизма

Акцент

 Академик Грачев: Проблемы 
усыхания Байкала вообще 
не существует, она надумана
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Ракурс Смена Северного и Южного магнитных полюсов задерживается  

Пора переворачиваться?  

Убирающие мусор волонтеры — 
сегодня на Байкале это уже стано-
вится привычной картинкой.
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НОВОСТИ

«Арсенал» 
и ЦСКА
сыграют
в Москве

ТУЛА БЕЗ МЯЧА

Сергей Сокольский

МАТЧ 20-го тура премьер-лиги 
«Арсенал» — ЦСКА, намеченный 
на 21 марта, пройдет в Москве на 
Малой спортивной арене стади-
она «Локомотив». Соответству-
ющее решение вчера было озву-
чено Российской футбольной 
премьер-лигой (РФПЛ). 

Изначально встреча должна 
была состояться в Туле, но офи-
циальной причиной переноса 
стало неудовлетворительное 
состояние газона на местном 
стадионе. Дело уже приняло 
скандальный оборот. «Арсенал» 
категорически был не согласен 
с оценкой качества газона, за-
тем РФПЛ проигнорировала 
просьбу туляков перенести 
игру на одну из резервных дат.

Масла в огонь подливает тот 
факт, что матч в Туле должен 
был состояться еще в первом 
круге, однако, по просьбе пре-
мьер-лиги, «Арсенал» согласил-
ся поменяться с ЦСКА «места-
ми».

В знак протеста тульский 
клуб готов пойти на крайние 
меры. Так Дмитрий Аленичев 
ранее пообещал привезти в Мо-
скву дублирующий состав, в 
случае переноса игры в столицу.

Кошелева
набрала
35 очков в игре
плей-офф

ТАТЬЯНИН 
ДЕНЬ

Илья Трисвятский

ПЛЕЙ-ОФФ женской волей-
больной Суперлиги начался с 
бомбардирского достижения на-
падающей сборной России и кра-
снодарского «Динамо» Татьяны 
Кошелевой. В выигранном со 
счетом 3:2 гостевом матче с 
«Уралочкой» она принесла сво-
ей команде 35 очков.

В отличие от мужских чет-
вертьфиналов, где серии были 
проведены до двух побед одного 
из соперников, у женщин на этой 
стадии играются двухматчевые 
противостояния. Регламент та-
кой же, как и в еврокубках, по за-
вершении второй встречи воз-
можно назначение «золотого» 
сета до 15 очков.

Вот остальные результаты 
первых матчей четвертьфина-
ла: «Автодор-Метар» (Челя-
бинск) — «Динамо» (Казань) — 
1:3, «Протон» (Саратовская 
обл.) — «Динамо» (Москва) — 
0:3, «Заречье-Одинцово» (Мо-
сковская обл.) — «Омичка» — 3:1. 
Ответные встречи состоятся 
20—22 марта на площадках ко-
манд, занявших более высокие 
места по итогам регулярного 
чемпионата.

Монголия
не сыграет
на ЧМ-2018 

ПЕРВЫЕ
НА ВЫЛЕТ

Сергей Литвинов

СБОРНАЯ Монголии стала пер-
вой командой, лишившейся шан-
сов на попадание на чемпионат 
мира 2018 года в России в спор-
тивной борьбе. Ранее из отбо-
рочного турнира был исключен 
Зимбабве. Причина — задолжен-
ность футбольной ассоциации 
африканской страны перед бра-
зильским тренером Жозе Жор-
жини.

Что же касается Монголии, то 
она в первом раунде отбора ази-
атской зоны уступила по сумме 
двух встреч Восточному Тимору 
— 1:4, 0:1. В отличие от монголов, 
в квалификационный раунд ЧМ-
2018 вышла последняя сборная 
мирового рейтинга — команда 
Бутана, переигравшая Шри-Лан-
ку с общим счетом 3:1. Любо-
пытно, что до поединка со Шри-
Ланкой Бутан уходил с поля по-
бежденным в 18 матчах кряду за 
предыдущие шесть лет.

Напомним, матчи чемпиона-
та мира в России пройдут в 11 го-
родах: Москве, Санкт-Петербур-
ге, Казани, Нижнем Новгороде, 
Саранске, Калининграде, Волго-
граде, Екатеринбурге, Самаре, 
Сочи и Ростове-на-Дону. Первый 
поединок состоится 14 июня, а 
финал — 15 июля. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ  Хабаровский 
«СКА-Нефтяник» сделал 
шаг к бронзовым медалям 
чемпионата России

«Ерофей» 
в почете

Павел Петровский

ВЧЕРА на арене «Ерофей» в Хабаровске стартовала серия 
за бронзовые медали чемпионата России среди клубов Су-
перлиги. Местный «СКА-Нефтяник» принимал иркутскую 
«Байкал-Энергию».

Поединок сложился непросто для хоккеистов «СКА-Не-
фтяника». Большую часть матчей они уступали в счете и 
лишь в концовке матча смогли склонить чашу весов в свою 
пользу — 5:3. У победителей отличились Александр Ким, 
Йохан Эстблум, Сергей Перминов и дважды Кирилл Пе-
тровский.

Напомним, что впервые за последние четыре года 
«бронза» достанется не двум командам, неудачницам полу-
финалов, а только одной команде. Ответный матч в Иркутс-
ке запланирован на 20 марта. Как сообщил в Федерации 
хоккея с мячом России, победитель малого финала опреде-
лится по большему количеству набранных очков. В случае 
равенства очков победителя определят по дополнительным 
показателям: разнице забитых и пропущенных мячей, а 
также по количеству мячей, забитых на чужом поле.

Что касается матча за золотые медали, то он пройдет 21 
марта на арене «Ерофей», которая станет местом проведе-
ния чемпионата мира в группе «А». В борьбе за титул силь-
нейшей команды России сойдутся финалисты прошлого 
года — «Енисей» и московское «Динамо». В прошлом году 
сильнее оказались красноярцы, сумевшие вырвать победу 
в овертайме — 6:5. Правда, в этом сезоне «Енисей» не смог 
победить ни в одном из трех матчей сыгранных на арене 
«Ерофей». 

Для болельщиков, которые захотят наблюдать за схват-
кой за «золото» на канале «Спорт» организуют прямую 
трансляцию. Кроме того, наблюдать за игрой «Динамо» и 
«Енисея» можно будет на интернет-портале Sportbox.ru. В 
Красноярске пошли еще дальше — матч покажут на глав-
ном табло стадиона «Енисей», при этом вход на арену сде-
лают бесплатным.

ТЕННИС Шарапова выбила 
Азаренко из турнира 
в Индиан-Уэлсе

Мария сыграла 
в триллере

Анна Козина

МАТЧ между двумя экс-первыми ракетками мира — рос-
сиянкой Марией Шараповой и белоруской Викторией 
Азаренко — на турнире в Индиан-Уэлсе тут же назвали 
триллером и блокбастером. Эта встреча третьего круга 
действительно стала хитом задолго до кульминации со-
ревнований. За игрой следили, как будто соперницы сра-
жались за путевку в полуфинал как минимум.

Шарапова, занимающая в рейтинге Женской тенни-
сной ассоциации (WTA) вторую строчку, не без борьбы, 
но обыграла Азаренко, которая опустилась на 38-ю пози-
цию (6:4, 6:3). Несмотря на то, что до этого матча стати-
стика была в пользу белоруски (счет по очным встречам 
7:6), сейчас козырей у нее оказалось явно меньше, чем у 
нашей Маши. Но по объективным причинам. 

В 2014-м Виктория Азаренко, напомним, залечивала 
хроническую травму ноги и пропустила около пяти ме-
сяцев. Но когда вернулась на корт, смогла дойти до чет-
вертого круга Открытого чемпионата Австралии-2015 и 
до финала турнира в Дохе. Поэтому очередной встречи 
двух теннисисток ждали с нетерпением. Тем более что 
друг на друга они не попадали уже почти два года. Бо-
лельщики соскучились. И девушки их не разочаровали. 
Это не был их лучший матч. Но накала и драматизма, 
особенно в первом сете, который длился больше часа, 
хватило. 

— Мария более четко действовала в ключевых момен-
тах, — отметила Азаренко. — Я же реализовала не все шан-
сы, а с Шараповой такой роскоши себя позволить нельзя.

— Очень рада, что Виктория возвращается на прежний 
уровень, — подбодрила Маша соперницу. — Я в этот раз 
была не в лучшей форме. Однако у меня есть приятное 
ощущение, что я сделала все, чтобы выиграть этот матч. 

Следующая встреча Шараповой будет не менее на-
пряженной. За выход в 1/4 финала Маша поспорит с дей-
ствующей чемпионкой Индиан-Уэлса итальянкой Фла-
вией Пеннеттой. 

ФУТБОЛ Англичане надеются обыграть в гостях «Барселону» 
и выйти в четвертьфинал Лиги чемпионов

Манчестер верит в чудеса
Артур Нанян

Н
акануне состоялись два 
ответных матча 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов: «Ат-

летико» принимал на своем поле 
«Байер», а «Арсенал» противо-
стоял в гостях «Монако». Обе 
встречи завершились после под-
писания этого номера «РГ» в пе-
чать.

Ну а сегодня вечером опреде-
лятся два последних участника 
четвертьфинала турнира. Дор-
тмундская «Боруссия» и «Барсе-
лона» сыграют дома против 
«Ювентуса» и «Манчестер Сити» 
соответственно.

Год назад «сине-гранатовые» 
в Лиге чемпионов на этой же ста-
дии встречались с «Манчестер 

Сити».  Как и в нынешнем розыг-
рыше, каталонцы начали с госте-
вой победы, а затем спокойно   
обыграли «горожан» еще и дома 
и вышли в следующую стадию. 
Вероятно, сценарий вновь повто-
рится, поскольку английская ко-
манда сейчас переживает явный 
кризис.

В теории поражение в первом 
поединке со счетом 1:2 дает неко-
торые шансы «Сити» на продол-
жение борьбы в еврокубках, но 
на практике подопечным Мануэ-
ля Пеллегрини придется прыг-
нуть выше головы. Действующий 
чемпион Англии на минувшей не-
деле практически лишился вся-
ких шансов на то, чтобы отстоять 
титул, уступив на выезде «Берн-
ли» (0:1). От лидера «Челси» Яя 

Туре и компанию отделяют те-
перь шесть очков, плюс  у лондон-
цев есть матч в запасе.  

Неудивительно, что в прессе 
все чаще появляются новости о 
возможном увольнении Пеллег-
рини. В такой ситуации единст-
венный шанс чилийца сохранить 
работу — успешное выступление 
в Лиге чемпионов. В отличие от 
национального первенства, в ко-
тором «горожане» дважды за по-
следние три года финишировали 
первыми, в Лиге чемпионов дела 
у команды складываются сквер-
но. «Сити» ни разу еще не выхо-
дил даже в четвертьфинал Лиги 
чемпионов, хотя каждый год бо-
гатые владельцы клуба тратят 
миллионы на покупку звезд. К 
слову, суммарная трансферная 

стоимость всех игроков «Ман-
честер Сити» составляет 418 
миллионов евро, что всего на 179 
миллионов меньше, чем у «Бар-
селоны».  

В отличие от англичан, «сине-
гранатовые» имеют громадный 
опыт выступлений в плей-офф 
самого престижного клубного 
турнира Европы, который поко-
рялся ей четыре раза. В пользу 
каталонцев говорят и букмекер-
ские котировки. На выход «сине-
гранатовых» в четвертьфинал 
компания William Hill принимает 
ставки с коэффициентом 1,06, а 
на «Сити» — 8,00.  То есть шансы 
лидера чемпионата Испании пра-
ктически стопроцентные.

Впрочем, результат первой 
встречи нисколько не влияет на 
настрой каталонцев.  Главный 
тренер «Барселоны» Луис Энри-
ке призывает своих футболистов 
быть настороже.

— «Манчестер Сити» — это тя-
желый соперник. Со стороны мо-
жет показаться, что у нас ком-
фортное преимущество, но не все 
так просто. Мои игроки обязаны 
выложиться во втором матче по 
полной, — сказал Энрике.

— Мы собираемся реабилити-
роваться в Барселоне и постара-
емся по меньшей мере показать 
свой привычный футбол. Если 
сыграем как одна команда, у нас 
будет шанс, — подчеркнул в свою 
очередь Мануэль Пеллегрини. 

В параллельном матче в Дор-
тмунде «Боруссия» постарается 
отыграть фору в один мяч у ту-
ринского «Ювентуса». В первой 
встрече итальянцы хоть и побе-
дили со счетом 2:1, но внятного 
футбола не показали. Признал 
это и главный тренер «Старой 
синьоры».

 — В Турине мы выглядели нем-
ного уставшими, пропустили не-
обязательный гол. В Германии 
нам следует действовать более 
грамотно тактически и агрессив-
нее, иначе «Боруссия» накажет 
нас, — отметил Аллегри.

Бывший защитник дортмун-
дцев Юрген Коллер, комменти-
руя для немецкой прессы пред-
стоящий матч, выразил уверен-
ность, что «Боруссия» выйдет в 
четвертьфинал. 

— Джанлуиджи Буффон когда-
то был великим вратарем, но уже 
не является таковым. В послед-
нее время он совершал много 
ошибок. «Ювентус» уязвим в за-
щите. Я уверен, что «Боруссия» 
выйдет в четвертьфинал. А ре-
зультат первой встречи очень 
опасен для «Ювентуса». Пред-
сказываю счет 3:1 в пользу «Бо-
руссии», — сказал Коллер.

Шансы немецкой команды по-
вышает тот факт, что у итальян-
цев не сыграет полузащитник Ан-
дреа Пирло. Чемпион мира 2006 
года получил травму и к игре в 
Дортмунде восстановиться не 
успеет.

Что касается букмекерских 
котировок, то здесь фаворитом 
остается «Ювентус», коэффици-
ент на выход которого в следую-
щий раунд равен 1,5, а на «Борус-
сию» — 2,5. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

НТВ
22.45 «Барселона» — «Манчестер 

Сити» — прямая трансляция.

НТВ-Плюс Футбол-2
22.45 «Боруссия» — «Ювентус» — пря-

мая трансляция.

Хоккей Казанский клуб выиграл в Омске и теперь находится 
в шаге от выхода в полуфинал Кубка Гагарина 

«Барсы» в авангарде
Илья Зубко 

В
о втором раунде плей-
офф Континентальной 
хоккейной лиги посте-
пенно определяются 
фавориты. Вчера в се-

риях до четырех побед в третий 
раз выиграли хоккеисты казан-
ского «Ак Барса» и новосибир-
ской «Сибири». Примечательно, 
что обе команды добились успе-
ха в гостях. 

Вряд ли кто-то мог предполо-
жить, что после победы «Аван-
гарда» в Казани в стартовом 
матче серии со счетом 4:3 оми-
чи не смогут забросить «бар-
сам» ни единой шайбы на протя-
жении почти трех часов чистого 
игрового времени. Но тренер-
ский штаб клуба из столицы Та-
тарстана во главе с Зинэтулой 
Билялетдиновым сделал из той 
неудачи серьезные выводы. В 
первую очередь они касались 
игры в обо-
роне,  где 
«Ак Барс» 
теперь дей-
ствует пра-
ктически без-
упречно.  Две 
с л е д у ю щ и е 
встречи казан-
цы выигра ли 
всухую — 4:0 и 2:0. 

После второго по-
ражения кряду глав-
ный тренер «Ак Барса» 
Раймо Сумманен надеял-
ся, что в следующем до-
машнем матче его «ястре-
бы» смогут  распечатать 
шведского голкипера казан-
цев Андерса Нильссона хотя бы 
в большинстве. Однако кошмар 
омичей спустя сутки продол-
жился. «Авангард» пропустил 
уже на второй минуте, когда от-
личился Глухов. Поведя в счете, 
«барсы» максимально засуши-
ли игру — за первый период ко-
манды на двоих бросили в створ 
ворот всего семь раз. Причем 
гости в этом компоненте имели 
весомое преимущество — 5:2.

После перерыва «Авангард» 
активизировался и беспокоить 
Нильссона стал гораздо чаще. 
Однако эти попытки ни к чему 
не приводили, тогда как «Ак 
Барс» свои шансы использовал 
с убийственным хладнокрови-
ем. На 28-й минуте Костицын с 
передачи все того же Глухова уд-
воил преимущество гостей, а че-
рез три минуты точный бросок 
Захарчука, которому ассисти-
ровал уже сам Костицын, сделал 
миссию «Авангарда» практиче-
ски невыполнимой — 3:0. Учиты-
вая качество игры «барсов» в 
обороне, омским болельщикам 
оставалось надеяться только на 

чудо. Но плей-офф не тот тур-
нир, когда стоит рассчитывать 
на столь щедрые подарки. Все, 
чего смогли добиться в этом 
матче «ястребы», — это преры-
вать сухую серию Нильссона. 
Произошло это за минуту и 45 
секунд до сирены, когда отли-

чился Кирилл Семенов. Раймо 
Сумманен оживился, запросил 
тайм-аут и заменил вратаря на 
шестого полевого игрока. Но 
никаких дивидендов омичам 
этот ход не принес. 3:1 в пользу 
«Ак Барса» в этом матче, и та-
кой же счет теперь установился 
в серии. Команды переезжают в 
Казань, и права на ошибку у 
«Авангарда» больше нет.

— Результат сделали. Сейчас 

будем го-
товиться к следу-
ющему, домашне-
му матчу. Есть хо-
рошие решения, 
которые прини-
мают игро-
ки «Аван-
г а р д а » . 
Очень хо-

рошая, интересная молодежь, 
которая тоже неплохо играет. 
Видна картина игры. Я считаю, 
что команда в атаке не слабая, — 
приводит слова главного трене-
ра «Ак Барса» Зинэтулы Биля-
летдинова официальный сайт 
«Авангарда».

В параллельном матче магни-
тогорский «Металлург» рассчи-
тывал повторить успех — накану-
не действующий обладатель Куб-
ка Гагарина смог сократить от-
ставание в серии от новосибир-
ской «Сибири», обыграв ее дома 
— 5:2. Тот матч запомнился 
удачной игрой капитана 
«Магнитки» Сергея Мозя-
кина, оформившего дубль 
и сделавшего голевую пе-

редачу. А также дракой с участи-
ем вратаря сибиряков Александ-
ра Салака, который с кулаками 
набросился на Максима Якуце-
ню и получил за это матч-штраф, 
а также дисквалификацию на 
следующий поединок. Так что ме-
сто в воротах «Сибири» занял 
Никита Беспалов.

Как признался после игры 
главный тренер новосибирцев 
Андрей Скабелка, ситуация во-
круг Салака только сплотила 
его команду. Гости действитель-
но начали ударно — уже на вто-
рой минуте Кугрышев вывел 
«Сибирь» вперед. А на 17-й ми-
нуте Херсли мощным броском 
от синей линии реализовал 
большинство.

Однако «Металлург» нагляд-
но показал, что и он отлично уме-
ет играть в неравных составах. 
Незадолго до перерыва Мозякин 
поборолся на пятачке, а Данис 
Зарипов одну шайбу отыграл. 
Эта же связка выстрелила еще 
раз на 37-й минуте, и снова в 
большинстве. Мозякин опять вы-

ступил «подносчи-
ком снарядов», а 

Зарипов завер-
ш и л  а т а к у 
т о ч н ы м 
броском — 

2:2.

Третий период заброшенных 
шайб не принес, а вот овертайм 
продлился всего лишь 22 секун-
ды. Ренат Мамышев решился на 
бросок со средней дистанции и 
попал — 3:2 в пользу «Сибири». 
Арена «Металлург» мгновенно 
погрузилась в траур — их лю-
бимцы теперь уступают в серии 
— 1:3 и рискуют досрочно завер-
шить защиту титула уже в сле-
дующем матче, который состо-
ится завтра в Новосибирске.

— В этом матче мы хорошо 
двигались. Разве что в плане 
дисциплины сыграли не так, как 
нужно играть с командой, кото-
рая так здорово действует в 
большинстве, — сказал после 
матча главный тренер гостей 
Андрей Скабелка.

Также вчера в рамках Запад-
ной конференции московский 
ЦСКА в Хельсинки играл с «Йо-
керитом». Предыдущий матч 
этой серии завершился в пользу 
финского клуба, и это поражение 
стало для армейцев первым в ны-
нешнем плей-офф. Результат это-
го поединка стал известен уже 
после подписания номера в пе-
чать. Ну а сегодня питерский 
СКА сыграет с московским «Ди-
намо».

Марию Шарапову, дважды побеждавшую в Индиан-Уэлсе, 
и сейчас считают одной из главных претенденток на титул. 

Пропускать от «Барселоны» вратарю «Манчестер Сити» Джо Харту (номер 1) больше никак нельзя.

Акцент

 Проиграв «Авангарду» 
в первом матче, казанцы 
затем не пропускали почти 
три часа чистого игрового 
времени

За матчами КХЛ следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5255
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Шведский вратарь «Ак Барса» Андерс Нильссон два матча подряд вообще не пропускал, а вчера 
«Авангард» смог его «распечатать» только на 59-й минуте, когда все уже было решено.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 марта, среда
«Россия 2»
19.30 СКА — «Динамо» — прямая тран-

сляция

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В преддверии матчей группы «А» XXXV чемпионата мира 
по хоккею с мячом, который пройдет в Хабаровске с 29 
марта по 4 апреля, «Почта России» выпустит памятные 
конверты, посвященные турниру. Их тираж составит 
500 тысяч экземпляров. На конверте будут изображены 
талисманы мирового чемпионата — медведь Тоша и тигр 
Ероша, на штемпеле — логотип ЧМ-2015. Торжественная 
церемония гашения памятных конвертов пройдет 27 мар-
та этого года. 
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ВОПРОС ДНЯ

Что вы говорите, 
когда опаздываете?
Анатолий Доровских,

певец, композитор:

 — Обычно вру что-нибудь про 
пробки (хотя на самом деле не во-
время проснулся или выехал). И 
вы знаете, мне верят или по край-
ней мере делают вид, что верят.

Георгий Данелия,
режиссер, актер, сценарист, 
народный артист СССР:

 — Я никогда не опаздываю, а вот 
от опоздавших чего-то только за 
сто лет не наслушался. Им, впро-
чем, это никогда не помогало — 
опоздавших я всегда ругаю.

Алла Дымовская,
писатель:

 — Пунктуальность стоит боль-
ших усилий. Тем не менее, меня 
воспитали уважать людей и при-
ходить вовремя. Поэтому я опа-
здываю нечасто. Но все же быва-
ет, потому как город, особенно 

Москва, вещь непредсказуемая и 
бывает задерживаешься. А жен-
щинам, надо сказать, сложно 
признаться в опозданиях и выду-
мываешь всякие истории про ка-
блук, застрявший в метро, кото-
рый пришлось долго вытаски-
вать, или что-нибудь в этом духе. 
Иногда, за недостатком историй, 
я говорю нечто более общепри-
нятое.

Анастасия Капачинская,
легкоатлетка, чемпионка мира 
и Европы:

 — Одна из моих хороших черт — я 
редко опаздываю. А ежели я все-
таки задерживаюсь, то всегда по-
звоню человеку и прошу изви-
нить меня. На мой взгляд, лучше 
всяких слов действуют подарки. 
Людям легче простить меня, ког-
да я покупаю им шоколадки за 
свои опоздания.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Умение пожертвовать малым по-
зволит вам получить многое.

Телец
Вам стоит с легким сердцем отно-
ситься ко всему, что происходит. 

Близнецы
Будьте благоразумнее и забудьте 
о шутках — вы можете как мини-
мум обидеть близкого человека.

Рак
Вы рискуете нарваться на кон-
фликт с близким человеком. 

Лев
Лучше не принимать участия в 
коллективных делах — это отвле-
чет вас от дел собственных.

Дева
Лучше не экспериментировать с 
тем, в чем вы плохо разбираетесь. 

Весы
Воспользуйтесь покровительст-
вом влиятельных коллег. 

Скорпион
Велик риск потери денежных 
средств. Воздержитесь от участия 
в азартных играх и лотереях.

Стрелец
Будьте сдержаннее. В погоне за 
острыми ощущениями вы, судя 
по всему, потерпите фиаско.

Козерог
Будут успешны командировки. 
Желательно больше контактиро-
вать с окружающими вас людьми.

Водолей
Будьте готовы к позитивным по-
воротам в своей судьбе. Ваши воз-
можности резко возрастут.

Рыбы
Вы вытащите счастливый билет. 
Но при этом придется много по-
суетиться. 

ГОРОСКОП
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Сделано с огоньком 
Иван Петров
www.rg.ru/art/1070566
В США назвали пять самых грозных видов российского 
оружия. Это все, конечно, замечательно, но главная сила 
нации — не оружие, которым она обладает, а сила духа, еди-
нение народа во время беды, самопожертвование ради оте-
чества. Благодаря этим факторам Россия жива и будет 
жить вечно на этой планете. Плохо, когда человек живет в 
России, а оглядывается на Запад. Родина как мать — одна и 
навечно. Вообще я считаю, что нам надо перейти на свою 
кровную валюту и не зависеть от западного производства 
одежды, авто, отдыха... Временно лишить себя всяческих 
благ ради защиты собственного отечества. Или слабо?
Валерий

Возраст согласия 
Владимир Кузьмин
www.rg.ru/art/1085387
Минтруд предлагает постепенно повысить стаж для выхо-
да на пенсию учителям, врачам и творческим работникам. 
Это может произойти с 2016 года. Некоторые пишут, что 
это правильно. Что учителя должны уходить на пенсию на-
равне со всеми. Ведь сейчас многие идут в школу не по при-
званию и желанию, а только с целью выйти раньше на пен-
сию. А вы попробуйте сами поработать в школе. Критико-
вать легче всего. Тем более молодежь о пенсии не думает 
вообще. Мысли другие в молодые годы: больше часов и на-
грузки, чтобы зарплата была больше. О пенсии начинаешь 
думать только в последние несколько лет перед выслугой.
Евгений Чеботарев

Работодателей обяжут брать на работу бывших 
заключенных
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1094778
Работодателей могут обязать брать на работу бывших за-
ключенных. Об этом говорится в законопроекте, который 
внесен в Госдуму. По словам авторов документа, работода-
тели неохотно принимают на работу россиян, освобожден-
ных из учреждений исполнения наказаний. Из-за этого 
растет количество преступлений. Я — за, только обеспечьте 
их землей и предложите заниматься сельским хозяйством, 
пускай поднимают. А если вдруг на точках реализации то-
вара (магазинах, рынках и т.д.) не захотят покупать у них 
продукцию, думаю, эти ребята быстро найдут аргументы в 
свою пользу. Таким образом, убиваем двух зайцев, подни-
маем с/х и организовываем рабочие места.
Katep Katep

Выкрадут вместе с замками 
Иван Пышечкин
www.rg.ru/art/1088248
Госдуме надо принять закон, который предусматривает 
лишение свободы от 20 лет за кражу автомобиля и неза-
конное проникновение в автомобиль. После этого никакой 
сигнализации не надо.
Vova Diesel

Шарашкина учеба 
Наталья Лихачева
www.rg.ru/art/1034630
Недавно вышел очередной специальный репортаж о лжео-
бразовании, о вузах, которые учат, не уча. Система работа-
ет хитро, нарушения есть и в негосударственных, и в госу-
дарственных вузах. Но они носят различный характер. В 
негосударственных вузах проблема в том, что там, по сути, 
нет образования, есть его имитация. Среди негосударст-
венных вузов есть более приличные, есть — менее. Но в лю-
бом случае высшее образование там — уровень советского 
ПТУ, максимум — техникума. Правильно написано! Сту-
денты и их родители знали, в какой вуз поступали. Нор-
мальный выпускник школы идет поступать в государст-
венный вуз, а не куда попало, лишь бы диплом получить.
Света

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...+9, облачно

Санкт-Петербург -2...+12, солнечно

Анадырь -25...-20, облачно

Архангельск 0...+4, облачно

Астрахань -2...+9, облачно

Благовещенск  -10...+5, солнечно

Владивосток -2...+3, облачно

Волгоград -7...+5, облачно

Воронеж -4...+6, солнечно

Екатеринбург -3...+6, облачно

Иркутск -13...+1, облачно

Казань -6...+4, облачно

Калининград +2...+11, облачно

Краснодар +2...+11, дождь

Магнитогорск -5...+8, солнечно

Мурманск +1...+3, облачно

Нижний Новгород -4...+8, солнечно

Новосибирск -6...-2, снег

Омск -4...+1, снег

Орел -4...+7, облачно

Оренбург -11...+1, облачно

Пермь -4...+4, облачно

Ростов-на-Дону -1...+9, облачно

Севастополь -2...+5, дождь

Симферополь -1...+7, дождь

Сочи +4...+11, облачно

Тамбов -6...+5, облачно

Тюмень -3...+5, дождь

Уфа -8...+4, облачно

Хабаровск -9...+3, облачно

Челябинск -3...+6, облачно

Чита -15...+3, облачно

Элиста -2...+9, солнечно

Южно-Сахалинск -5...+4, облачно

Якутск -15...-2, снег

Ярославль -6...+10, солнечно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Солнечная погода про-
должит радовать глаз. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 
765 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Все также ясно и тепло. 
Атмосферное давление 
понизится до 758 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
К обеду возможна не-
большая облачность. Ат-
мосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

Ивановские десантники проходят проверку на боеготовность: самолетами Ил-76 их забросили за три тысячи километров в 
Заполярье. Подробности — на с. 7  

СОБЫТИЕ 

17.03| ВТОРНИК

ДЕ-ЮРЕ между описью имущест-
ва должника и его реализацией 
проходит незначительное время. 
Де-факто у нас происходит иначе. 
Сначала пристав предлагает до-
бровольно исполнить судебное 
решение. Проходит время. Затем 
накладывается арест на имущест-
во должника. Снова время. Если, 
скажем, изымается машина, не-
обходимы справки из ГИБДД и 
прочие документы. На это опять 
же нужно время. Плюс ко всему 
должник может не согласиться с 
судом и жаловаться в разные ин-
станции, подавать апелляции. В 
итоге, между постановлением и 
продажей имущества могут прой-
ти годы. Давать должнику еще два 
месяца согласно законопроекту, о 
котором «РГ» пишет на 1 и 2-й по-
лосах мне представляется нецеле-
сообразным. Говоря народным 
языком, это что мертвому при-
парки. И вообще, исполнитель-

ный лист по аресту имущества 
приходит приставу в самую по-
следнюю очередь, когда все про-
чие методы исчерпаны, а у дол-
жника была сотня возможностей 
погасить кредит. Процент взыска-
ний в нашей стране и так далек от 
стопроцентного. 

Я согласен с тем, что банки 
продают имущество по занижен-
ной цене, но вряд ли это делается 
из корыстных побуждений. Ведь 
банки — не автосалоны и не мага-
зины бытовой техники, это биз-
нес других людей. Их же главная 
задача — быстрее избавиться от 
имущества и получить свои день-
ги назад. Это известная и обще-
мировая практика, нужно быть к 
ней готовым и не затягивать с дол-
гами. 

Даже в развитых странах люди 
берут кредиты, не соизмеряя 
свои потребности с возможностя-
ми. У нас это усугубляется тем, 
что современная культура креди-
тования (назовем это так) появи-
лась в России не столь давно, 
люди зачастую берут кредиты на 
всякую ерунду — гаджеты, одежду, 
поездки за границу и так далее. 
Надеюсь, что поколение наших 
детей в этом вопрос уже остепе-
нится и будет относиться к креди-
тованию осторожней. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ЗДОРОВЬЕ Как замедлить рост раковых опухолей
www.rg.ru/art/1095678

ОБЩЕСТВО В магазинах запретили играть в прятки 
www.rg.ru/art/1095667

ИССЛЕДОВАНИЕ Как любовь воздействует на мозг
www.rg.ru/art/1095310

ТЕХНОЛОГИИ Ученым удалось вдвое увеличить время 
жизни смартфонов
www.rg.ru/art/1095398

ФОТОГАЛЕРЕЯ Самая большая в мире пещера Шондонг  
во Вьетнаме
www.rg.ru/art/1095227

ВИДЕО Кот отомстил хозяину за грубое и унизительное 
обращение
www.rg.ru/art/1095751

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Андрей Князев
адвокат
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